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LITTERAE DECRETALES

I

Quibus Beatae Mariae a Iesu Crucifixo Baouardy Sanctorum honores decer-
nuntur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

« Amen dico vobis: Quisquis non receperit regnum Dei velut parvulus, 

non intrabit in illud » (Mc 10, 15).

Beata soror Maria a Iesu Crucifixo haec Evangelii verba sic intense vixit 

ut a Domino non solum splendorem et sapientiam fidei susciperet, sed etiam 

invictam vim Spiritus Sancti ad plurimas difficultates crucesque sustinendas 

tam abundantes eius in vita, intimam conversationem cum Sponso oboe-

dientemque humilitatem ad ferendam susceptorum donorum magnitudinem.

Maria a Iesu Crucifixo, in saeculo Maria Baouardy, inter colles altae 

Galilaeae in loco Abellin, parvo pago prope Nazareth, in Palaestina. die 

V mensis Ianuarii anno MDCCCXLVI nata est parentibus pauperibus piisque, 

honestis christianis Graecis Melkitis, natione Arabibus oriundis e Libano, 

Georgio Baouardy, opifice, et Maria Chahyn. Post duodecim natos pueros, qui 

cuncti infantes obierant, filiae expetendae causa parentes eius Bethleem pe-
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regrinati sunt et Beatissimae Virgini Mariae voverunt, si nasceretur, eandem 

Mariam se vocaturos, tunc ipsa est nata. Decem dies post eius nativitatem 

baptismatis et chrismatis sacramenta recepit, secundum consuetudinem Ec-

clesiae Graecae Melkitae. Parentibus mox orbata, ab avunculo accepta est, 

qui anno MDCCCLIV Alexandriam in Aegypto petivit, eam secum ducens. Ad 

huius temporis usum nulla accepit rudimenta scholastica, ac tantum serius 

aliquantulum didicit artis scribendi ac legendi. Tredecim annos nata, se-

cundum orientales consuetudines sponsa cuidam iuveni destinata est, sed 

ipsa nuptias recusavit comam sibi tondens ut haud acceptabilis fieret. Re-

cusatio iram avunculi excitavit, qui ei vitam vix tolerabilem reddidit, eam 

fere ad servitutem reducens. Cum quidam e servis, Muslimus religione, ei 

proposuisset fidem abiurare ad quam pertinebant necessarii eam vexantes, 

ipsa acriter se filiam esse catholicae Ecclesiae confessa est. Ad quod calcem 

accepit vehementem atque acinacis ictum in gulam. Exanime corpus eius 

derelictum est noctu in quadam via obscura inter diem VII et VIII mensis 

Septembris anno MDCCCLVIII. Experrefacta est se mortuam putans in quadam 

crypta ubi, secundum narrationem eius, varias per hebdomadas ab arcana 

aegrorum ministra in caerulea veste curata est. Postquam iterum bene se 

habuit, quamquam vox eius semper rauca mansit, eadem aegrorum ministra, 

quae adiuverat eam sanare quaeque ei praedixerat eventura in vita eius, 

duxit eam demum ad ecclesiam S. Catharinae ut peccata confiteretur et 

illic eam solam reliquit. Puella censuit ergo recedendum esse a regione ubi 

avunculo occurrere potuerit, asylumque quaesivit apud quandam bonam 

familiam, quia in Galilaeam revertere nequivit. Famula fuit apud varias 

familias Alexandriae, Ierusalem et Beryti, diversas experiens vicissitudines. 

Familia Attala, cui inserviit Beryti, eam secum ad Massiliam duxit, cum illuc 

anno MDCCCLXIII transmigravit. Tamquam coqua a quadam domina Naggiar 

accepta, directione spiritus fruebatur Rectoris ecclesiae ritus Graecorum 

Melkitarum. Hoc tempore, post biennium quo saepius experientias mysticas 

habuit, inter Sorores S. Ioseph ab Apparitione ingressa est, ubi tantum 

duos per annos mansit. Die XV mensis Iunii anno MDCCCLXVII monasterium 

carmelitanum Palense ingressa est, ubi novitiatum coepit tamquam chorista. 

Postea, cum inutiles essent conatus eam docere officium divinum recitandi 

artem, inter sorores conversas est adscripta. Pali manifestationes mysticas 

habuit, earum haud conscia et erubescens interpretans eas veluti morbos, 

inter quas exstases, levitationes, stigmata, apparitiones et possessiones de-
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moniacas angelicasve, quibus monachae impotentes, commossae ac discretae 

assistebant, valido fruentes auxilio prudentis Episcopi Baionensis Excellen-

tissimi Domini Francisci Lacroix. Anno MDCCCLXX una cum aliis sororibus 

missa est in Indiam ad fundationem primi monasterii carmelitani in urbe 

Mangalorensi, ubi etiam die XXI mensis Novembris anno MDCCCLXXI sollemnem 

nuncupavit professionem, primam cuiusvis religiosae carmelitanae hac in 

regione. Mense Novembri insequentis anni remissa est ad monasterium Pa-

lense, ubi tres per annos mansit, usque ad novam destinationem. Nam anno 

MDCCCLXXV missa est cum aliis sororibus Bethleem, ut ibi fundarent primum 

carmelitanum monasterium super collem Davidis exstructum, secundum pro-

positum ab ipsa beata Maria a Iesu Crucifixo delineatum. Humilis et sine 

litteris, vitae sanctitate altaque cum Deo coniunctione refulsit. Antequam 

novo in monasterio Bethleem triennium complevit, sicut ipsa praedixerat, 

mortua est die XXVI mensis Augusti anno MDCCCLXXVIII, vitae suae XXXIII 

agens annum, atque in monasterii coemeterio sepulta est. Cuncta eius vita 

acta est una ex parte in abscondito et humilitate, altera autem ex parte 

sub lumine singularis vitae mysticae. Variis in locis, ubi morabatur, sublimis 

virtutis praestitit exemplum, eminentem relinquens famam sanctitatis non 

tantum inter christianos, sed etiam muslimos.

Ad parandam beatificationem Ierusalem Processus Informativus annis 

MCMXIX-MCMXXII celebratus est. Concluso Processu Apostolico annis MCMXXVII-

MCMXXIX, de virtutibus heroum in modum exercitis discussum est. Die XXVII 

mensis Novembris anno MCMLXXXI Decessor Noster sanctus Ioannes Paulus II 

sollemniter per Decretum sororis Mariae a Iesu Crucifixo virtutes heroicas 

approbavit. Inde praebita est sanatio mira putata ipsiusque intercessio-

ni tributa, quae verum miraculum agnita est ab eodem Summo Pontifice. 

Ipsemet die XIII mensis Novembris Anno Sancto Redemptionis MCMLXXXIII 

eandem Romae beatam declaravit in Basilica Sancti Petri. Ad canonizatio-

nem consequendam Nos Ipsi facultatem fecimus Congregationi de Causis 

Sanctorum ut Decretum de miraculo die VI mensis Decembris anno MMXIV 

promulgaret, atque, faventibus Patribus Cardinalibus, in Consistorio die 

VI mensis Februarii anno MMXV statuimus ut canonizationis ritus die XVII 

insequentis mensis Maii Romae celebraretur.

Hodie igitur in foro Petriano inter sacra hanc pronuntiavimus formu-

lam: Ad honorem Sanctae et Individuae Trinitatis, ad exaltationem fidei 

catholicae et vitae christianae incrementum, auctoritate Domini nostri Iesu 
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Christi, beatorum Apostolorum Petri et Pauli ac Nostra, matura delibera-

tione praehabita et divina ope saepius implorata, ac de plurimorum Fra-

trum Nostrorum consilio, Beatas Ioannam Aemiliam de Villeneuve, Mariam 

Christinam ab Immaculata Conceptione, Mariam Alfonsinam Danil Ghattas 

et Mariam a Iesu Crucifixo Baouardy Sanctas esse decernimus et definimus, 

ac Sanctorum Catalogo adscribimus, statuentes eas in universa Ecclesia 

inter Sanctos pia devotione recoli debere. In nomine Patris et Filii et Spi-

ritus Sancti.

Perlibenter ergo obtulimus credentibus pulcherrimum Carmelitanum 

mysticum florem e Bethleem, sanctam Mariam a Iesu Crucifixo, quae im-

menso amore erga Christum eiusque Matrem, paupertate humilique oboe-

dientia maxime placuit Deo.

Quae autem his Litteris decrevimus, nunc et in posterum rata et firma 

esse volumus, contrariis quibuslibet rebus minime obstantibus.

Datum Romae, apud Sanctum Petrum, die decimo septimo mensis Maii, 

anno Domini bismillesimo quinto decimo, Pontificatus Nostri tertio.

EGO FRANCISCUS

Catholicae Ecclesiae Episcopus

Marcellus Rossetti, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 82.448 
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II

Quibus Beato Vincentio Grossi Sanctorum honores decernuntur.

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

« Non vos me elegistis sed ego elegi vos et posui vos, ut eatis et fructum 

afferatis, et fructus vester maneat » (Io 15, 16).

Verba haec beato Vincentio Grossi probe conveniunt, qui sicut bonus 

pastor, suum sacerdotium tamquam verum Dei populo, sibi concredito, famu-

latum vixit quique de fructibus gratiae sua in opera apostolica est laetatus.

Die IX mensis Martii anno MDCCCXLV in oppido Pizzighettone dioecesis 

Cremonensis natus est. Pistor erat pater, Vincentius in familia vixit ubi 

parentes, vere christiani ac religionis officia tuentes, super fide ac studioso 

honestoque opere eum instituerunt. Cum Iesum convenit Primam recipiens 

Communionem, eventus hic fuit decretorius. Postea est confessus: « Meam 

constitui vitae rationem, quam ad amussim observavi. Iis benedicit Do-

minus qui quod pollicentur observant ». Vocationem ad sacerdotium cum 

perciperet, Seminarium est ingressus atque, absolutis studiorum curriculis, 

die XXII mensis Maii anno MDCCCLXIX presbyteralem ordinationem recepit. 

Variis in locis suum coadiutoris munus gessit et parochi primum in pago 

Regona Pizzighettone oppidi et postea XXXIV per annos in pago Vicobelli-

gnano. Beatus Vincentius in rusticis Langobardiae locis suum ministerium 

undevicesimo exeunte et vicesimo ineunte saeculo egit, cum lata paupertas, 

litterarum ignorantia, ordinum socialium dissimilitudo et iniustitiae vige-

rent. Inde a primis sui ministerii diebus, ipse quasdam propriae sacerdotali 

vitae tribuit notas, quae usque manserunt: spiritalis vitae principatus, quae 

alebatur fideli precatione et Eucharistiae amore; Evangelii propagatio, Sum-

mi Pontificis dilectio, fidei integritas; cum indigentibus communio adeo ut 

modestissimam vitam exigeret; studiosa opera institutionis et educationis 

potissimum iuvenum, sive ut socialis progressio, sive ut christiana institu-
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tio quo maior dignitatis filiorum Dei conscientia daretur. Assiduam dedit 

operam ministerio reconciliationis, spiritali moderamini et praedicationi, 

etiam extra paroeciam ac dioecesim. Laboriosa suscepit itinera Dei Ver-

bi diffundendi causa. Sacerdotali fraternitati favit, ut mutuum subsidium 

praeberetur ad solidam doctrinae fidelitatem confirmandam coram ideolo-

gica illius temporis perturbatione. Plerumque suum ministerium obivit, cum 

esset Episcopus Ieremias Bonomelli, qui appellavit Vincentium « doctum 

iuvenem, operosum, dictionibus praecellentem » atque ob aestimationem 

eum elegit parochum oppidi Vicobellignano, quo in loco apud populum 

religionis neglegentia vigebat ac lata paupertas. Suam per sacerdotalem 

experientiam atque assiduum confessarii ac spiritalis moderatoris officium, 

necessitatem intellexit renovati operis pastoralis ut religiosis moralibusque 

condicionibus gentium, rusticarum potissimum, subveniretur. Apostolatus 

hic Oratorii Filiabus demandatur, ab eo institutis. Etenim inde ab anno 

MDCCCLXXXV, parvas iuvenum communitates constituit intus consecratarum in 

quibusdam Cremonensibus ac Laudensibus locis, quae Conditoris voluntate 

populum adibant modico vestimento indutae, quod illius temporis mulieres 

induebant. Novas consecratas cohortabatur ut parochis sociatam praestarent 

operam eisque paroeciale templum concessit, locum quippe precationis cum 

ac pro Dei populo. Earum in commune vivendi ratio sobrietate et pauper-

tate notabatur. Nova vitae consecratae experientia Beatae Mariae Virgini 

Immaculatae est commissa ac sub patrocinio sancti Philippi Neri, qui in 

Christum amore flagrabat. Die VII mensis Novembris anno MCMXVII Beatus 

in oppido Vicobellignano pie de hoc mundo demigravit, post repentinam ac 

degravatam valetudinem. Pauper tranquillusque, Dei voluntati obsequens, e 

vita excessit. Postrema eius verba: « via patet: ire necesse est », quod nunc 

est effatum Instituti ab eo conditi.

Anno MCMXLVII in Laudensi dioecesi Processus Informativus est celebra-

tus. Servatis rebus iure statutis, Decessor Noster beatus Paulus VI Romae 

eius beatificationem die I mensis Novembris anno iubilari MCMLXXV celebravit. 

Canonizationis causa sanatio, mira putata, exhibita est quam Medici Con-

sultores Congregationis de Causis Sanctorum ad scientiam inexplicabilem 

iudicarunt quamque Consultores Theologi Beati incercessioni tribuerunt. 

Patres Cardinales et Episcopi in Sessione Ordinaria die XIV mensis Aprilis 

anno MMXV coadunati talem sanationem verum miraculum censuerunt atque 

Nos Ipsi facultatem fecimus ut Congregatio de Causis Sanctorum eiusdem 
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Decretum ederet. In Consistorio die XXVII mensis Iunii anno MMXV statuimus 

ut beati Vincentii Grossi canonizatio die XVIII mensis Octobris anno MMXV 

celebraretur.

Hodie igitur in foro Petriano inter sacra hanc ediximus formulam:

Ad honorem Sanctae et Individuae Trinitatis, ad exaltationem fidei ca-

tholicae et vitae christianae incrementum, auctoritate Domini nostri Iesu 

Christi, beatorum Apostolorum Petri et Pauli ac Nostra, matura delibera-

tione praehabita et divina ope saepius implorata, ac de plurimorum Fra-

trum Nostrorum consilio, Beatos Vincentium Grossi, Mariam ab Immaculata 

Conceptione et Ludovicum Martin et Mariam Azeliam Guerin, coniuges, 

Sanctos esse decernimus et definimus, ac Sanctorum Catalogo adscribimus, 

statuentes eos in universa Ecclesia inter Sanctos pia devotione recoli debere. 

In nomine Patris et Filii et Spiritus Sancti.

Quae autem his Litteris decrevimus, nunc et in posterum rata et firma 

esse volumus, contrariis quibuslibet rebus minime obstantibus.

Datum Romae apud S. Petrum, die duodevicesimo mensis Octobris, anno 

Domini bis millesimo quinto decimo, Pontificatus Nostri tertio.

EGO FRANCISCUS

Catholicae Ecclesiae Episcopus

Marcellus Rossetti, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 86.442
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CONSTITUTIONES APOSTOLICAE

I

In Venetiola nova conditur dioecesis Guasdualitana. 

FRANCISCUS EPISCOPUS

ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

Ad aptius consulendum spirituali bono atque regimini Christifidelium, Ve-
nerabilis Frater Victor Emmanuel Pérez Rojas, Episcopus Sancti Ferdinandi 
Apurensis et Venerabilis Frater Iosephus Aloisius Azuaje Ayala, Episcopus 
Barinensis, audita Conferentia Episcopali Venetiolana, ab hac Apostolica Sede 
petiverunt ut, distractis territoriis a circumscriptionibus ecclesiasticis suis, 
nova conderetur dioecesis. Nos, favente quoque eidem rei Venerabili Fratre 
Aldo Giordano, Archiepiscopo titulo Tamadensi et in memorata Natione Nun-
tio Apostolico, de consilio Congregationis pro Episcopis admotae postulationi 
libenter concedendum esse putavimus. Summa igitur Nostra potestate quae 
sequuntur decernimus. A Sancti Ferdinandi Apurensi dioecesi distrahimus 
integrum territorium paroeciarum loci sermone nuncupatarum: Nuestra Se-
ñora del Carmen en Guasdualito, San José en El Lamparo, San Francisco de 
Asis en La Victoria, San Juan de Mata en Palmarito, San Isidro Labrador en 
Guacas de Rivera, San Miguel Arcángel en Mantecal, Nuestra Señora de los 
Ángeles en Bruzual, San José en Elorza, Santísima Trinidad en La Trinidad de 
Orichuna, San Camilo de Lelis en El Nula, San Simón y San Judás en Ciudad 
Sucre, María Reina del Mundo en Caugaguita et San Ignacio de Loyola en 
Siriri; a dioecesi autem Barinensi distrahimus integrum territorium paroeciae 
sermone loci nuncupatae: San Miguel Arcángel en El Cantón; atque ex ita dis-
tractis territoriis novam constituimus dioecesim Guasdualitanam appellandam, 
quae iisdem limitabitur finibus, quibus praedictae paroeciae, simul sumptae, 
in praesens terminantur. Sic conditae Ecclesiae sedem in loco « Guasdualito » 
ponimus, ibique exstans paroeciale templum, Deo in honorem Beatae Mariae 
Virginis de Monte Carmelo dicatum, ad gradum ac dignitatem Cathedralis 
templi evehimus dum mandamus ut in eadem ecclesia Cathedrali institua-
tur, ad iuris normam, Canonicorum Capitulum. Praeterea novam dioecesim 
Guasdualitanam suffraganeam facimus metropolitanae Sedis Emeritensis in 
Venetiola eiusque Episcopum metropolitico iuri eiusdem Archiepiscopi Me-
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tropolitae subicimus. Dignae sustentationi Praesulis atque conditae dioecesis 
congruo patrimonio provideatur Curiae emolumentis, fidelium oblationibus et 
portione ei obveniente e divisione honorum, ad normam canonis 122 Codicis 
Iuris Canonici facienda, quae hucusque ad Mensas Episcopales et ad dioecesim 
Sancti Ferdinandi Apurensem et ad dioecesim Barinensem pertinuerunt. Ut 
Pastori dioecesis in eius regimine validum tribuatur adiutorium Consilium 
Presbyterale, Collegium Consultorum et Consilium a rebus oeconomicis, quam 
primum, instituantur. In iis autem quae respiciunt ad Seminarii dioecesani 
aedificationem atque candidatorum ad sacerdotium institutionem, serventur 
praescripta iuris communis, habita praesertim ratione normarum ac regularum 
a Congregatione pro Clericis statutarum. Variis rationibus presbyterorum per-
manens educatio procuretur suoque tempore selecti quidem sacerdotes, studia 
completuri, Romam, si fieri potest, mittantur. Simul ac dioecesis erectio ad 
effectum deducta fuerit, eo ipso clerici dioecesi illi incardinentur in cuius terri-
torio ecclesiasticum officium detinent; illi dioecesi in cuius territorio legitimum 
habent domicilium ceteri vero clerici incardinati maneant seminariique tirones 
adscripti censeantur. Acta et documenta quae ad noviter constitutam dioece-
sim eiusque clericos, fideles et bona temporalia respiciunt, a Curiis dioecesis 
Sancti Ferdinandi Apurensis et Barinensis ad Curiam Guasdualitanam quam 
primum transmittantur. Quae statuimus, perficienda committimus Venerabili 
Fratri Aldo Giordano, quem diximus, vel, absente eo, illi, qui curat negotia 
Apostolicae Nuntiaturae in Venetiolae, eisdem tribuentes necessarias et oppor-
tunas facultates etiam subdelegandi, ad effectum de quo agitur, quemlibet 
virum in ecclesiastica dignitate constitutum, onere imposito ad Congregatio-
nem pro Episcopis authenticum exemplar actus peractae exsecutionis, cum 
primum fas erit, remittendi. Hanc denique Constitutionem Nostram nunc et 
in posterum ratam esse volumus, contrariis quibuslibet rebus non obstantibus. 
Datum Romae, apud S. Petrum, die tertio mensis Decembris, anno Domini 
bis millesimo decimo quinto, Pontificatus Nostri tertio.

De mandato Summi Pontificis
petruS  card.  parolin

Secretarius Status

Leonardus Sapienza, Proton. Apost.

Francus Piva, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi
In Secret. Status tab., n. 86.862
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II
In Bangladesa nova conditur dioecesis Barisalensis.

FRANCISCUS EPISCOPUS
ServuS Servorum Dei 

aD perpetuam rei memoriam

Cum ad aptius aeternam dominici gregis salutem provehendam eiusque re-
gimini facilius et efficacius consulendum petitum esset nuper ut dioecesis Chit-
tagongensis, in Bangladesa, ita divideretur ut territorium Divisionum civilium 
« Barisal » et « Dhaka » a memorata dioecesi abstraheretur et in novam dioecesim 
constitueretur, Barisalensem nuncupandam, Congregatio pro Gentium Evange-
lizatione, omnibus mature perpensis habitoque pariter faventi voto Venerabilis 
Fratris Georgii Kocherry, Archiepiscopi titulo Othonensis atque in Banglade-
sa Apostolici Nuntii, admotam postulationem, in bonum animarum cessuram, 
censuit esse accipiendam. Nos igitur, Successor beati Petri et universalis Pater, 
talem sententiam libentes ratam habentes, summa Apostolica Nostra potestate 
haec decernimus. A memorata dioecesi Chittagongensi separamus praedictum 
territorium Divisionum civilium « Barisal » et « Dhaka »; ex eoque novam condimus 
dioecesim Barisalensem seu loci sermone « Barisal » appellandam, quam metropo-
litanae Sedi Dhakensi suffraganeam facimus atque iurisdictioni Congregationis 
pro Gentium Evangelizatione subicimus. Praeterea iubemus Episcopi sedem poni 
in civitate « Barisal » templumque ibidem exstans, Deo in honorem Sancti Petri 
dicatum, ad dignitatem Cathedralis ecclesiae evehimus; cetera vero secundum 
canonicas leges temperentur. Quae praescripsimus perducet ad exitum memo-
ratus Apostolicus Nuntius in Bangladesa, Venerabilis Frater Georgius Kocherry, 
mandantes ut praesens Decretum conficeretur et Litterae Apostolicae in forma 
Bullae expedirentur. Hanc denique Apostolicam Constitutionem nunc et in pos-
terum ratam esse volumus, contrariis quibuslibet rebus non obstantibus. Datum 
Romae, apud S. Petrum, die undetricesimo mensis Decembris, anno Domini 

bis millesimo decimo quinto, Iubilaeo Misericordiae, Pontificatus Nostri tertio.

De mandato Summi Pontificis
petruS  card.  parolin

Secretarius Status

Marcellus Rossetti, Proton. Apost.
Francus Piva, Proton. Apost.

Loco  G  Plumbi
In Secret. Status tab., n. 87.021
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DECLARATIO COMMUNIS

Summo Pontifice Francisco cum Sua Beatitudine Cyrillo, Patriarcha Orthodoxo 
Moscuensi totiusque Russiae, apud internationalem aeroportum José Martí 
Habanae in Cuba conveniente.****

« La grazia del Signore Gesù Cristo, l’amore di Dio Padre e la comunione 

dello Spirito Santo siano con tutti voi ».1

1. Per volontà di Dio Padre dal quale viene ogni dono, nel nome 

del Signore nostro Gesù Cristo, e con l’aiuto dello Spirito Santo Con-

solatore, noi, Papa Francesco e Kirill, Patriarca di Mosca e di tut-

ta la Russia, ci siamo incontrati oggi a L’Avana. Rendiamo grazie a 

Dio, glorificato nella Trinità, per questo incontro, il primo nella storia. 

Con gioia ci siamo ritrovati come fratelli nella fede cristiana che si incon-

trano per « parlare a viva voce »,2 da cuore a cuore, e discutere dei rapporti 

reciproci tra le Chiese, dei problemi essenziali dei nostri fedeli e delle 

prospettive di sviluppo della civiltà umana.

2. Il nostro incontro fraterno ha avuto luogo a Cuba, all’incrocio tra Nord 

e Sud, tra Est e Ovest. Da questa isola, simbolo delle speranze del « Nuovo 

Mondo » e degli eventi drammatici della storia del XX secolo, rivolgiamo la 

nostra parola a tutti i popoli dell’America Latina e degli altri Continenti.

Ci rallegriamo che la fede cristiana stia crescendo qui in modo dinamico. 

Il potente potenziale religioso dell’America Latina, la sua secolare tradizione 

cristiana, realizzata nell’esperienza personale di milioni di persone, sono la 

garanzia di un grande futuro per questa regione.

3. Incontrandoci lontano dalle antiche contese del « Vecchio Mondo », 

sentiamo con particolare forza la necessità di un lavoro comune tra catto-

lici e ortodossi, chiamati, con dolcezza e rispetto, a rendere conto al mondo 

della speranza che è in noi.3

4. Rendiamo grazie a Dio per i doni ricevuti dalla venuta nel mondo 

del suo unico Figlio. Condividiamo la comune Tradizione spirituale del pri-

* Incontro privato di Sua Santità Francesco con Sua Santità Kirill, Patriarca di Mosca e di 
tutta la Russia, all’aeroporto internazionale « José Martí » di La Habana (Cuba), in occasione del 
Viaggio Apostolico in Messico (12-18 febbraio), e Firma della Dichiarazione comune.

1 2 Cor 13, 13.
2 2 Gv 12.
3 Cfr 1 Pt 3, 15.
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mo millennio del cristianesimo. I testimoni di questa Tradizione sono la 

Santissima Madre di Dio, la Vergine Maria, e i Santi che veneriamo. Tra 

loro ci sono innumerevoli martiri che hanno testimoniato la loro fedeltà a 

Cristo e sono diventati « seme di cristiani ».

5. Nonostante questa Tradizione comune dei primi dieci secoli, cattolici 

e ortodossi, da quasi mille anni, sono privati della comunione nell’Euca-

ristia. Siamo divisi da ferite causate da conflitti di un passato lontano o 

recente, da divergenze, ereditate dai nostri antenati, nella comprensione e 

l’esplicitazione della nostra fede in Dio, uno in tre Persone – Padre, Figlio 

e Spirito Santo. Deploriamo la perdita dell’unità, conseguenza della debo-

lezza umana e del peccato, accaduta nonostante la Preghiera sacerdotale 

di Cristo Salvatore: « Perché tutti siano una sola cosa. Come tu, Padre, sei 

in me e io in te, siano anch’essi in noi una cosa sola ».4

6. Consapevoli della permanenza di numerosi ostacoli, ci auguriamo che 

il nostro incontro possa contribuire al ristabilimento di questa unità voluta 

da Dio, per la quale Cristo ha pregato. Possa il nostro incontro ispirare i 

cristiani di tutto il mondo a pregare il Signore con rinnovato fervore per 

la piena unità di tutti i suoi discepoli. In un mondo che attende da noi 

non solo parole ma gesti concreti, possa questo incontro essere un segno 

di speranza per tutti gli uomini di buona volontà!

7. Nella nostra determinazione a compiere tutto ciò che è necessario 

per superare le divergenze storiche che abbiamo ereditato, vogliamo unire 

i nostri sforzi per testimoniare il Vangelo di Cristo e il patrimonio comune 

della Chiesa del primo millennio, rispondendo insieme alle sfide del mondo 

contemporaneo. Ortodossi e cattolici devono imparare a dare una concorde 

testimonianza alla verità in ambiti in cui questo è possibile e necessario. La 

civiltà umana è entrata in un periodo di cambiamento epocale. La nostra 

coscienza cristiana e la nostra responsabilità pastorale non ci autorizzano 

a restare inerti di fronte alle sfide che richiedono una risposta comune.

8. Il nostro sguardo si rivolge in primo luogo verso le regioni del mon-

do dove i cristiani sono vittime di persecuzione. In molti paesi del Medio 

Oriente e del Nord Africa i nostri fratelli e sorelle in Cristo vengono ster-

minati per famiglie, villaggi e città intere. Le loro chiese sono devastate e 

saccheggiate barbaramente, i loro oggetti sacri profanati, i loro monumenti 

4 Gv 17, 21.
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distrutti. In Siria, in Iraq e in altri paesi del Medio Oriente, constatiamo 
con dolore l’esodo massiccio dei cristiani dalla terra dalla quale cominciò 
a diffondersi la nostra fede e dove essi hanno vissuto, fin dai tempi degli 
apostoli, insieme ad altre comunità religiose.

9. Chiediamo alla comunità internazionale di agire urgentemente per pre-
venire l’ulteriore espulsione dei cristiani dal Medio Oriente. Nell’elevare la voce 
in difesa dei cristiani perseguitati, desideriamo esprimere la nostra compas-
sione per le sofferenze subite dai fedeli di altre tradizioni religiose diventati 
anch’essi vittime della guerra civile, del caos e della violenza terroristica.

10. In Siria e in Iraq la violenza ha già causato migliaia di vittime, 
lasciando milioni di persone senza tetto né risorse. Esortiamo la comunità 
internazionale ad unirsi per porre fine alla violenza e al terrorismo e, nello 
stesso tempo, a contribuire attraverso il dialogo ad un rapido ristabilimen-
to della pace civile. È essenziale assicurare un aiuto umanitario su larga 
scala alle popolazioni martoriate e ai tanti rifugiati nei paesi confinanti. 
Chiediamo a tutti coloro che possono influire sul destino delle persone ra-
pite, fra cui i Metropoliti di Aleppo, Paolo e Giovanni Ibrahim, sequestrati 
nel mese di aprile del 2013, di fare tutto ciò che è necessario per la loro 
rapida liberazione.

11. Eleviamo le nostre preghiere a Cristo, il Salvatore del mondo, per il 
ristabilimento della pace in Medio Oriente che è « il frutto della giustizia »,5 
affinché si rafforzi la convivenza fraterna tra le varie popolazioni, le Chie-
se e le religioni che vi sono presenti, per il ritorno dei rifugiati nelle loro 
case, la guarigione dei feriti e il riposo dell’anima degli innocenti uccisi.

Ci rivolgiamo, con un fervido appello, a tutte le parti che possono essere 
coinvolte nei conflitti perché mostrino buona volontà e siedano al tavolo dei 
negoziati. Al contempo, è necessario che la comunità internazionale faccia 
ogni sforzo possibile per porre fine al terrorismo con l’aiuto di azioni comuni, 
congiunte e coordinate. Facciamo appello a tutti i paesi coinvolti nella lotta 
contro il terrorismo, affinché agiscano in maniera responsabile e prudente. 
Esortiamo tutti i cristiani e tutti i credenti in Dio a pregare con fervore 
il provvidente Creatore del mondo perché protegga il suo creato dalla di-
struzione e non permetta una nuova guerra mondiale. Affinché la pace sia 
durevole ed affidabile, sono necessari specifici sforzi volti a riscoprire i valori 
comuni che ci uniscono, fondati sul Vangelo di nostro Signore Gesù Cristo.

5 Cfr Is 32, 17.
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12. Ci inchiniamo davanti al martirio di coloro che, a costo della propria vita, 

testimoniano la verità del Vangelo, preferendo la morte all’apostasia di Cristo. 

Crediamo che questi martiri del nostro tempo, appartenenti a varie Chiese, 

ma uniti da una comune sofferenza, sono un pegno dell’unità dei cristiani. È 

a voi, che soffrite per Cristo, che si rivolge la parola dell’apostolo: « Carissimi, 

… nella misura in cui partecipate alle sofferenze di Cristo, rallegratevi perché 

anche nella rivelazione della Sua gloria possiate rallegrarvi ed esultare ».6

13. In quest’epoca inquietante, il dialogo interreligioso è indispensabile. 

Le differenze nella comprensione delle verità religiose non devono impe-

dire alle persone di fedi diverse di vivere nella pace e nell’armonia. Nelle 

circostanze attuali, i leader religiosi hanno la responsabilità particolare di 

educare i loro fedeli in uno spirito rispettoso delle convinzioni di coloro 

che appartengono ad altre tradizioni religiose. Sono assolutamente inaccet-

tabili i tentativi di giustificare azioni criminali con slogan religiosi. Nessun 

crimine può essere commesso in nome di Dio, « perché Dio non è un Dio 

di disordine, ma di pace ».7

14. Nell’affermare l’alto valore della libertà religiosa, rendiamo grazie 

a Dio per il rinnovamento senza precedenti della fede cristiana che sta ac-

cadendo ora in Russia e in molti paesi dell’Europa orientale, dove i regimi 

atei hanno dominato per decenni. Oggi le catene dell’ateismo militante sono 

spezzate e in tanti luoghi i cristiani possono liberamente professare la loro 

fede. In un quarto di secolo, vi sono state costruite decine di migliaia di 

nuove chiese, e aperti centinaia di monasteri e scuole teologiche. Le co-

munità cristiane portano avanti un’importante attività caritativa e sociale, 

fornendo un’assistenza diversificata ai bisognosi. Ortodossi e cattolici spesso 

lavorano fianco a fianco. Essi attestano l’esistenza dei fondamenti spirituali 

comuni della convivenza umana, testimoniando i valori del Vangelo.

15. Allo stesso tempo, siamo preoccupati per la situazione in tanti paesi 

in cui i cristiani si scontrano sempre più frequentemente con una restrizione 

della libertà religiosa, del diritto di testimoniare le proprie convinzioni e 

la possibilità di vivere conformemente ad esse. In particolare, constatiamo 

che la trasformazione di alcuni paesi in società secolarizzate, estranee ad 

ogni riferimento a Dio ed alla sua verità, costituisce una grave minaccia 

6 1 Pt 4, 12-13.
7 1 Cor 14, 33.
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per la libertà religiosa. È per noi fonte di inquietudine l’attuale limitazione 

dei diritti dei cristiani, se non addirittura la loro discriminazione, quando 

alcune forze politiche, guidate dall’ideologia di un secolarismo tante volte 

assai aggressivo, cercano di spingerli ai margini della vita pubblica.

16. Il processo di integrazione europea, iniziato dopo secoli di sanguinosi 

conflitti, è stato accolto da molti con speranza, come una garanzia di pace 

e di sicurezza. Tuttavia, invitiamo a rimanere vigili contro un’integrazione 

che non sarebbe rispettosa delle identità religiose. Pur rimanendo aperti al 

contributo di altre religioni alla nostra civiltà, siamo convinti che l’Europa 

debba restare fedele alle sue radici cristiane. Chiediamo ai cristiani dell’Eu-

ropa orientale e occidentale di unirsi per testimoniare insieme Cristo e il 

Vangelo, in modo che l’Europa conservi la sua anima formata da duemila 

anni di tradizione cristiana.

17. Il nostro sguardo si rivolge alle persone che si trovano in situazioni 

di grande difficoltà, che vivono in condizioni di estremo bisogno e di povertà 

mentre crescono le ricchezze materiali dell’umanità. Non possiamo rimanere 

indifferenti alla sorte di milioni di migranti e di rifugiati che bussano alla porta 

dei paesi ricchi. Il consumo sfrenato, come si vede in alcuni paesi più svilup-

pati, sta esaurendo gradualmente le risorse del nostro pianeta. La crescente 

disuguaglianza nella distribuzione dei beni terreni aumenta il sentimento d’in-

giustizia nei confronti del sistema di relazioni internazionali che si è stabilito.

18. Le Chiese cristiane sono chiamate a difendere le esigenze della 

giustizia, il rispetto per le tradizioni dei popoli e un’autentica solidarietà 

con tutti coloro che soffrono. Noi, cristiani, non dobbiamo dimenticare che 

« Dio ha scelto ciò che nel mondo è stolto per confondere i sapienti, Dio 

ha scelto ciò che nel mondo è debole per confondere i forti, Dio ha scelto 

ciò che nel mondo è ignobile e disprezzato e ciò che è nulla per ridurre a 

nulla le cose che sono, perché nessun uomo possa gloriarsi davanti a Dio ».8

19. La famiglia è il centro naturale della vita umana e della società. Sia-

mo preoccupati dalla crisi della famiglia in molti paesi. Ortodossi e cattolici 

condividono la stessa concezione della famiglia e sono chiamati a testimoniare 

che essa è un cammino di santità, che testimonia la fedeltà degli sposi nelle 

loro relazioni reciproche, la loro apertura alla procreazione e all’educazione 

dei figli, la solidarietà tra le generazioni e il rispetto per i più deboli.

8 1 Cor 1, 27-29.
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20. La famiglia si fonda sul matrimonio, atto libero e fedele di amore di 
un uomo e di una donna. È l’amore che sigilla la loro unione ed insegna loro 
ad accogliersi reciprocamente come dono. Il matrimonio è una scuola di amore 
e di fedeltà. Ci rammarichiamo che altre forme di convivenza siano ormai 
poste allo stesso livello di questa unione, mentre il concetto di paternità e di 
maternità come vocazione particolare dell’uomo e della donna nel matrimonio, 
santificato dalla tradizione biblica, viene estromesso dalla coscienza pubblica.

21. Chiediamo a tutti di rispettare il diritto inalienabile alla vita. Milioni 
di bambini sono privati della possibilità stessa di nascere nel mondo. La 
voce del sangue di bambini non nati grida verso Dio.9

Lo sviluppo della cosiddetta eutanasia fa sì che le persone anziane e gli 
infermi inizino a sentirsi un peso eccessivo per le loro famiglie e la società 
in generale. Siamo anche preoccupati dallo sviluppo delle tecniche di pro-
creazione medicalmente assistita, perché la manipolazione della vita umana 
è un attacco ai fondamenti dell’esistenza dell’uomo, creato ad immagine di 
Dio. Riteniamo che sia nostro dovere ricordare l’immutabilità dei principi 
morali cristiani, basati sul rispetto della dignità dell’uomo chiamato alla 
vita, secondo il disegno del Creatore.

22. Oggi, desideriamo rivolgerci in modo particolare ai giovani cristiani. 
Voi, giovani, avete come compito di non nascondere il talento sotto terra,10 
ma di utilizzare tutte le capacità che Dio vi ha dato per confermare nel 
mondo le verità di Cristo, per incarnare nella vostra vita i comandamenti 
evangelici dell’amore di Dio e del prossimo. Non abbiate paura di andare 
controcorrente, difendendo la verità di Dio, alla quale odierne norme se-
colari sono lontane dal conformarsi sempre.

23. Dio vi ama e aspetta da ciascuno di voi che siate Suoi discepoli e 
apostoli. Siate la luce del mondo affinché coloro che vi circondano, veden-

do le vostre opere buone, rendano gloria al vostro Padre che è nei cieli.11 
Educate i vostri figli nella fede cristiana, trasmettete loro la perla preziosa 
della fede 12 che avete ricevuta dai vostri genitori ed antenati. Ricordate 
che « siete stati comprati a caro prezzo »,13 al costo della morte in croce 

dell’Uomo-Dio Gesù Cristo.

9 Cfr Gen 4, 10.
10 Cfr Mt 25, 25.
11 Cfr Mt 5, 14, 16.
12 Cfr Mt 13, 46.
13 1 Cor 6, 20.
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24. Ortodossi e cattolici sono uniti non solo dalla comune Tradizione della 

Chiesa del primo millennio, ma anche dalla missione di predicare il Vangelo di 

Cristo nel mondo di oggi. Questa missione comporta il rispetto reciproco per 

i membri delle comunità cristiane ed esclude qualsiasi forma di proselitismo.

Non siamo concorrenti ma fratelli, e da questo concetto devono essere 

guidate tutte le nostre azioni reciproche e verso il mondo esterno. Esortiamo i 

cattolici e gli ortodossi di tutti i paesi ad imparare a vivere insieme nella pace 

e nell’amore, e ad avere « gli uni verso gli altri gli stessi sentimenti ».14 Non si 

può quindi accettare l’uso di mezzi sleali per incitare i credenti a passare da 

una Chiesa ad un’altra, negando la loro libertà religiosa o le loro tradizioni. 

Siamo chiamati a mettere in pratica il precetto dell’apostolo Paolo: « Mi sono 
fatto un punto di onore di non annunziare il vangelo se non dove ancora non 
era giunto il nome di Cristo, per non costruire su un fondamento altrui ».15

25. Speriamo che il nostro incontro possa anche contribuire alla ricon-

ciliazione, là dove esistono tensioni tra greco-cattolici e ortodossi. Oggi è 
chiaro che il metodo dell’« uniatismo » del passato, inteso come unione di 
una comunità all’altra, staccandola dalla sua Chiesa, non è un modo che 
permette di ristabilire l’unità. Tuttavia, le comunità ecclesiali apparse in 
queste circostanze storiche hanno il diritto di esistere e di intraprendere 
tutto ciò che è necessario per soddisfare le esigenze spirituali dei loro fedeli, 
cercando nello stesso tempo di vivere in pace con i loro vicini. Ortodossi 
e greco-cattolici hanno bisogno di riconciliarsi e di trovare forme di con-

vivenza reciprocamente accettabili.

26. Deploriamo lo scontro in Ucraina che ha già causato molte vittime, 
innumerevoli ferite ad abitanti pacifici e gettato la società in una grave crisi 
economica ed umanitaria. Invitiamo tutte le parti del conflitto alla prudenza, 
alla solidarietà sociale e all’azione per costruire la pace. Invitiamo le nostre 

Chiese in Ucraina a lavorare per pervenire all’armonia sociale, ad astenersi dal 

partecipare allo scontro e a non sostenere un ulteriore sviluppo del conflitto.

27. Auspichiamo che lo scisma tra i fedeli ortodossi in Ucraina pos-

sa essere superato sulla base delle norme canoniche esistenti, che tutti i 
cristiani ortodossi dell’Ucraina vivano nella pace e nell’armonia, e che le 

comunità cattoliche del Paese vi contribuiscano, in modo da far vedere 

sempre di più la nostra fratellanza cristiana.

14 Rm 15, 5.
15 Rm 15, 20.
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28. Nel mondo contemporaneo, multiforme eppure unito da un comune 
destino, cattolici e ortodossi sono chiamati a collaborare fraternamente 
nell’annuncio della Buona Novella della salvezza, a testimoniare insieme 
la dignità morale e la libertà autentica della persona, « perché il mondo 
creda ».16 Questo mondo, in cui scompaiono progressivamente i pilastri spiri-
tuali dell’esistenza umana, aspetta da noi una forte testimonianza cristiana 
in tutti gli ambiti della vita personale e sociale. Dalla nostra capacità di 
dare insieme testimonianza dello Spirito di verità in questi tempi difficili 
dipende in gran parte il futuro dell’umanità.

29. In questa ardita testimonianza della verità di Dio e della Buona Novella 
salvifica, ci sostenga l’Uomo-Dio Gesù Cristo, nostro Signore e Salvatore, 
che ci fortifica spiritualmente con la sua infallibile promessa: « Non temere, 
piccolo gregge, perché al Padre vostro è piaciuto di darvi il suo Regno »!17

Cristo è fonte di gioia e di speranza. La fede in Lui trasfigura la vita 
umana, la riempie di significato. Di ciò si sono potuti convincere, attra-
verso la loro esperienza, tutti coloro a cui si possono applicare le parole 
dell’apostolo Pietro: « Voi, che un tempo eravate non-popolo, ora invece 
siete il popolo di Dio; voi, un tempo esclusi dalla misericordia, ora invece 
avete ottenuto misericordia ».18

30. Pieni di gratitudine per il dono della comprensione reciproca espresso 
durante il nostro incontro, guardiamo con speranza alla Santissima Madre 
di Dio, invocandola con le parole di questa antica preghiera: « Sotto il riparo 
della tua misericordia, ci rifugiamo, Santa Madre di Dio ». Che la Beata 
Vergine Maria, con la sua intercessione, incoraggi alla fraternità coloro 
che la venerano, perché siano riuniti, al tempo stabilito da Dio, nella pace 
e nell’armonia in un solo popolo di Dio, per la gloria della Santissima e 
indivisibile Trinità!

12 febbraio 2016, L’Avana (Cuba)

16 Gv 17, 21.
17 Lc 12, 32.
18 1 Pt 2, 10.

FRANCESCO 
Vescovo di Roma 

Papa della Chiesa Cattolica

KIRILL
Patriarca di Mosca

e di tutta la Russia
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HOMILIAE

I

Occasione translationis in Basilicam Petrianam exuviarum sanctorum Pii a 
Pietrelcina et Leopoldi Mandic.*

Nella liturgia della Parola di oggi si riscontrano due atteggiamenti. Un 

atteggiamento di grandezza davanti a Dio, che si esprime nell’umiltà di 

re Salomone, e un altro atteggiamento di meschinità che viene descritto 

da Gesù stesso: come facevano i dottori della legge, che tutto era preciso, 

lasciavano da parte la legge, per osservare le loro piccole tradizioni.

La tradizione vostra, dei Cappuccini, è una tradizione di perdono, di dare 

il perdono. Tra di voi ci sono tanti bravi confessori: è perché si sentono 

peccatori, come il nostro fra Cristoforo. Sanno che sono grandi peccatori, 

e davanti alla grandezza di Dio continuamente pregano: « Ascolta, Signore, 

e perdona ».1 E perché sanno pregare così, sanno perdonare. Invece, quando 

qualcuno si dimentica la necessità che ha di perdono, lentamente si dimentica 

di Dio, si dimentica di chiedere perdono e non sa perdonare. L’umile, colui 

che si sente peccatore, è un gran perdonatore nel confessionale. L’altro, 

come questi dottori della legge che si sentono « i puri », « i maestri », sanno 

soltanto condannare.

Vi parlo come fratello, e in voi vorrei parlare a tutti i confessori, spe-

cialmente in quest’Anno della Misericordia: il confessionale è per perdonare. 

E se tu non puoi dare l’assoluzione – faccio questa ipotesi – per favore, 

non « bastonare ». La persona che viene, viene a cercare conforto, perdono, 

pace nella sua anima; che trovi un padre che lo abbracci e gli dica: « Dio ti 

vuole bene »; e che lo faccia sentire! E mi spiace dirlo, ma quanta gente – 

credo che la maggioranza di noi l’abbia sentito – dice: « Io non vado mai a 

confessarmi, perché una volta mi hanno fatto queste domande, mi hanno 

fatto questo… ». Per favore…

Ma voi Cappuccini avete questo speciale dono del Signore: perdonare. 

Io vi chiedo: non stancatevi di perdonare! Penso a uno che ho conosciuto 

nell’altra diocesi, un uomo di governo, che poi, finito il suo tempo di governo 

* Die 9 Februarii 2015.
1 Cfr 1 Re 8, 30.
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come guardiano e provinciale, a 70 anni è stato inviato in un santuario a 
confessare. E quest’uomo aveva una coda di gente, tutti, tutti: preti, fedeli, 
ricchi, poveri, tutti! Un gran perdonatore. Sempre trovava il modo di per-
donare, o almeno di lasciare in pace quell’anima con un abbraccio. E una 
volta andai a trovarlo e mi disse: « Senti, tu sei vescovo e puoi dirmelo: io 
credo che pecco perché perdono troppo, e mi viene questo scrupolo… » – 
« E perché? » – « Non so, ma sempre trovo come perdonare… » – « E cosa fai, 
quando ti senti così? » – « Vado in cappella, davanti al tabernacolo, e dico al 
Signore: Scusami, Signore, perdonami, credo che oggi ho perdonato troppo. 
Ma, Signore, sei stato Tu a darmi il cattivo esempio! ». Ecco. Siate uomini 
di perdono, di riconciliazione, di pace.

Ci sono tanti linguaggi nella vita: il linguaggio della parola, anche ci 
sono i linguaggi dei gesti. Se una persona si avvicina a me, al confessionale, 
è perché sente qualcosa che gli pesa, che vuole togliersi. Forse non sa come 
dirlo, ma il gesto è questo. Se questa persona si avvicina è perché vorrebbe 
cambiare, non fare più, cambiare, essere un’altra persona, e lo dice con il 
gesto di avvicinarsi. Non è necessario fare delle domande: « Ma tu, tu…? ». 
Se una persona viene, è perché nella sua anima vorrebbe non farlo più. 
Ma tante volte non possono, perché sono condizionati dalla loro psicologia, 
dalla loro vita, dalla loro situazione… « Ad impossibilia nemo tenetur ».

Un cuore largo… Il perdono… Il perdono è un seme, è una carezza di 
Dio. Abbiate fiducia nel perdono di Dio. Non cadere nel pelagianesimo! « Tu 
devi fare questo, questo, questo, questo… ». Ma voi avete questo carisma 
dei confessori. Riprenderlo, rinnovarlo sempre. E siate grandi perdonatori, 
perché chi non sa perdonare finisce come questi dottori del Vangelo: è un 
grande condannatore, sempre ad accusare… E chi è il grande accusatore, 
nella Bibbia? Il diavolo! O fai l’ufficio di Gesù, che perdona dando la vita, 
la preghiera, tante ore lì, seduto, come quei due [san Leopoldo e san Pio]; 
o fai l’ufficio del diavolo che condanna, accusa… Non so, non riesco a dirvi 
un’altra cosa. In voi lo dico a tutti, a tutti i sacerdoti che vanno a confessa-
re. E se non se la sentono, che siano umili e dicano: « No, no, io celebro la 
Messa, pulisco il pavimento, faccio tutto, ma non confessare, perché non so 
farlo bene ». E chiedere al Signore la grazia, grazia che chiedo per ognuno 
di voi, per tutti voi, per tutti i confessori, anche per me.
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II

In Feria IV Cinerum, occasione missionis Missionariorum Misericordiae.*

La Parola di Dio, all’inizio del cammino quaresimale, rivolge alla Chiesa 

e a ciascuno di noi due inviti.

Il primo è quello di san Paolo: « Lasciatevi riconciliare con Dio ».1 Non 

è semplicemente un buon consiglio paterno e nemmeno soltanto un sugge-

rimento; è una vera e propria supplica a nome di Cristo: « Vi supplichiamo 

in nome di Cristo: lasciatevi riconciliare con Dio ».2 Perché un appello così 

solenne e accorato? Perché Cristo sa quanto siamo fragili e peccatori, co-

nosce la debolezza del nostro cuore; lo vede ferito dal male che abbiamo 

commesso e subìto; sa quanto bisogno abbiamo di perdono, sa che ci occorre 

sentirci amati per compiere il bene. Da soli non siamo in grado: per questo 

l’Apostolo non ci dice di fare qualcosa, ma di lasciarci riconciliare da Dio, di 

permettergli di perdonarci, con fiducia, perché « Dio è più grande del nostro 

cuore ».3 Egli vince il peccato e ci rialza dalle miserie, se gliele affidiamo. 

Sta a noi riconoscerci bisognosi di misericordia: è il primo passo del cam-

mino cristiano; si tratta di entrare attraverso la porta aperta che è Cristo, 

dove ci aspetta Lui stesso, il Salvatore, e ci offre una vita nuova e gioiosa.

Ci possono essere alcuni ostacoli, che chiudono le porte del cuore. C’è 

la tentazione di blindare le porte, ossia di convivere col proprio peccato, 

minimizzandolo, giustificandosi sempre, pensando di non essere peggiori 

degli altri; così, però, si chiudono le serrature dell’anima e si rimane chiusi 

dentro, prigionieri del male. Un altro ostacolo è la vergogna ad aprire la 

porta segreta del cuore. La vergogna, in realtà, è un buon sintomo, perché 

indica che vogliamo staccarci dal male; tuttavia non deve mai trasformarsi 

in timore o paura. E c’è una terza insidia, quella di allontanarci dalla porta: 

succede quando ci rintaniamo nelle nostre miserie, quando rimuginiamo 

continuamente, collegando fra loro le cose negative, fino a inabissarci nelle 

cantine più buie dell’anima. Allora diventiamo persino familiari della tri-

* Die 10 Februarii 2015.
1 2 Cor 5, 20.
2 Ibid.
3 1 Gv 3, 20.
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stezza che non vogliamo, ci scoraggiamo e siamo più deboli di fronte alle 

tentazioni. Questo avviene perché rimaniamo soli con noi stessi, chiuden-

doci e fuggendo dalla luce; mentre soltanto la grazia del Signore ci libera. 

Lasciamoci allora riconciliare, ascoltiamo Gesù che dice a chi è stanco e 

oppresso « venite a me ».4 Non rimanere in sé stessi, ma andare da Lui! Lì 

ci sono ristoro e pace.

In questa celebrazione sono presenti i Missionari della Misericordia, per 

ricevere il mandato di essere segni e strumenti del perdono di Dio. Cari 

fratelli, possiate aiutare ad aprire le porte dei cuori, a superare la vergo-

gna, a non fuggire dalla luce. Che le vostre mani benedicano e risollevino 

i fratelli e le sorelle con paternità; che attraverso di voi lo sguardo e le 

mani del Padre si posino sui figli e ne curino le ferite!

C’è un secondo invito di Dio, che dice, per mezzo del profeta Gioele: 

« Ritornate a me con tutto il cuore ».5 Se bisogna ritornare è perché ci siamo 

allontanati. È il mistero del peccato: ci siamo allontanati da Dio, dagli altri, 

da noi stessi. Non è difficile rendersene conto: tutti vediamo come facciamo 

fatica ad avere veramente fiducia in Dio, ad affidarci a Lui come Padre, 

senza paura; come è arduo amare gli altri, anziché pensare male di loro; 

come ci costa fare il nostro vero bene, mentre siamo attirati e sedotti da 

tante realtà materiali, che svaniscono e alla fine ci lasciano poveri. Accanto 

a questa storia di peccato, Gesù ha inaugurato una storia di salvezza. Il 

Vangelo che apre la Quaresima ci invita a esserne protagonisti, abbracciando 

tre rimedi, tre medicine che guariscono dal peccato.6

In primo luogo la preghiera, espressione di apertura e di fiducia nel 

Signore: è l’incontro personale con Lui, che accorcia le distanze create dal 

peccato. Pregare significa dire: « non sono autosufficiente, ho bisogno di 

Te, Tu sei la mia vita e la mia salvezza ». In secondo luogo la carità, per 

superare l’estraneità nei confronti degli altri. L’amore vero, infatti, non è 

un atto esteriore, non è dare qualcosa in modo paternalistico per acquie-

tarsi la coscienza, ma accettare chi ha bisogno del nostro tempo, della 

nostra amicizia, del nostro aiuto. È vivere il servizio, vincendo la tenta-

zione di soddisfarci. In terzo luogo il digiuno, la penitenza, per liberarci 

dalle dipendenze nei confronti di quello che passa e allenarci a essere più 

4 Mt 11, 28.
5 2, 12.
6 Cfr Mt 6, 1-6.16-18.
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sensibili e misericordiosi. È un invito alla semplicità e alla condivisione: 

togliere qualcosa dalla nostra tavola e dai nostri beni per ritrovare il bene 

vero della libertà.

« Ritornate a me – dice il Signore – ritornate con tutto il cuore »: non 

solo con qualche atto esterno, ma dal profondo di noi stessi. Infatti Gesù 

ci chiama a vivere la preghiera, la carità e la penitenza con coerenza e 

autenticità, vincendo l’ipocrisia. La Quaresima sia un tempo di benefica 

« potatura » della falsità, della mondanità, dell’indifferenza: per non pensare 

che tutto va bene se io sto bene; per capire che quello che conta non è 

l’approvazione, la ricerca del successo o del consenso, ma la pulizia del 

cuore e della vita; per ritrovare l’identità cristiana, cioè l’amore che serve, 

non l’egoismo che si serve. Mettiamoci in cammino insieme, come Chiesa, 

ricevendo le Ceneri – anche noi diventeremo cenere – e tenendo fisso lo 

sguardo sul Crocifisso. Egli, amandoci, ci invita a lasciarci riconciliare con 

Dio e a ritornare a Lui, per ritrovare noi stessi.
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III

Iter Apostolicum in Mexicum: Dum Summus Pontifex apud Basilicam Gua-
dalupanam Mexicopolis Eucharistiam celebrat.*

Escuchamos cómo María fue al encuentro de su prima Isabel. Sin de-

moras, sin dudas, sin lentitud va a acompañar a su pariente que estaba en 

los últimos meses de embarazo.

El encuentro con el ángel a María no la detuvo, porque no se sintió privile-

giada, ni que tenía que apartarse de la vida de los suyos. Al contrario, reavivó y 

puso en movimiento una actitud por la que María es y será reconocida siempre 

como la mujer del « sí », un sí de entrega a Dios y, en el mismo momento, un 

sí de entrega a sus hermanos. Es el sí que la puso en movimiento para dar 

lo mejor de ella yendo en camino al encuentro con los demás.

Escuchar este pasaje evangélico en esta casa tiene un sabor especial. Ma-

ría, la mujer del sí, también quiso visitar a los habitantes de estas tierras de 

América en la persona del indio san Juan Diego. Así como se movió por los 

caminos de Judea y Galilea, de la misma manera caminó al Tepeyac, con sus 

ropas, usando su lengua, para servir a esta gran Nación. Y, así como acompañó 

la gestación de Isabel, ha acompañado y acompaña la gestación de esta bendita 

tierra mexicana. Así como se hizo presente al pequeño Juanito, de esa misma 

manera se sigue haciendo presente a todos nosotros; especialmente a aquellos 

que como él sienten « que no valían nada ».1 Esta elección particular, digamos 

preferencial, no fue en contra de nadie sino a favor de todos. El pequeño indio 

Juan, que se llamaba a sí mismo como « mecapal, cacaxtle, cola, ala, sometido 

a cargo ajeno »,2 se volvía « el embajador, muy digno de confianza ».

En aquel amanecer de diciembre de 1531 se producía el primer milagro 

que luego será la memoria viva de todo lo que este Santuario custodia. 

En ese amanecer, en ese encuentro, Dios despertó la esperanza de su hijo 

Juan, la esperanza de un pueblo. En ese amanecer, Dios despertó y des-

pierta la esperanza de los pequeños, de los sufrientes, de los desplazados 

y descartados, de todos aquellos que sienten que no tienen un lugar digno 

en estas tierras. En ese amanecer, Dios se acercó y se acerca al corazón 

* Die 13 Februarii 2016.
1 Cf. Nican Mopohua, 55.
2 Cf. ibíd, 55.
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sufriente pero resistente de tantas madres, padres, abuelos que han visto 
partir, perder o incluso arrebatarles criminalmente a sus hijos.

En ese amanecer, Juancito experimenta en su propia vida lo que es 
la esperanza, lo que es la misericordia de Dios. Él es elegido para super-
visar, cuidar, custodiar e impulsar la construcción de este Santuario. En 
repetidas ocasiones le dijo a la Virgen que él no era la persona adecuada, 
al contrario, si quería llevar adelante esa obra tenía que elegir a otros, ya 
que él no era ilustrado, letrado o perteneciente al grupo de los que podrían 

hacerlo. María, empecinada – con el empecinamiento que nace del corazón 
misericordioso del Padre – le dice: no, que él sería su embajador.

Así logra despertar algo que él no sabía expresar, una verdadera ban-
dera de amor y de justicia: en la construcción de ese otro santuario, el de 
la vida, el de nuestras comunidades, sociedades y culturas, nadie puede 
quedar afuera. Todos somos necesarios, especialmente aquellos que nor-
malmente no cuentan por no estar a la « altura de las circunstancias » o 
por no « aportar el capital necesario » para la construcción de las mismas. 
El Santuario de Dios es la vida de sus hijos, de todos y en todas sus con-
diciones, especialmente de los jóvenes sin futuro expuestos a un sinfín de 
situaciones dolorosas, riesgosas, y la de los ancianos sin reconocimiento, 
olvidados en tantos rincones. El santuario de Dios son nuestras familias que 
necesitan de los mínimos necesarios para poder construirse y levantarse. 
El santuario de Dios es el rostro de tantos que salen a nuestros caminos…

Al venir a este Santuario nos puede pasar lo mismo que le pasó a Juan 
Diego. Mirar a la Madre desde nuestros dolores, miedos, desesperaciones, 
tristezas, y decirle: « Madre, ¿qué puedo aportar yo si no soy un letrado? ». 
Miramos a la Madre con ojos que dicen: son tantas las situaciones que nos 
quitan la fuerza, que hacen sentir que no hay espacio para la esperanza, 
para el cambio, para la transformación.

Por eso creo que hoy nos va a hacer bien un poco de silencio, y mirarla 
a ella, mirarla mucho y calmamente, y decirle como lo hizo aquel otro hijo 
que la quería mucho:

« Mirarte simplemente, Madre, 
dejar abierta sólo la mirada; 
mirarte toda sin decirte nada, 
decirte todo, mudo y reverente.
No perturbar el viento de tu frente; 
sólo acunar mi soledad violada, 
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en tus ojos de Madre enamorada 
y en tu nido de tierra trasparente.
Las horas se desploman; sacudidos, 
muerden los hombres necios la basura 
de la vida y de la muerte, con sus ruidos.
Mirarte, Madre; contemplarte apenas, 
el corazón callado en tu ternura, 
en tu casto silencio de azucenas ». 
(Himno litúrgico)

Y en silencio, y en este estar mirándola, escuchar una vez más que nos 

vuelve a decir: « ¿Qué hay hijo mío el más pequeño?, ¿qué entristece tu cora-

zón? »3. « ¿Acaso no estoy yo aquí, yo que tengo el honor de ser tu madre? ».4

Ella nos dice que tiene el « honor » de ser nuestra madre. Eso nos da la 

certeza de que las lágrimas de los que sufren no son estériles. Son una oración 

silenciosa que sube hasta el cielo y que en María encuentra siempre lugar en 

su manto. En ella y con ella, Dios se hace hermano y compañero de camino, 

carga con nosotros las cruces para no quedar aplastados por nuestros dolores.

¿Acaso no soy yo tu madre? ¿No estoy aquí? No te dejes vencer por tus 

dolores, tristezas, nos dice. Hoy nuevamente nos vuelve a enviar, como a 

Juanito; hoy nuevamente nos vuelve a decir, sé mi embajador, sé mi enviado a 

construir tantos y nuevos santuarios, acompañar tantas vidas, consolar tantas 

lágrimas. Tan sólo camina por los caminos de tu vecindario, de tu comunidad, 

de tu parroquia como mi embajador, mi embajadora; levanta santuarios compar-

tiendo la alegría de saber que no estamos solos, que ella va con nosotros. Sé 

mi embajador, nos dice, dando de comer al hambriento, de beber al sediento, 

da lugar al necesitado, viste al desnudo y visita al enfermo. Socorre al que 

está preso, no lo dejes solo, perdona al que te lastimó, consuela al que esta 

triste, ten paciencia con los demás y, especialmente, pide y ruega a nuestro 

Dios. Y, en silencio, le decimos lo que nos venga al corazón.

¿Acaso no soy yo tu madre? ¿Acaso no estoy yo aquí?, nos vuelve a decir 

María. Anda a construir mi santuario, ayúdame a levantar la vida de mis 

hijos, que son tus hermanos.

3 Cf. Nican Mopohua, 107.118.
4 Ibid., 119.
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IV

Iter Apostolicum in Mexicum: Occasione celebrationis Eucharisticae in urbe 
Ecatepec.5*

El miércoles pasado hemos comenzado el tiempo litúrgico de la cuaresma, 

en el que la Iglesia nos invita a prepararnos para celebrar la gran fiesta 

de la Pascua. Tiempo especial para recordar el regalo de nuestro bautismo, 

cuando fuimos hechos hijos de Dios. La Iglesia nos invita a reavivar el don 

que se nos ha obsequiado para no dejarlo dormido como algo del pasado 

o en un « cajón de los recuerdos ». Este tiempo de cuaresma es un buen 

momento para recuperar la alegría y la esperanza que hace sentirnos hijos 

amados del Padre. Este Padre que nos espera para sacarnos las ropas del 

cansancio, de la apatía, de la desconfianza y así vestirnos con la dignidad 

que solo un verdadero padre o madre sabe darle a sus hijos, las vestimentas 

que nacen de la ternura y del amor.

Nuestro Padre es el Padre de una gran familia, es nuestro Padre. Sabe 

tener un amor único, pero no sabe generar y criar « hijos únicos ». Es un 

Dios que sabe de hogar, de hermandad, de pan partido y compartido. Es 

el Dios del Padre nuestro, no del « padre mío » y « padrastro vuestro ».

En cada uno de nosotros anida, vive, ese sueño de Dios que en cada Pascua, 

en cada eucaristía lo volvemos a celebrar, somos hijos de Dios. Sueño con el 

que han vivido tantos hermanos nuestros a lo largo y ancho de la historia. 

Sueño testimoniado por la sangre de tantos mártires de ayer y de hoy.

Cuaresma, tiempo de conversión, porque a diario hacemos experiencia 

en nuestra vida de cómo ese sueño se vuelve continuamente amenazado 

por el padre de la mentira – escuchamos en el Evangelio lo que hacía con 

Jesús –, por aquel que busca separarnos, generando una familia dividida y 

enfrentada. Una sociedad dividida y enfrentada. Una sociedad de pocos y 

para pocos. Cuántas veces experimentamos en nuestra propia carne, o en 

la de nuestra familia, en la de nuestros amigos o vecinos, el dolor que nace 

de no sentir reconocida esa dignidad que todos llevamos dentro. Cuántas 

veces hemos tenido que llorar y arrepentirnos por darnos cuenta de que 

* Die 14 Februarii 2016.
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no hemos reconocido esa dignidad en otros. Cuántas veces – y con dolor 

lo digo – somos ciegos e inmunes ante la falta del reconocimiento de la 

dignidad propia y ajena.

Cuaresma, tiempo para ajustar los sentidos, abrir los ojos frente a tantas 

injusticias que atentan directamente contra el sueño y el proyecto de Dios. 

Tiempo para desenmascarar esas tres grandes formas de tentaciones que 

rompen, dividen la imagen que Dios ha querido plasmar.

Las tres tentaciones de Cristo.

Tres tentaciones del cristiano que intentan arruinar la verdad a la que 

hemos sido llamados.

Tres tentaciones que buscan degradar y degradarnos.

Primera, la riqueza, adueñándonos de bienes que han sido dados para 

todos y utilizándolos tan sólo para mí o « para los míos ». Es tener el « pan » 

a base del sudor del otro, o hasta de su propia vida. Esa riqueza que es 

el pan con sabor a dolor, amargura, a sufrimiento. En una familia o en 

una sociedad corrupta, ese es el pan que se le da de comer a los propios 

hijos. Segunda tentación, la vanidad, esa búsqueda de prestigio en base a 

la descalificación continua y constante de los que « no son como uno ». La 

búsqueda exacerbada de esos cinco minutos de fama que no perdona la 

« fama » de los demás, y, « haciendo leña del árbol caído », va dejando paso 

a la tercera tentación, la peor, la del orgullo, o sea, ponerse en un plano 

de superioridad del tipo que fuese, sintiendo que no se comparte la « común 

vida de los mortales », y que reza todos los días: « Gracias te doy, Señor, 

porque no me has hecho como ellos ».

Tres tentaciones de Cristo.

Tres tentaciones a las que el cristiano se enfrenta diariamente.

Tres tentaciones que buscan degradar, destruir y sacar la alegría y la fres-

cura del Evangelio. Que nos encierran en un círculo de destrucción y de pecado.

Vale la pena que nos preguntemos:

¿Hasta dónde somos conscientes de estas tentaciones en nuestra persona, 

en nosotros mismos?

¿Hasta dónde nos hemos habituado a un estilo de vida que piensa que en 

la riqueza, en la vanidad y en el orgullo está la fuente y la fuerza de la vida?

¿Hasta dónde creemos que el cuidado del otro, nuestra preocupación y 

ocupación por el pan, el nombre y la dignidad de los demás son fuente de 

alegría y esperanza?
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Hemos optado por Jesús y no por el demonio. Si nos acordamos lo que 

escuchamos en el Evangelio, Jesús no le contesta al demonio con ningu-

na palabra propia, sino que le contesta con las palabras de Dios, con las 

palabras de la Escritura. Porque, hermanas y hermanos, metámoslo en la 

cabeza, con el demonio no se dialoga, no se puede dialogar, porque nos va a 

ganar siempre. Solamente la fuerza de la Palabra de Dios lo puede derrotar. 

Hemos optado por Jesús y no por el demonio; queremos seguir sus huellas 

pero sabemos que no es fácil. Sabemos lo que significa ser seducidos por 

el dinero, la fama y el poder. Por eso, la Iglesia nos regala este tiempo, 

nos invita a la conversión con una sola certeza: Él nos está esperando y 

quiere sanar nuestros corazones de todo lo que degrada, degradándose o 

degradando a otros. Es el Dios que tiene un nombre: misericordia. Su nom-

bre es nuestra riqueza, su nombre es nuestra fama, su nombre es nuestro 

poder y en su nombre una vez más volvemos a decir con el salmo: « Tú 

eres mi Dios y en ti confío ». ¿Se animan a repetirlo juntos? Tres veces: « Tú 

eres mi Dios y en ti confío ». « Tú eres mi Dios y en ti confío ». « Tú eres 

mi Dios y en ti confío ».

Que en esta Eucaristía el Espíritu Santo renueve en nosotros la certe-

za de que su nombre es misericordia, y nos haga experimentar cada día 

que « el Evangelio llena el corazón y la vida de los que se encuentran con 

Jesús », sabiendo que con Él y en Él « siempre nace y renace la alegría ».1

1 Evangelii gaudium, 1.
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V

Iter Apostolicum in Mexicum: Dum Summus Pontifex in urbe Ecatepec salu-
tationem Angelicam recitat.*

Queridos hermanos:

En la primera lectura de este domingo, Moisés le da una recomendación 

al pueblo. En el momento de la cosecha, en el momento de la abundancia, 

en el momento de las primicias no te olvides de tus orígenes, no te olvides 

de dónde venís. La acción de gracias nace y crece en una persona y en 

un pueblo que sea capaz de hacer memoria. Tiene sus raíces en el pasado, 

que entre luces y sombras fue gestando el presente. En el momento que 

podemos dar gracias a Dios porque la tierra ha dado su fruto, y así poder 

producir el pan, Moisés invita a su pueblo a ser memorioso enumerando 

las situaciones difíciles por las cuales ha tenido que atravesar.1

En este día de fiesta, en este día podemos celebrar lo bueno que el 

Señor ha sido con nosotros. Damos gracias por la oportunidad de estar 

reunidos presentándole al Buen Padre las primicias de nuestros hijos, nie-

tos, de nuestros sueños y proyectos. Las primicias de nuestras culturas, 

de nuestras lenguas y de nuestras tradiciones. Las primicias de nuestros 

desvelos…

Cuánto ha tenido que pasar cada uno de ustedes para llegar hasta acá, 

cuánto han tenido que « caminar » para hacer de este día una fiesta, una 

acción de gracias. Cuánto han caminado otros que no han podido llegar 

pero gracias a ellos nosotros hemos podido seguir andando.

Hoy, siguiendo la invitación de Moisés, queremos como pueblo hacer 

memoria, queremos ser el pueblo de la memoria viva del paso de Dios por 

su Pueblo, en su Pueblo. Queremos mirar a nuestros hijos sabiendo que 

heredarán no sólo una tierra, una lengua, una cultura y una tradición, sino 

que heredarán también el fruto vivo de la fe que recuerda el paso seguro 

de Dios por esta tierra. La certeza de su cercanía y de su solidaridad. Una 

certeza que nos ayuda a levantar la cabeza y esperar con ganas la aurora.

* Die 14 Februarii 2016.
1 Cf. Dt 26, 5-11.
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Con ustedes, también me uno a esta memoria agradecida. A este re-

cuerdo vivo del paso de Dios por sus vidas. Mirando a sus hijos no puedo 

no dejar de hacer mías las palabras que un día les dirigió el beato Pablo 

VI al pueblo mexicano: « Un cristiano no puede menos que demostrar su 

solidaridad [...] para solucionar la situación de aquellos a quienes aún no ha 

llegado el pan de la cultura o la oportunidad de un trabajo honorable, […] 

no puede quedar insensible mientras las nuevas generaciones no encuentren 

el cauce para hacer realidad sus legítimas aspiraciones ». Y luego prosigue 

el beato Pablo VI con una invitación a « estar siempre en primera línea en 

todos los esfuerzos [...] para mejorar la situación de los que sufren necesi-

dad », a ver « en cada hombre un hermano y, en cada hermano, a Cristo ».2

Quiero invitarlos hoy a estar en primera línea, a primerear en todas las 

iniciativas que ayuden a hacer de esta bendita tierra mexicana una tierra de 

oportunidad. Donde no haya necesidad de emigrar para soñar; donde no haya 

necesidad de ser explotado para trabajar; donde no haya necesidad de hacer 

de la desesperación y la pobreza de muchos el oportunismo de unos pocos.

Una tierra que no tenga que llorar a hombres y mujeres, a jóvenes y 

niños que terminan destruidos en las manos de los traficantes de la muerte.

Esta tierra tiene sabor a Guadalupana, la que siempre es Madre se nos 

adelantó en el amor, y digámosle desde el corazón:

Virgen Santa, « ayúdanos a resplandecer en el testimonio de la comu-

nión, del servicio, de la fe ardiente y generosa, de la justicia y el amor a 

los pobres, para que la alegría del Evangelio llegue hasta los confines de 

la tierra y ninguna periferia se prive de su luz ».3

El ángel del Señor anunció a María…

2 Radiomensaje en el 75 aniversario de la Coronación de Ntra. Sra. de Guadalupe, 12 octubre 
1970.

3 Evangelii gaudium, 288.
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VI

Iter Apostolicum in Mexicum: Dum Summus Pontifex cum indigena communi-
tate Status Chiapas in urbe San Cristóbal de Las Casas Eucharistiam celebrat.* 

Li smantal Kajvaltike toj lek – la ley del Señor es perfecta del todo y 

reconforta el alma, así comenzaba el salmo que hemos escuchado. La ley 

del Señor es perfecta; y el salmista se encarga de enumerar todo lo que 

esa ley genera al que la escucha y la sigue: reconforta el alma, hace sabio 

al sencillo, alegra el corazón, es luz para alumbrar el camino.

Esa es la ley que el Pueblo de Israel había recibido de mano de Moisés, 

una ley que ayudaría al Pueblo de Dios a vivir en la libertad a la que habían 

sido llamados. Ley que quería ser luz para sus pasos y acompañar el pere-

grinar de su Pueblo. Un Pueblo que había experimentado la esclavitud y el 

despotismo del Faraón, que había experimentado el sufrimiento y el maltrato 

hasta que Dios dice basta, hasta que Dios dice: ¡No más! He visto la aflicción, 

he oído el clamor, he conocido su angustia.1 Y ahí se manifiesta el rostro 

de nuestro Dios, el rostro del Padre que sufre ante el dolor, el maltrato, la 

inequidad en la vida de sus hijos; y su Palabra, su ley, se volvía símbolo de 

libertad, símbolo de alegría, de sabiduría y de luz. Experiencia, realidad que 

encuentra eco en esa expresión que nace de la sabiduría acunada en estas 

tierras desde tiempos lejanos, y que reza en el Popol Vuh de la siguiente 

manera: El alba sobrevino sobre todas las tribus juntas. La faz de la tierra fue 

enseguida saneada por el sol.2 El alba sobrevino para los pueblos que una y 

otra vez han caminado en las distintas tinieblas de la historia.

En esta expresión, hay un anhelo de vivir en libertad, hay un anhelo 

que tiene sabor a tierra prometida donde la opresión, el maltrato y la 

degradación no sean la moneda corriente. En el corazón del hombre y en 

la memoria de muchos de nuestros pueblos está inscrito el anhelo de una 

tierra, de un tiempo donde la desvalorización sea superada por la frater-

nidad, la injusticia sea vencida por la solidaridad y la violencia sea callada 

por la paz.

* Die 15 Februarii 2016.
1 Cf. Ex 3, 9.
2 33.
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Nuestro Padre no sólo comparte ese anhelo, Él mismo lo ha estimulado y 

lo estimula al regalarnos a su hijo Jesucristo. En Él encontramos la solidaridad 

del Padre caminando a nuestro lado. En Él vemos cómo esa ley perfecta toma 

carne, toma rostro, toma la historia para acompañar y sostener a su Pueblo; 

se hace Camino, se hace Verdad, se hace Vida, para que las tinieblas no 

tengan la última palabra y el alba no deje de venir sobre la vida de sus hijos.

De muchas maneras y de muchas formas se ha querido silenciar y callar 

este anhelo, de muchas maneras han intentado anestesiarnos el alma, de 

muchas formas han pretendido aletargar y adormecer la vida de nuestros 

niños y jóvenes con la insinuación de que nada puede cambiar o de que son 

sueños imposibles. Frente a estas formas, la creación también sabe levantar 

su voz; « esta hermana clama por el daño que le provocamos a causa del uso 

irresponsable y del abuso de los bienes que Dios ha puesto en ella. Hemos 

crecido pensando que éramos sus propietarios y dominadores, autorizados 

a expoliarla. La violencia que hay en el corazón humano, herido por el 

pecado, también se manifiesta en los síntomas de enfermedad que adver-

timos en el suelo, en el agua, en el aire y en los seres vivientes. Por eso, 

entre los pobres más abandonados y maltratados, está nuestra oprimida y 

devastada tierra, que “gime y sufre dolores de parto” 3 ».4

El desafío ambiental que vivimos, y sus raíces humanas, nos impactan 

a todos 5 y nos interpelan. Ya no podemos hacernos los sordos frente a una 

de las mayores crisis ambientales de la historia.

En esto ustedes tienen mucho que enseñarnos, que enseñar a la huma-

nidad. Sus pueblos, como han reconocido los obispos de América Latina, 

saben relacionarse armónicamente con la naturaleza, a la que respetan 

como « fuente de alimento, casa común y altar del compartir humano ».6

Sin embargo, muchas veces, de modo sistemático y estructural, sus 

pueblos han sido incomprendidos y excluidos de la sociedad. Algunos han 

considerado inferiores sus valores, sus culturas y sus tradiciones. Otros, 

mareados por el poder, el dinero y las leyes del mercado, los han despojado 

de sus tierras o han realizado acciones que las contaminaban. ¡Qué triste-

za! Qué bien nos haría a todos hacer un examen de conciencia y aprender 

3 Rm 8, 22.
4 Laudato si’, 2.
5 Cf. Laudato si’, 14.
6 Aparecida, 472.
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a decir: ¡Perdón!, ¡perdón, hermanos! El mundo de hoy, despojado por la 

cultura del descarte, los necesita.

Los jóvenes de hoy, expuestos a una cultura que intenta suprimir todas 

las riquezas y características culturales en pos de un mundo homogéneo, 

necesitan, estos jóvenes, que no se pierda la sabiduría de sus ancianos.

El mundo de hoy, preso del pragmatismo, necesita reaprender el valor 

de la gratuidad.

Estamos celebrando la certeza de que « el Creador no nos abandona, 

nunca hizo marcha atrás en su proyecto de amor, (que) no se arrepiente de 

habernos creado ».7 Celebramos que Jesucristo sigue muriendo y resucitando 

en cada gesto que tengamos con el más pequeño de nuestros hermanos. 

Animémonos a seguir siendo testigos de su Pasión, de su Resurrección ha-

ciendo carne Li smantal Kajvaltike toj lek – la ley del Señor que es perfecta 

del todo y reconforta el alma.

7 Laudato si’, 13.
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VII

Iter Apostolicum in Mexicum: Summo Pontifice cum presbyteris, personis 
religiosis et consecratis necnon candidatis ad sacerdotium Moreliae Eucha-
ristiam celebrante.1*

Hay un dicho entre nosotros que dice así: « Dime cómo rezas y te diré 
cómo vives, dime cómo vives y te diré cómo rezas », porque mostrándome 
cómo rezas, aprenderé a descubrir el Dios que vives y, mostrándome cómo 
vives, aprenderé a creer en el Dios al que rezas »; porque nuestra vida habla 
de la oración y la oración habla de nuestra vida. A rezar se aprende, como 
aprendemos a caminar, a hablar, a escuchar. La escuela de la oración es 
la escuela de la vida y en la escuela de la vida es donde vamos haciendo 
la escuela de la oración.

Y Pablo, a su discípulo predilecto Timoteo, cuando le enseñaba o lo 
exhortaba a vivir la fe le decía: « Acordáte de tu madre y de tu abuela ». Y 
a los seminaristas, cuando entraban al seminario, muchas veces me pre-
guntaban: « Padre, pero yo quisiera tener una oración más profunda, más 
mental ». « Mirá, seguí rezando como te enseñaron en tu casa y después, 
poco a poco, tu oración irá creciendo, como tu vida fue creciendo ». A rezar 
se aprende, como en la vida.

Jesús quiso introducir a los suyos en el misterio de la Vida, en el mis-
terio de su vida. Les mostró – comiendo, durmiendo, curando, predicando, 
rezando – qué significa ser Hijo de Dios. Los invitó a compartir su vida, su 
intimidad y estando con Él, los hizo tocar en su carne la vida del Padre. 
Los hace experimentar en su mirada, en su andar la fuerza, la novedad 
de decir: « Padre nuestro ». En Jesús, esta expresión, « Padre Nuestro », no 
tiene el « gustillo » de la rutina o de la repetición, al contrario, tiene sabor a 
vida, a experiencia, a autenticidad. Él supo vivir rezando y rezar viviendo, 
diciendo: « Padre nuestro ».

Y nos ha invitado a nosotros a lo mismo. Nuestra primera llamada es 
a hacer experiencia de ese amor misericordioso del Padre en nuestra vida, 
en nuestra historia. Su primera llamada es a introducirnos en esa nueva 
dinámica de amor, de filiación. Nuestra primera llamada es aprender a 
decir « Padre nuestro », como Pablo insiste: « Abba ».

* Die 16 Februarii 2016.
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¡Ay de mí sino evangelizara!, dice Pablo. ¡Ay de mí!, porque evangelizar – 

prosigue – no es motivo de gloria sino de necesidad.1

Nos ha invitado a participar de su vida, de la vida divina. Ay de no-

sotros – consagrados, consagradas, seminaristas, sacerdotes, obispos –, ay 

de nosotros si no la compartimos, ay de nosotros si no somos testigos de 

lo que hemos visto y oído, ay de nosotros… No queremos ser funcionarios 

de lo divino, no somos ni queremos ser nunca empleados de la empresa de 

Dios, porque somos invitados a participar de su vida, somos invitados a 

introducirnos en su corazón, un corazón que reza y vive diciendo: « Padre 

nuestro ». ¿Y qué es la misión sino decir con nuestra vida – desde el prin-

cipio hasta el final, como nuestro hermano Obispo que murió anoche –, 

qué es la misión sino decir con nuestra vida « Padre nuestro »?

A este Padre nuestro es a quien rezamos con insistencia todos los días. 

Y, ¿qué le decimos en una de esas cosas?, No nos dejes caer en la tentación. 

El mismo Jesús lo hizo. Él rezó para que sus discípulos – de ayer y de hoy –  

no cayéramos en la tentación. ¿Cuál puede ser una de las tentaciones que 

nos pueden asediar? ¿Cuál puede ser una de las tentaciones que brota no 

sólo de contemplar la realidad sino de caminarla? ¿Qué tentación nos puede 

venir de ambientes muchas veces dominados por la violencia, la corrup-

ción, el tráfico de drogas, el desprecio por la dignidad de la persona, la 

indiferencia ante el sufrimiento y la precariedad? ¿Qué tentación podemos 

tener nosotros, una y otra vez, – nosotros llamados a la vida consagrada, 

al presbiterado al episcopado –, qué tentación podemos tener frente a todo 

esto, frente a esta realidad que parece haberse convertido en un sistema 

inamovible?

Creo que la podríamos resumir con una sola palabra: resignación. Y 

Frente a esta realidad nos puede ganar una de las armas preferidas del 

demonio, la resignación. « ¿Y qué le vas a hacer? La vida es así ». Una resig-

nación que nos paraliza, una resignación que nos impide no sólo caminar, 

sino también hacer camino; una resignación que no sólo nos atemoriza, sino 

que nos atrinchera en nuestras « sacristías » y aparentes seguridades; una 

resignación que no sólo nos impide anunciar, sino que nos impide alabar, 

nos quita la alegría, el gozo de la alabanza. Una resignación que no sólo 

nos impide proyectar, sino que nos frena para arriesgar y transformar.

1 Cf. 1 Co 9, 16.
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Por eso, Padre nuestro, no nos dejes caer en la tentación.

Qué bien nos hace apelar en los momentos de tentación a nuestra me-

moria. Cuánto nos ayuda el mirar la « madera » de la que fuimos hechos. No 

todo ha comenzado con nosotros, y tampoco todo terminará con nosotros, por 

eso, cuánto bien nos hace recuperar la historia que nos ha traído hasta aquí.

Y, en este hacer memoria, no podemos saltearnos a alguien que amó 

tanto este lugar que se hizo hijo de esta tierra. A alguien que supo decir de 

sí mismo: « Me arrancaron de la magistratura y me pusieron en el timón del 

sacerdocio, por mérito de mis pecados. A mí, inútil y enteramente inhábil 

para la ejecución de tan grande empresa; a mí, que no sabía manejar el 

remo, me eligieron primer Obispo de Michoacán ».2

Agradezco – paréntesis – al Señor Cardenal Arzobispo que haya querido 

que se celebrase esta Eucaristía con el báculo de este hombre y el cáliz de él.

Con ustedes quiero hacer memoria de este evangelizador, conocido tam-

bién como Tata Vasco, como « el español que se hizo indio ». La realidad 

que vivían los indios Purhépechas descritos por él como « vendidos, vejados 

y vagabundos por los mercados, recogiendo las arrebañaduras tiradas por 

los suelos », lejos de llevarlo a la tentación y de la acedia de la resignación, 

movió su fe, movió su vida, movió su compasión y lo impulsó a realizar 

diversas propuestas que fuesen de « respiro » ante esta realidad tan parali-

zante e injusta. El dolor del sufrimiento de sus hermanos se hizo oración 

y la oración se hizo respuesta. Y eso le ganó el nombre entre los indios 

del « Tata Vasco », que en lengua purhépecha significa: Papá.

Padre, papá, Tata, abba.

Esa es la oración, esa es la expresión a la que Jesús nos invitó.

Padre, papá, abba, no nos dejes caer en la tentación de la resignación, 

no nos dejes caer en la tentación de la acedia, no nos dejes caer en la 

tentación de la pérdida de la memoria, no nos dejes caer en la tentación 

de olvidarnos de nuestros mayores, que nos enseñaron con su vida a decir: 

Padre Nuestro.

2 vaSco vázquez De quiroga, Carta pastoral, 1554.
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VIII

Iter Apostolicum in Mexicum: Dum Summus Pontifex apud forum nundinarium 
urbis Ciudad Juárez Eucharistiam celebrat.*

La gloria de Dios es la vida del hombre, así lo decía San Ireneo en el 

siglo II, expresión que sigue resonando en el corazón de la Iglesia. La gloria 

del Padre es la vida de sus hijos. No hay gloria más grande para un padre 

que ver la realización de los suyos; no hay satisfacción mayor que verlos salir 

adelante, verlos crecer y desarrollarse. Así lo atestigua la primera lectura 

que escuchamos. Nínive, una gran ciudad que se estaba autodestruyendo, 

fruto de la opresión y la degradación, de la violencia y de la injusticia. La 

gran capital tenía los días contados, ya que no era sostenible la violencia 

generada en sí misma. Ahí aparece el Señor moviendo el corazón de Jonás, 

ahí aparece el Padre invitando y enviando a su mensajero. Jonás es convo-

cado para recibir una misión. Ve, le dice, porque « dentro de cuarenta días, 

Nínive será destruida ».1 Ve, ayúdalos a comprender que con esa manera de 

tratarse, regularse, organizarse, lo único que están generando es muerte y 

destrucción, sufrimiento y opresión. Hazles ver que no hay vida para nadie, 

ni para el rey ni para el súbdito, ni para los campos ni para el ganado. Ve 

y anuncia que se han acostumbrado de tal manera a la degradación que 

han perdido la sensibilidad ante el dolor. Ve y diles que la injusticia se ha 

instalado en su mirada. Por eso va Jonás. Dios lo envía a evidenciar lo que 

estaba sucediendo, lo envía a despertar a un pueblo ebrio de sí mismo.

Y en este texto nos encontramos frente al misterio de la misericordia 

divina. La misericordia rechaza siempre la maldad, tomando muy en serio 

al ser humano. Apela siempre a la bondad de cada persona, aunque esté 

dormida, anestesiada. Lejos de aniquilar, como muchas veces pretendemos 

o queremos hacerlo nosotros, la misericordia se acerca a toda situación 

para transformarla desde adentro. Ese es precisamente el misterio de la 

misericordia divina. Se acerca, e invita a la conversión, invita al arrepen-

timiento; invita a ver el daño que a todos los niveles se esta causando. 

La misericordia siempre entra en el mal para transformarlo. Misterio de 

nuestro Padre Dios: envía a su Hijo que se metió en el mal, se hizo pecado 

para transformar el mal. Esa es su misericordia.

* Die 17 Februarii 2016.
1 Jon 3, 4.
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El rey escuchó, los habitantes de la ciudad reaccionaron y se decretó 

el arrepentimiento. La misericordia de Dios entró en el corazón revelando 

y manifestando lo que es nuestra certeza y nuestra esperanza: siempre 

hay posibilidad de cambio, estamos a tiempo de reaccionar y transformar, 

modificar y cambiar, convertir lo que nos está destruyendo como pueblo, 

lo que nos está degradando como humanidad. La misericordia nos alienta 

a mirar el presente y confiar en lo sano y bueno que late en cada corazón. 

La misericordia de Dios es nuestro escudo y nuestra fortaleza.

Jonás ayudó a ver, ayudó a tomar conciencia. Acto seguido, su llamada 

encuentra hombres y mujeres capaces de arrepentirse, capaces de llorar. 

Llorar por la injusticia, llorar por la degradación, llorar por la opresión. 
Son las lágrimas las que pueden darle paso a la transformación, son las 
lágrimas las que pueden ablandar el corazón, son las lágrimas las que 
pueden purificar la mirada y ayudar a ver el círculo de pecado en el que 
muchas veces se está sumergido. Son las lágrimas las que logran sensibi-
lizar la mirada y la actitud endurecida y especialmente adormecida ante 
el sufrimiento ajeno. Son las lágrimas las que pueden generar una ruptura 
capaz de abrirnos a la conversión. Así le pasó a Pedro, después de haber 
renegado de Jesús; lloró y las lágrimas le abrieron el corazón.

Que esta palabra suene con fuerza hoy entre nosotros, esta palabra es 
la voz que grita en el desierto y nos invita a la conversión. En este año 
de la misericordia, y en este lugar, quiero con ustedes implorar la miseri-
cordia divina, quiero pedir con ustedes el don de las lágrimas, el don de 
la conversión.

Aquí en Ciudad Juárez, como en otras zonas fronterizas, se concentran 
miles de migrantes de Centroamérica y otros países, sin olvidar tantos 
mexicanos que también buscan pasar « al otro lado ». Un paso, un camino, 

cargado de terribles injusticias: esclavizados, secuestrados, extorsionados, 

muchos hermanos nuestros son fruto del negocio del tráfico humano, de 
la trata de personas.

No podemos negar la crisis humanitaria que en los últimos años ha sig-
nificado la migración de miles de personas, ya sea por tren, por carretera 

e incluso a pie, atravesando cientos de kilómetros por montañas, desiertos, 

caminos inhóspitos. Esta tragedia humana que representa la migración 
forzada hoy en día es un fenómeno global. Esta crisis, que se puede me-
dir en cifras, nosotros queremos medirla por nombres, por historias, por 

familias. Son hermanos y hermanas que salen expulsados por la pobreza 



238 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

y la violencia, por el narcotráfico y el crimen organizado. Frente a tantos 
vacíos legales, se tiende una red que atrapa y destruye siempre a los más 
pobres. ¡No sólo sufren la pobreza sino que además tienen que sufrir todas 
estas formas de violencia. Injusticia que se radicaliza en los jóvenes, ellos, 
« carne de cañón », son perseguidos y amenazados cuando tratan de salir de 
la espiral de violencia y del infierno de las drogas. Y, qué decir de tantas 
mujeres a quienes les han arrebatado injustamente la vida.

Pidámosle a nuestro Dios el don de la conversión, el don de las lágrimas, 
pidámosle tener el corazón abierto, como los ninivitas, a su llamado en el 
rostro sufriente de tantos hombres y mujeres. ¡No más muerte ni explotación! 
Siempre hay tiempo de cambiar, siempre hay una salida y siempre hay una 
oportunidad, siempre hay tiempo de implorar la misericordia del Padre.

Como sucedió en tiempo de Jonás, hoy también apostamos por la con-
versión; hay signos que se vuelven luz en el camino y anuncio de salvación. 
Sé del trabajo de tantas organizaciones de la sociedad civil a favor de los 
derechos de los migrantes. Sé también del trabajo comprometido de tantas 
hermanas religiosas, de religiosos y sacerdotes, de laicos que se la juegan 
en el acompañamiento y en la defensa de la vida. Asisten en primera línea 
arriesgando muchas veces la suya propia. Con sus vidas son profetas de 
misericordia, son el corazón comprensivo y los pies acompañantes de la 
Iglesia que abre sus brazos y sostiene.

Es tiempo de conversión, es tiempo de salvación, es tiempo de mise-
ricordia. Por eso, digamos junto al sufrimiento de tantos rostros: « Por tu 
inmensa compasión y misericordia, Señor apiádate de nosotros… purifícanos 
de nuestros pecados y crea en nosotros un corazón puro, un espíritu nuevo ».2

Y también deseo en este momento saludar desde aquí a nuestros queridos 
hermanos y hermanas que nos acompañan simultáneamente al otro lado 
de la frontera, en especial a aquellos que se han congregado en el estadio 
de la Universidad de El Paso, conocido como el Sun Bowl, bajo la guía de 
su Obispo, Mons. Mark Seitz. Gracias a la ayuda de la tecnología, podemos 
orar, cantar y celebrar juntos ese amor misericordioso que el Señor nos 
da, y en el que ninguna frontera podrá impedirnos de compartir. Gracias, 
hermanos y hermanas de El Paso, por hacernos sentir una sola familia y 
una misma comunidad cristiana.

2 Cf. Sal 50/51, 3.4.12.
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IX

Summo Pontifice Eucharistiam celebrante, occasione Iubilaei Curiae Romanae, 
Vaticani Praetorii necnon Institutionum adiunctarum Sanctae Sedi.*

La festa liturgica della Cattedra di san Pietro ci vede raccolti per cele-

brare il Giubileo della Misericordia come comunità di servizio della Curia 

Romana, del Governatorato e delle Istituzioni collegate con la Santa Sede. 

Abbiamo attraversato la Porta Santa e siamo giunti alla tomba dell’Apo-

stolo Pietro per fare la nostra professione di fede; e oggi la Parola di Dio 

illumina in modo speciale i nostri gesti.

In questo momento, ad ognuno di noi il Signore Gesù ripete la sua 

domanda: « Voi, chi dite che io sia? ».1 Una domanda chiara e diretta, di 

fronte alla quale non è possibile sfuggire o rimanere neutrali, né rimandare 

la risposta o delegarla a qualcun altro. Ma in essa non c’è nulla di inquisi-

torio, anzi, è piena di amore! L’amore del nostro unico Maestro, che oggi 

ci chiama a rinnovare la fede in Lui, riconoscendolo quale Figlio di Dio e 

Signore della nostra vita. E il primo chiamato a rinnovare la sua profes-

sione di fede è il Successore di Pietro, che porta con sé la responsabilità 

di confermare i fratelli.2

Lasciamo che la grazia plasmi di nuovo il nostro cuore per credere, e apra 

la nostra bocca per compiere la professione di fede e ottenere la salvezza.3 

Facciamo nostre, dunque, le parole di Pietro: « Tu sei il Cristo, il figlio del 

Dio vivente ».4 Il nostro pensiero e il nostro sguardo siano fissi su Gesù Cri-

sto, inizio e fine di ogni azione della Chiesa. Lui è il fondamento e nessuno 

ne può porre uno diverso.5 Lui è la « pietra » su cui dobbiamo costruire. Lo 

ricorda con parole espressive sant’Agostino quando scrive che la Chiesa, pur 

agitata e scossa per le vicende della storia, « non crolla, perché è fondata 

sulla pietra, da cui Pietro deriva il suo nome. Non è la pietra che trae il 

suo nome da Pietro, ma è Pietro che lo trae dalla pietra; così come non 

è il nome Cristo che deriva da cristiano, ma il nome cristiano che deriva 

* Die 22 Februarii 2016.
1 Mt 16, 15.
2 Cfr Lc 22, 32.
3 Cfr Rm 10, 10.
4 Mt 16, 16.
5 1 Cor 3, 11.
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da Cristo. […] La pietra è Cristo, sul fondamento del quale anche Pietro è 
stato edificato ».6

Da questa professione di fede deriva per ciascuno di noi il compito di 
corrispondere alla chiamata di Dio. Ai Pastori, anzitutto, viene richiesto 
di avere come modello Dio stesso che si prende cura del suo gregge. Il 
profeta Ezechiele ha descritto il modo di agire di Dio: Egli va in cer-
ca della pecora perduta, riconduce all’ovile quella smarrita, fascia quella 
ferita e cura quella malata.7 Un comportamento che è segno dell’amore 
che non conosce confini. È una dedizione fedele, costante, incondizionata, 
perché a tutti i più deboli possa giungere la sua misericordia. E, tuttavia, 
non dobbiamo dimenticare che la profezia di Ezechiele prende le mosse 
dalla constatazione delle mancanze dei pastori d’Israele. Pertanto fa bene 
anche a noi, chiamati ad essere Pastori nella Chiesa, lasciare che il volto 
di Dio Buon Pastore ci illumini, ci purifichi, ci trasformi e ci restituisca 
pienamente rinnovati alla nostra missione. Che anche nei nostri ambienti 
di lavoro possiamo sentire, coltivare e praticare un forte senso pastorale, 
anzitutto verso le persone che incontriamo tutti i giorni. Che nessuno si 
senta trascurato o maltrattato, ma ognuno possa sperimentare, prima di 
tutto qui, la cura premurosa del Buon Pastore.

Siamo chiamati ad essere i collaboratori di Dio in un’impresa così fonda-
mentale e unica come quella di testimoniare con la nostra esistenza la forza 
della grazia che trasforma e la potenza dello Spirito che rinnova. Lasciamo 
che il Signore ci liberi da ogni tentazione che allontana dall’essenziale 
della nostra missione, e riscopriamo la bellezza di professare la fede nel 
Signore Gesù. La fedeltà al ministero bene si coniuga con la misericordia 
di cui vogliamo fare esperienza. Nella Sacra Scrittura, d’altronde, fedeltà e 
misericordia sono un binomio inseparabile. Dove c’è l’una, là si trova anche 
l’altra, e proprio nella loro reciprocità e complementarietà si può vedere 
la presenza stessa del Buon Pastore. La fedeltà che ci è richiesta è quella 
di agire secondo il cuore di Cristo. Come abbiamo ascoltato dalle parole 
dell’apostolo Pietro, dobbiamo pascere il gregge con « animo generoso » e di-
ventare un « modello » per tutti. In questo modo, « quando apparirà il Pastore 
supremo » potremo ricevere la « corona della gloria che non appassisce ».8

6 In Joh 124, 5: PL 35, 1972.
7 34, 16.
8 1 Pt 5, 14.
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X

Occasione celebrationis paenitentialis apud Basilicam Vaticanam.*

« Che io veda di nuovo ».1 È questa la richiesta che oggi vogliamo ri-

volgere al Signore. Vedere di nuovo, dopo che i nostri peccati ci hanno 

fatto perdere di vista il bene e ci hanno distolto dalla bellezza della nostra 

chiamata, facendoci invece errare lontano dalla meta.

Questo brano di Vangelo ha un grande valore simbolico, perché ognuno 

di noi si trova nella situazione di Bartimeo. La sua cecità lo aveva portato 

alla povertà e a vivere ai margini della città, dipendendo dagli altri in tutto. 

Anche il peccato ha questo effetto: ci impoverisce e ci isola. È una cecità 

dello spirito, che impedisce di vedere l’essenziale, di fissare lo sguardo 

sull’amore che dà la vita; e conduce poco alla volta a soffermarsi su ciò 

che è superficiale, fino a rendere insensibili agli altri e al bene. Quante 

tentazioni hanno la forza di annebbiare la vista del cuore e di renderlo 

miope! Quanto è facile e sbagliato credere che la vita dipenda da quello 

che si ha, dal successo o dall’ammirazione che si riceve; che l’economia 

sia fatta solo di profitto e di consumo; che le proprie voglie individuali 

debbano prevalere sulla responsabilità sociale! Guardando solo al nostro 

io, diventiamo ciechi, spenti e ripiegati su noi stessi, privi di gioia e privi 

di libertà. È così brutto!

Ma Gesù passa; passa e non va oltre: « si fermò », dice il Vangelo.2 Allora 

un fremito attraversa il cuore, perché ci si accorge di essere guardati dalla 

Luce, da quella Luce gentile che ci invita a non rimanere rinchiusi nelle 

nostre scure cecità. La presenza vicina di Gesù fa sentire che lontani da 

Lui ci manca qualcosa di importante. Ci fa sentire bisognosi di salvezza, 

e questo è l’inizio della guarigione del cuore. Poi, quando il desiderio di 

essere guariti si fa audace, conduce alla preghiera, a gridare con forza e 

insistenza aiuto, come ha fatto Bartimeo: « Figlio di Davide, Gesù, abbi 

pietà di me! ».3

* Die 4 Martii 2016.
1 Mc 10, 51.
2 v. 49.
3 v. 47.
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Purtroppo, come quei « molti » del Vangelo, c’è sempre qualcuno che 

non vuole fermarsi, che non vuole essere disturbato da chi grida il proprio 

dolore, preferendo far tacere e rimproverare il povero che dà fastidio.4 È 

la tentazione di andare avanti come se nulla fosse, ma in questo modo si 

rimane distanti dal Signore e si tengono lontani da Gesù anche gli altri. 

Riconosciamo di essere tutti mendicanti dell’amore di Dio, e non lascia-

moci sfuggire il Signore che passa. « Ho paura del Signore che passa », 

diceva sant’Agostino. Paura che passi e io lo lasci passare. Diamo voce al 

nostro desiderio più vero: « [Gesù], che io veda di nuovo! ».5 Questo Giu-

bileo della Misericordia è tempo favorevole per accogliere la presenza di 

Dio, per sperimentare il suo amore e ritornare a Lui con tutto il cuore. 

Come Bartimeo, gettiamo via il mantello e alziamoci in piedi:6 buttiamo 

via, cioè, quello che impedisce di essere spediti nel cammino verso di Lui, 

senza paura di lasciare ciò che ci dà sicurezza e a cui siamo attaccati; non 

rimaniamo seduti, rialziamoci, ritroviamo la nostra statura spirituale – in 

piedi – la dignità di figli amati che stanno davanti al Signore per essere 

da Lui guardati negli occhi, perdonati e ricreati. E la parola forse che oggi 

arriva nel nostro cuore, è la stessa della creazione dell’uomo: « Alzati! ». Dio 

ci ha creati in piedi: « Alzati! ».

Oggi più che mai, soprattutto noi Pastori siamo anche chiamati ad as-

coltare il grido, forse nascosto, di quanti desiderano incontrare il Signore. 

Siamo tenuti a rivedere quei comportamenti che a volte non aiutano gli 

altri ad avvicinarsi a Gesù; gli orari e i programmi che non incontrano i 

reali bisogni di quanti si potrebbero accostare al confessionale; le regole 

umane, se valgono più del desiderio di perdono; le nostre rigidità che po-

trebbero tenere lontano dalla tenerezza di Dio. Non dobbiamo certo smi-

nuire le esigenze del Vangelo, ma non possiamo rischiare di rendere vano 

il desiderio del peccatore di riconciliarsi con il Padre, perché il ritorno a 

casa del figlio è ciò che il Padre attende prima di tutto.7

Le nostre parole siano quelle dei discepoli che, ripetendo le stesse es-

pressioni di Gesù, dicono a Bartimeo: « Coraggio! Alzati, ti chiama ».8 Siamo 

4 Cfr v. 48.
5 v. 51.
6 Cfr v. 50.
7 Cfr Lc 15, 20-32.
8 v. 49.
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mandati ad infondere coraggio, a sostenere e condurre a Gesù. Il nostro è il 

ministero dell’accompagnamento, perché l’incontro con il Signore sia persona-

le, intimo, e il cuore si possa aprire sinceramente e senza timore al Salvatore. 

Non dimentichiamo: è solo Dio che agisce in ogni persona. Nel Vangelo è Lui 

che si ferma e chiede del cieco; è Lui a ordinare che glielo portino; è Lui che 

lo ascolta e lo guarisce. Noi siamo stati scelti – noi pastori – per suscitare il 

desiderio della conversione, per essere strumenti che facilitano l’incontro, per 

tendere la mano e assolvere, rendendo visibile e operante la sua misericordia. 

Che ogni uomo e donna che si accosta al confessionale trovi un padre; trovi 

un padre che l’aspetta; trovi il Padre che perdona.

La conclusione del racconto evangelico è carica di significato: Bartimeo 

« subito vide di nuovo e lo seguiva lungo la strada ».9 Anche noi, quando ci 

accostiamo a Gesù, rivediamo la luce per guardare al futuro con fiducia, 

ritroviamo la forza e il coraggio per metterci in cammino. Infatti « chi 

crede, vede » 10 e va avanti con speranza, perché sa che il Signore è presen-

te, sostiene e guida. Seguiamolo, come discepoli fedeli, per fare partecipi 

quanti incontriamo sul nostro cammino della gioia del suo amore. E dopo 

l’abbraccio del Padre, il perdono del Padre, facciamo festa nel nostro cuore! 

Perché Lui fa festa!

9 v. 52.
10 Lett. enc. Lumen fidei, 1.
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ALLOCUTIONES

I

Ad sodales coetus precationis Patri Pii....*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Vi do il mio benvenuto – vedo che siete molto numerosi! – e ringrazio 

Monsignor Castoro per le parole che mi ha indirizzato. Rivolgo un saluto 

a tutti voi, che venite da diversi Paesi e regioni, uniti da grande affetto e 

gratitudine verso san Pio da Pietrelcina. Gli siete molto grati, perché vi ha 

aiutato a scoprire il tesoro della vita, che è l’amore di Dio, e a sperimentare 

la bellezza del perdono e della misericordia del Signore. E questa è una 

scienza che dobbiamo imparare tutti i giorni, perché è bella: la bellezza del 

perdono e della misericordia del Signore.

Possiamo proprio dire che Padre Pio è stato un servitore della misericordia. 

Lo è stato a tempo pieno, praticando, talvolta fino allo sfinimento, « l’apo-

stolato dell’ascolto ». È diventato, attraverso il ministero della Confessione, 

una carezza vivente del Padre, che guarisce le ferite del peccato e rinfranca 

il cuore con la pace. San Pio non si è mai stancato di accogliere le persone 

e di ascoltarle, di spendere tempo e forze per diffondere il profumo del 

perdono del Signore. Poteva farlo perché era sempre attaccato alla fonte: si 

dissetava continuamente da Gesù Crocifisso, e così diventava un canale di 

misericordia. Ha portato nel cuore tante persone e tante sofferenze, unen-

do tutto all’amore di Cristo che si è donato « fino alla fine ».1 Ha vissuto il 

grande mistero del dolore offerto per amore. In questo modo la sua piccola 

goccia è diventata un grande fiume di misericordia, che ha irrigato tanti 

cuori deserti e ha creato oasi di vita in molte parti del mondo.

Penso ai gruppi di preghiera, che san Pio ha definito « vivai di fede, 

focolai d’amore »; non solo dei centri di ritrovo per stare bene con gli amici 

e consolarsi un po’, ma dei focolai di amore divino. Questo sono i gruppi di 

preghiera! La preghiera, infatti, è una vera e propria missione, che porta 

il fuoco dell’amore all’intera umanità. Padre Pio disse che la preghiera è 

* Die 6 Februarii 2016.
1 Gv 13, 1.
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una « forza che muove il mondo ». La preghiera è una forza che muove il 

mondo! Ma noi crediamo questo? È così. Fate la prova! Essa – aggiunse – 

« spande il sorriso e la benedizione di Dio su ogni languore e debolezza ».2

La preghiera, allora, non è una buona pratica per mettersi un po’ di 

pace nel cuore; e nemmeno un mezzo devoto per ottenere da Dio quel che 

ci serve. Se fosse così, sarebbe mossa da un sottile egoismo: io prego per 

star bene, come se prendessi un’aspirina. No, non è così. Io prego per ot-

tenere questa cosa. Ma questo è fare un affare. Non è così. La preghiera 

è un’altra cosa, è un’altra cosa. La preghiera, invece, è un’opera di mise-

ricordia spirituale, che vuole portare tutto al cuore di Dio. « Prendi Tu, 

che sei Padre ». Sarebbe così, per dirlo in maniera semplice. La preghiera 

è dire: « Prendi Tu, che sei Padre. Guardaci Tu, che sei Padre ». È questo 

rapporto con il Padre. La preghiera è così. È un dono di fede e di amore, 

un’intercessione di cui c’è bisogno come del pane. In una parola, significa 

affidare: affidare la Chiesa, affidare le persone, affidare le situazioni al 

Padre – « io ti affido questo » – perché se ne prenda cura. Per questo la 

preghiera, come amava dire Padre Pio, è « la migliore arma che abbiamo, 

una chiave che apre il cuore di Dio ». Una chiave che apre il cuore di Dio: 

è una chiave facile. Il cuore di Dio non è « blindato » con tanti mezzi di 

sicurezza. Tu puoi aprirlo con una chiave comune, con la preghiera. Per-

ché ha un cuore d’amore, un cuore di padre. È la più grande forza della 

Chiesa, che non dobbiamo mai lasciare, perché la Chiesa porta frutto se fa 

come la Madonna e gli Apostoli, che erano « perseveranti e concordi nella 

preghiera »,3 quando aspettavano lo Spirito Santo. Perseveranti e concordi 

nella preghiera. Altrimenti si rischia di appoggiarsi altrove: sui mezzi, sui 

soldi, sul potere; poi l’evangelizzazione svanisce e la gioia si spegne e il 

cuore diventa noioso. Voi volete avere un cuore noioso? [La gente: « No! »] 

Volete avere un cuore gioioso? [« Sì! »] Pregate! Questa è la ricetta.

Mentre vi ringrazio per il vostro impegno, vi incoraggio, perché i gruppi 

di preghiera siano delle « centrali di misericordia »: centrali sempre aperte 

e attive, che con la potenza umile della preghiera provvedano la luce di 

Dio al mondo e l’energia dell’amore alla Chiesa. Padre Pio, che si definiva 

solo « un povero frate che prega », scrisse che la preghiera è « il più alto 

2 2° Convegno internazionale dei gruppi di preghiera, 5 maggio 1966.
3 At 1, 14.
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apostolato che un’anima possa esercitare nella Chiesa di Dio ».4 Siate sempre 

apostoli gioiosi della preghiera! La preghiera fa dei miracoli. L’apostolato 

della preghiera fa miracoli.

Accanto all’opera di misericordia spirituale dei gruppi di preghiera, san 

Pio ha voluto una straordinaria opera di misericordia corporale: la « Casa 

Sollievo della Sofferenza », inaugurata sessanta anni fa. Egli desiderò che 

non fosse soltanto un eccellente ospedale, ma un « tempio di scienza e di 

preghiera ». Infatti, « gli esseri umani necessitano sempre di qualcosa in più 

di una cura solo tecnicamente corretta. Hanno bisogno di umanità. Hanno 

bisogno dell’attenzione del cuore ».5 È tanto importante questo: curare la 

malattia, ma soprattutto prendersi cura del malato. Sono due cose diverse, 

e tutt’e due importanti: curare la malattia, ma prendersi cura del malato. 

Può succedere che, mentre si medicano le ferite del corpo, si aggravino le 

ferite dell’anima, che sono più lente e spesso difficili da sanare. Anche i 

moribondi, a volte apparentemente incoscienti, partecipano alla preghiera 

fatta con fede vicino a loro, e si affidano a Dio, alla sua misericordia. Io 

ricordo la morte di un amico prete. Era un apostolo, un uomo di Dio. Ma 

era in coma da tempo, da tempo… I medici dicevano: « Non si sa come 

ancora riesca a respirare ». Entrò un altro amico prete, si avvicinò a lui e 

gli parlò. Lui sentiva. « Lasciati portare dal Signore. Lasciati andare avanti. 

Abbi fiducia, affidati al Signore ». E con queste parole, lui si lasciò andare in 

pace. Tanta gente ha bisogno, tanti malati, che si dicano loro parole, che si 

diano carezze, che diano loro forza per portare avanti la malattia o andare 

incontro al Signore. Hanno bisogno che li si aiuti a fidarsi del Signore. 

Sono tanto grato a voi e a quanti servono gli ammalati con competenza, 

amore e fede viva. Chiediamo la grazia di riconoscere la presenza di Cristo 

nelle persone inferme e in coloro che soffrono; come ripeteva Padre Pio, 

« il malato è Gesù ». Il malato è Gesù. È la carne di Cristo.

Desidero anche rivolgere un augurio particolare ai fedeli dell’Arcidiocesi 

di Manfredonia-Vieste-San Giovanni Rotondo. San Giovanni Paolo II disse 

che « chi si recava a San Giovanni Rotondo per partecipare alla Messa, per 

chiedere consiglio o confessarsi da Padre Pio, scorgeva in lui un’immagine 

viva del Cristo sofferente e risorto. Sul volto di Padre Pio risplendeva la 

4 Epistolario II, 70.
5 BeneDetto XVI, Enc. Deus caritas est, 31.
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luce della risurrezione ».6 Che chiunque venga nella vostra bella terra – io 

ho voglia di andarci! – possa trovare anche in voi un riflesso della luce del 

Cielo! Vi ringrazio, e vi chiedo per favore di non dimenticarvi di pregare 

per me. Grazie.

Tutti insieme preghiamo, bussiamo alla porta del cuore di Dio che è 

Padre di misericordia: Padre nostro…

E noi non siamo una Chiesa orfana: abbiamo una madre. Preghiamo 

nostra madre, preghiamo nostra madre. Ave o Maria, …

6 Omelia per la beatificazione di P. Pio da Pietrelcina, 2 maggio 1999: Insegnamenti XXII, 1 
[1999], 862.



248 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

II

Ad Missionarios Misericordiae.1*

Cari fratelli sacerdoti, buonasera!

con grande piacere vi incontro, prima di darvi il mandato di essere 

Missionari della Misericordia. È questo un segno di speciale rilevanza per-

ché caratterizza il Giubileo, e permette in tutte le Chiese locali di vivere il 

mistero insondabile della misericordia del Padre. Essere Missionario della 

Misericordia è una responsabilità che vi viene affidata, perché vi chiede di 

essere in prima persona testimoni della vicinanza di Dio e del suo modo 

di amare. Non il nostro modo, sempre limitato e a volte contraddittorio, 

ma il suo modo di amare e, il suo modo di perdonare, che è appunto la 

misericordia. Vorrei offrirvi alcune brevi riflessioni, perché il mandato che 

riceverete possa essere compiuto in maniera coerente e come un concreto 

aiuto per le tante persone che si accosteranno a voi.

Prima di tutto desidero ricordarvi che in questo ministero siete chiamati 

ad esprimere la maternità della Chiesa. La Chiesa è Madre perché genera 

sempre nuovi figli nella fede; la Chiesa è Madre perché nutre la fede; e la 

Chiesa è Madre anche perché offre il perdono di Dio, rigenerando a una 

nuova vita, frutto della conversione. Non possiamo correre il rischio che un 

penitente non percepisca la presenza materna della Chiesa che lo accoglie 

e lo ama. Se venisse meno questa percezione, a causa della nostra rigidità, 

sarebbe un danno grave in primo luogo per la fede stessa, perché impedirebbe 

al penitente di vedersi inserito nel Corpo di Cristo. Inoltre, limiterebbe molto 

il suo sentirsi parte di una comunità. Noi invece siamo chiamati ad essere 

espressione viva della Chiesa che come madre accoglie chiunque si accosta a lei, 

sapendo che attraverso di lei si è inseriti in Cristo. Entrando nel confessionale, 

ricordiamoci sempre che è Cristo che accoglie, è Cristo che ascolta, è Cristo 

che perdona, è Cristo che dona la pace. Noi siamo suoi ministri; e per primi 

abbiamo sempre bisogno di essere perdonati da Lui. Pertanto, qualunque sia il 

peccato che viene confessato – o che la persona non osa dire, ma lo fa capire, 

è sufficiente – ogni missionario è chiamato a ricordare la propria esistenza 

di peccatore e a porsi umilmente come « canale » della misericordia di Dio. E 

* Die 9 Februarii 2016.
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vi confesso fraternamente che per me è una fonte di gioia il ricordo di quella 

confessione del 21 settembre del ’53, che ha riorientato la mia vita. Cosa mi 

ha detto il prete? Non ricordo. Ricordo solo che mi ha fatto un sorriso e poi 

non so cosa è successo. Ma è accogliere come padre…

Un altro aspetto importante è quello di saper guardare al desiderio 

di perdono presente nel cuore del penitente. È un desiderio frutto della 

grazia e della sua azione nella vita delle persone, che permette di sentire 

la nostalgia di Dio, del suo amore e della sua casa. Non dimentichiamo che 

c’è proprio questo desiderio all’inizio della conversione. Il cuore si rivolge 

a Dio riconoscendo il male compiuto, ma con la speranza di ottenere il 

perdono. E questo desiderio si rafforza quando si decide nel proprio cuore 

di cambiare vita e di non voler peccare più. È il momento in cui ci si affida 

alla misericordia di Dio, e si ha piena fiducia di essere da Lui compresi, 

perdonati e sostenuti. Diamo grande spazio a questo desiderio di Dio e 

del suo perdono; facciamolo emergere come vera espressione della grazia 

dello Spirito che provoca alla conversione del cuore. E qui mi raccomando 

di capire non solo il linguaggio della parola, ma anche quello dei gesti. 

Se qualcuno viene da te e sente che deve togliersi qualcosa, ma forse non 

riesce a dirlo, ma tu capisci… e sta bene, lo dice così, col gesto di venire. 

Prima condizione. Seconda, è pentito. Se qualcuno viene da te è perché 

vorrebbe non cadere in queste situazioni, ma non osa dirlo, ha paura di 

dirlo e poi non poterlo fare. Ma se non lo può fare, ad impossibilia nemo 

tenetur. E il Signore capisce queste cose, il linguaggio dei gesti. Le braccia 

aperte, per capire cosa c’è dentro quel cuore che non può venire detto 

o detto così… un po’ è la vergogna… mi capite. Voi ricevete tutti con il 

linguaggio con cui possono parlare.

Vorrei, infine, ricordare una componente di cui non si parla molto, 

ma che è invece determinante: la vergogna. Non è facile porsi dinanzi a 

un altro uomo, pur sapendo che rappresenta Dio, e confessare il proprio 

peccato. Si prova vergogna sia per quanto si è compiuto, sia per doverlo 

confessare a un altro. La vergogna è un sentimento intimo che incide nella 

vita personale e richiede da parte del confessore un atteggiamento di ri-

spetto e incoraggiamento. Tante volte la vergogna ti fa muto e… Il gesto, il 

linguaggio del gesto. Fin dalle prime pagine la Bibbia parla della vergogna. 

Dopo il peccato di Adamo ed Eva, l’autore sacro annota subito: « Allora si 

aprirono gli occhi di tutti e due e conobbero di essere nudi; intrecciarono 
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foglie di fico e se ne fecero delle cinture ».2 La prima reazione di questa 

vergogna è quella di nascondersi davanti a Dio.3

C’è anche un altro brano della Genesi che mi colpisce, ed è il racconto 

di Noè. Tutti lo conosciamo, ma raramente ricordiamo l’episodio in cui egli 

si ubriacò. Noè nella Bibbia è considerato un uomo giusto; eppure non è 

senza peccato: il suo essersi ubriacato fa comprendere quanto anch’egli fosse 

debole, al punto da venir meno alla propria dignità, fatto che la Scrittura 

esprime con l’immagine della nudità. Due dei suoi figli però prendono il 

mantello e lo coprono perché ritorni nella dignità di padre.4

Questo brano mi fa dire quanto importante sia il nostro ruolo nella 

confessione. Davanti a noi c’è una persona « nuda », e anche una persona 

che non sa parlare e non sa che cosa dire, con la sua debolezza e i suoi 

limiti, con la vergogna di essere un peccatore, e tante volte di non riuscire 

a dirlo. Non dimentichiamo: dinanzi a noi non c’è il peccato, ma il peccatore 

pentito, il peccatore che vorrebbe non essere così, ma non ci riesce. Una 

persona che sente il desiderio di essere accolta e perdonata. Un peccatore 

che promette di non voler più allontanarsi dalla casa del Padre e che, con 

le poche forze che si ritrova, vuole fare di tutto per vivere da figlio di Dio. 

Dunque, non siamo chiamati a giudicare, con un senso di superiorità, come 

se noi fossimo immuni dal peccato; al contrario, siamo chiamati ad agire 

come Sem e Jafet, i figli di Noè, che presero una coperta per mettere il 

proprio padre al riparo dalla vergogna. Essere confessore secondo il cuore 

di Cristo equivale a coprire il peccatore con la coperta della misericordia, 

perché non si vergogni più e possa recuperare la gioia della sua dignità 

filiale, e possa anche sapere dove si ritrova.

Non è, dunque, con la clava del giudizio che riusciremo a riportare la 

pecorella smarrita all’ovile, ma con la santità di vita che è principio di 

rinnovamento e di riforma nella Chiesa. La santità si nutre di amore e sa 

portare su di sé il peso di chi è più debole. Un missionario della misericor-

dia porta sulle proprie spalle il peccatore, e lo consola con la forza della 

compassione. E il peccatore che va lì, la persona che va lì, trova un padre. 

Voi avete sentito, anch’io ho sentito, tanta gente che dice: « No, io non ci 

vado mai, perché sono andato una volta e il prete mi ha bastonato, mi ha 

2 Gen 3, 7.
3 Cfr Gen 3, 8-10.
4 Cfr Gen 9, 18-23.
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rimproverato tanto, o sono andato e mi ha fatto domande un po’ oscure, 

di curiosità ». Per favore, questo non è il buon pastore, questo è il giudice 

che forse crede di non aver peccato, o è il povero uomo malato che con le 

domande è incuriosito. Ma a me piace dire ai confessori: se tu non te la 

senti di essere padre, non andare al confessionale, è meglio, fai un’altra 

cosa. Perché si può fare tanto male, tanto male ad un’anima se non viene 

accolta con cuore di padre, col cuore della Madre Chiesa. Alcuni mesi fa 

parlavo con un saggio cardinale della Curia Romana sulle domande che 

alcuni preti fanno nella confessione e lui mi ha detto: « Quando una perso-

na incomincia e io vedo che vuol buttar fuori qualcosa, e me ne accorgo e 

capisco, le dico: Ho capito! Stia tranquilla! ». E avanti. Questo è un padre.

Vi accompagno in questa avventura missionaria, dandovi come esempi 

due santi ministri del perdono di Dio, san Leopoldo e san Pio – lì fra gli 

italiani c’è un cappuccino che assomiglia tanto a san Leopoldo: piccolo, 

la barba… –, insieme a tanti altri sacerdoti che nella loro vita hanno te-

stimoniato la misericordia di Dio. Loro vi aiuteranno. Quando sentirete 

il peso dei peccati a voi confessati e la limitatezza della vostra persona e 

delle vostre parole, confidate nella forza della misericordia che a tutti va 

incontro come amore e che non conosce confini. E dire come tanti santi 

confessori: « Signore, io perdono, mettilo sul mio conto! ». E vai avanti. Vi 

assista la Madre della Misericordia e vi protegga in questo servizio così 

prezioso. Vi accompagni la mia benedizione; e voi, per favore, non dimen-

ticatevi di pregare per me. Grazie.
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III

Iter Apostolicum in Mexicum: Ad Publicas Auctoritates, Repraesentantes 
Societatis Civilis et Legatos Nationum, Mexicopoli.1*

Señor Presidente, 
Miembros del Gobierno de la República, 
Distinguidas Autoridades, 
Representantes de la sociedad civil, 
Hermanos en el Episcopado, 
Señoras y señores.

Le agradezco, señor Presidente, las palabras de bienvenida que me ha 

dirigido. Es motivo de alegría poder pisar esta tierra mexicana, que ocupa 

un lugar especial en el corazón de las Américas. Hoy vengo como misionero 

de misericordia y paz pero también como hijo que quiere rendir homenaje 

a su madre, la Virgen de Guadalupe, y dejarse mirar por ella.

Buscando ser buen hijo, siguiendo las huellas de la madre, quiero, a su 

vez, rendirle homenaje a este pueblo y a esta tierra tan rica en culturas, 

historia y diversidad. En su persona, Señor Presidente, quiero saludar y 

abrazar al pueblo mexicano en sus múltiples expresiones y en las más di-

versas situaciones que le toca vivir. Gracias por recibirme hoy en su tierra.

México es un gran País. Bendecido con abundantes recursos naturales y 

una enorme biodiversidad que se extiende a lo largo de todo su vasto terri-

torio. Su privilegiada ubicación geográfica lo convierte en un referente de 

América; y sus culturas indígenas, mestizas y criollas, le dan una identidad 

propia, que le posibilita una riqueza cultural no siempre fácil de encontrar y 

especialmente valorar. La sabiduría ancestral que porta su multiculturalidad 

es, por lejos, uno de sus mayores recursos biográficos. Una identidad que 

fue aprendiendo a gestarse en la diversidad y, sin lugar a dudas, constituye 

un patrimonio rico a valorar, estimular y cuidar.

Pienso, y me animo a decir, que la principal riqueza de México hoy 

tiene rostro joven; sí, son sus jóvenes. Un poco más de la mitad de la po-

blación está en edad juvenil. Esto permite pensar y proyectar un futuro, 

un mañana, de esperanza y proyección. Un pueblo con juventud es un 

* Die 13 Februarii 2016.
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pueblo capaz de renovarse, transformarse; es una invitación a alzar con 

ilusión la mirada hacia el futuro y, a su vez, nos desafía positivamente en 

el presente. Esta realidad nos lleva inevitablemente a reflexionar sobre la 

propia responsabilidad a la hora de construir el México que queremos, el 

México que deseamos legar a las generaciones venideras. También, a darnos 

cuenta de que un futuro esperanzador se forja en un presente de hombres 

y mujeres justos, honestos, capaces de empeñarse en el bien común, este 

« bien común » que en este siglo XXI no goza de buen mercado. La expe-

riencia nos demuestra que, cada vez que buscamos el camino del privilegio 

o beneficio de unos pocos en detrimento del bien de todos, tarde o tem-

prano, la vida en sociedad se vuelve un terreno fértil para la corrupción, 

el narcotráfico, la exclusión de las culturas diferentes, la violencia e incluso 

el tráfico de personas, el secuestro y la muerte, causando sufrimiento y 

frenando el desarrollo.

El pueblo mexicano afianza su esperanza en la identidad que ha sido 

forjada en duros y difíciles momentos de su historia por grandes testimonios 

de ciudadanos que han comprendido que, para poder superar las situaciones 

nacidas de la cerrazón del individualismo, era necesario el acuerdo de las 

Instituciones políticas, sociales y de mercado, y de todos los hombres y 

mujeres que se comprometen en la búsqueda del bien común y en la pro-

moción de la dignidad de la persona.

Una cultura ancestral y un capital humano esperanzador, como el vues-

tro, tiene que ser la fuente de estímulo para que encontremos nuevas formas 

de diálogo, de negociación, de puentes capaces de guiarnos por la senda 

del compromiso solidario. Un compromiso en el que todos, comenzando 

por los que nos llamamos cristianos, nos entreguemos a la construcción de 

« una política auténticamente humana »1 y una sociedad en la que nadie se 

sienta víctima de la cultura del descarte.

A los dirigentes de la vida social, cultural y política, les corresponde 

de modo especial trabajar para ofrecer a todos los ciudadanos la oportu-

nidad de ser dignos actores de su propio destino, en su familia y en todos 

los círculos en los que se desarrolla la sociabilidad humana, ayudándoles 

a un acceso efectivo a los bienes materiales y espirituales indispensables: 

vivienda adecuada, trabajo digno, alimento, justicia real, seguridad efectiva, 

un ambiente sano y de paz.

1 Gaudium et spes, 73.
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Esto no es sólo un asunto de leyes que requieran de actualizaciones 

y mejoras – siempre necesarias –, sino de una urgente formación de la 

responsabilidad personal de cada uno, con pleno respeto del otro, como 

corresponsable en la causa común de promover el desarrollo nacional. Es 

una tarea que involucra a todo el pueblo mexicano en las distintas ins-

tancias, tanto públicas como privadas, tanto colectivas como individuales.

Le aseguro señor Presidente que, en este esfuerzo, el Gobierno mexicano 

puede contar con la colaboración de la Iglesia católica, que ha acompañado 

la vida de esta Nación y que renueva su compromiso y voluntad de servicio 

a la gran causa del hombre: la edificación de la civilización del amor.

Me dispongo a recorrer este hermoso y gran País como misionero y 

peregrino que quiere renovar con ustedes la experiencia de la misericordia, 

como un nuevo horizonte de posibilidad que es inevitablemente portador 

de justicia y de paz.

Y me pongo bajo la mirada de María, la Virgen de Guadalupe – le pido 

que me mire – para que, por su intercesión, el Padre misericordioso nos 

conceda que estas jornadas y el futuro de esta tierra sean una oportunidad 

de encuentro, de comunión y de paz. Muchas gracias.
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IV

Iter Apostolicum in Mexicum: Ad Episcopos Mexici apud ecclesiam Cathedra-
lem Mexicopolis.2*

Queridos hermanos,

Estoy contento de poder encontrarlos al día siguiente de mi llegada a este 
País al cual, siguiendo los pasos de mis Predecesores, también he venido a visitar.

No podía dejar de venir ¿Podría el Sucesor de Pedro, llamado del lejano 
sur latinoamericano, privarse de poder posar la propia mirada sobre la « Vir-
gen Morenita »?.

Les agradezco que me reciban en esta Catedral, « casita », « casita » pro-
longada pero siempre « sagrada », que pidió la Virgen de Guadalupe, y por 
las amables palabras de acogida que me han dirigido.

Porque sé que aquí se halla el corazón secreto de cada mexicano, entro 
con pasos suaves como corresponde entrar en la casa y en el alma de este 
pueblo y estoy profundamente agradecido por abrirme la puerta. Sé que 
mirando los ojos de la Virgen alcanzo la mirada de vuestra gente que, en 
Ella, ha aprendido a manifestarse. Sé que ninguna otra voz puede hablar 
así tan profundamente del corazón mexicano como me puede hablar la 
Virgen; Ella custodia sus más altos deseos sus más recónditas esperanzas; 
Ella recoge sus alegrías y sus lágrimas; Ella comprende sus numerosos 
idiomas y les responde con ternura de Madre porque son sus propios hijos.

Estoy contento de estar con ustedes aquí, en las cercanías del « Cerro 
del Tepeyac », como en los albores de la evangelización de este Continente 
y, por favor, les pido que me consientan que todo cuanto les diga pueda 
hacerlo partiendo desde la Guadalupana. Cuánto quisiera que fuese Ella 
misma quien les lleve, hasta lo profundo de sus almas de Pastores y, por 
medio de ustedes, a cada una de sus Iglesias particulares presentes en este 
vasto México, todo lo que fluye intensamente del corazón del Papa.

Como hizo San Juan Diego, y lo hicieron las sucesivas generaciones de 
los hijos de la Guadalupana, también el Papa cultivaba desde hace tiempo 
el deseo de mirarla. Más aún, quería yo mismo ser alcanzado por su mi-
rada materna. He reflexionado mucho sobre el misterio de esta mirada y 

les ruego acojan cuanto brota de mi corazón de Pastor en este momento.

* Die 13 Februarii 2016.
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Una mirada de ternura

Ante todo, la « Virgen Morenita » nos enseña que la única fuerza capaz 

de conquistar el corazón de los hombres es la ternura de Dios. Aquello 

que encanta y atrae, aquello que doblega y vence, aquello que abre y des-

encadena no es la fuerza de los instrumentos o la dureza de la ley, sino la 

debilidad omnipotente del amor divino, que es la fuerza irresistible de su 

dulzura y la promesa irreversible de su misericordia.

Un inquieto y notable literato de esta tierra dijo que en Guadalupe ya 

no se pide la abundancia de las cosechas o la fertilidad de la tierra, sino 

que se busca un regazo en el cual los hombres, siempre huérfanos y des-

heredados, están en la búsqueda de un resguardo, de un hogar.

Transcurridos siglos del evento fundante de este País y de la evangeli-

zación del Continente, ¿acaso se ha diluido, se ha olvidado, la necesidad de 

regazo que anhela el corazón del pueblo que se les ha confiado a ustedes?

Conozco la larga y dolorosa historia que han atravesado, no sin derra-

mar tanta sangre, no sin impetuosas y desgarradoras convulsiones, no sin 

violencia e incomprensiones. Con razón mi venerado y santo Predecesor, 

que en México estaba como en su casa, ha querido recordar que « como 

ríos a veces ocultos y siempre caudalosos, tres realidades que unas veces 

se encuentran y otras revelan sus diferencias complementarias, sin jamás 

confundirse del todo: la antigua y rica sensibilidad de los pueblos indígenas 

que amaron Juan de Zumárraga y Vasco de Quiroga, a quienes muchos de 

estos pueblos siguen llamando padres; el cristianismo arraigado en el alma 

de los mexicanos; y la moderna racionalidad de corte europeo que tanto 

ha querido enaltecer la independencia y la libertad ».1

Y en esta historia, el regazo materno que continuamente ha generado a 

México, aunque a veces pareciera una « red que recogía ciento cincuenta y 

tres peces »,2 no se demostró jamás infecundo, y las amenazantes fracturas 

se recompusieron siempre.

Por eso, les invito a partir nuevamente de esta necesidad de regazo 

que promana del alma de vuestro pueblo. El regazo de la fe cristiana es 

capaz de reconciliar el pasado, frecuentemente marcado por la soledad, el 

aislamiento y la marginación, con el futuro continuamente relegado a un 

1 Juan paBlo II, Discurso en la ceremonia de bienvenida en México, 22 enero 1999.
2 Jn 21, 11.
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mañana que se escabulle. Sólo en aquel regazo se puede, sin renunciar a 

la propia identidad, « descubrir la profunda verdad de la nueva humanidad, 

en la cual todos están llamados a ser hijos de Dios ».3

Reclínense pues, hermanos, con delicadeza y respeto, sobre el alma 

profunda de su gente, desciendan con atención y descifren su misterioso 

rostro. El presente, frecuentemente disuelto en dispersión y fiesta, ¿acaso 

no es también propedéutico a Dios que es sólo y pleno presente? ¿La fami-

liaridad con el dolor y la muerte no son formas de coraje y caminos hacia 

la esperanza? La percepción de que el mundo sea siempre y solamente para 

redimir, ¿no es antídoto a la autosuficiencia prepotente de cuantos creen 

poder prescindir de Dios?

Naturalmente, por todo esto se necesita una mirada capaz de reflejar 

la ternura de Dios. Sean por lo tanto Obispos de mirada limpia, de alma 

trasparente, de rostro luminoso. No le tengan miedo a la transparencia. 

La Iglesia no necesita de la oscuridad para trabajar. Vigilen para que sus 

miradas no se cubran de las penumbras de la niebla de la mundanidad; no 

se dejen corromper por el materialismo trivial ni por las ilusiones seduc-

toras de los acuerdos debajo de la mesa; no pongan su confianza en los 

« carros y caballos » de los faraones actuales, porque nuestra fuerza es la 

« columna de fuego » que rompe dividiendo en dos las marejadas del mar, 

sin hacer grande rumor.4

El mundo en el cual el Señor nos llama a desarrollar nuestra misión 

se ha vuelto muy complejo. Y aunque la prepotente idea del « cogito », que 

no negaba que hubiese al menos una roca sobre la arena del ser, hoy está 

dominada por una concepción de la vida, considerada por muchos, más que 

nunca, vacilante, errabunda y anómica, porque carece de sustrato sólido. 

Las fronteras, tan intensamente invocadas y sostenidas, se han vuelto 

permeables a la novedad de un mundo en el cual la fuerza de algunos ya 

no puede sobrevivir sin la vulnerabilidad de otros. La irreversible hibridación 

de la tecnología hace cercano lo que está lejano pero, lamentablemente, 

hace distante lo que debería estar cerca.

Y, precisamente en este mundo así, Dios les pide tener una mirada capaz de 

interceptar la pregunta que grita en el corazón de vuestra gente, la única que 

3 iD., Homilía en la Canonización de san Juan Diego.
4 Cf. Ex 14, 24-25.
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posee en el propio calendario una « fiesta del grito ». A ese grito es necesario 

responder que Dios existe y está cerca a través de Jesús. Que sólo Dios es la 

realidad sobre la cual se puede construir, porque « Dios es la realidad fundante, 

no un Dios sólo pensado o hipotético, sino el Dios de rostro humano ».5

En las miradas de ustedes, el Pueblo mexicano tiene el derecho de en-

contrar las huellas de quienes « han visto al Señor »,6 de quienes han estado 

con Dios. Esto es lo esencial. No pierdan, entonces, tiempo y energías en las 

cosas secundarias, en las habladurías e intrigas, en los vanos proyectos de 

carrera, en los vacíos planes de hegemonía, en los infecundos clubs de inter-

eses o de consorterías. No se dejen arrastrar por las murmuraciones y las 

maledicencias. Introduzcan a sus sacerdotes en esa comprensión del sagrado 

ministerio. A nosotros, ministros de Dios, basta la gracia de « beber el cáliz del 

Señor », el don de custodiar la parte de su heredad que se nos ha confiado, 

aunque seamos inexpertos administradores. Dejemos al Padre asignarnos el 

puesto que nos tiene preparado.7 ¿Acaso podemos estar de verdad ocupados en 

otras cosas si no en las del Padre? Fuera de las « cosas del Padre » 8 perdemos 

nuestra identidad y, culpablemente, hacemos vana su gracia.

Si nuestra mirada no testimonia haber visto a Jesús, entonces las pa-

labras que recordamos de Él resultan solamente figuras retóricas vacías. 

Quizás expresen la nostalgia de aquellos que no pueden olvidar al Señor, 

pero de todos modos son sólo el balbucear de huérfanos junto al sepulcro. 

Palabras finalmente incapaces de impedir que el mundo quede abandonado 

y reducido a la propia potencia desesperada.

Pienso en la necesidad de ofrecer un regazo materno a los jóvenes. 

Que vuestras miradas sean capaces de cruzarse con las miradas de ellos, 

de amarlos y de captar lo que ellos buscan, con aquella fuerza con la que 

muchos como ellos han dejado barcas y redes sobre la otra orilla del mar,9 

han abandonado bancos de extorsiones con tal de seguir al Señor de la 

verdadera riqueza.10

Me preocupan tantos que, seducidos por la potencia vacía del mundo, exal-

tan las quimeras y se revisten de sus macabros símbolos para comercializar 

5 BeneDicto XVI, Discurso inaugural de la V Conferencia General del CELAM, 13 mayo 2007.
6 Cf. Jn 20, 25.
7 Cf. Mt 20, 20-28.
8 Lc 2, 48-49.
9 Cf. Mc 1, 17-18.

10 Cf. Mt 9, 9.
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la muerte en cambio de monedas que, al final, « la polilla y el óxido echan 

a perder, y por lo que los ladrones perforan muros y roban ».11 Les ruego 

no minusvalorar el desafío ético y anticívico que el narcotráfico representa 

para la juventud y para la entera sociedad mexicana, comprendida la Iglesia.

La proporción del fenómeno, la complejidad de sus causas, la inmensidad 

de su extensión, como metástasis que devora, la gravedad de la violencia que 

disgrega y sus trastornadas conexiones, no nos consienten a nosotros, Pastores 

de la Iglesia, refugiarnos en condenas genéricas – formas de nominalismo – 

sino que exigen un coraje profético y un serio y cualificado proyecto pastoral 

para contribuir, gradualmente, a entretejer aquella delicada red humana, sin 

la cual todos seríamos desde el inicio derrotados por tal insidiosa amenaza. 

Sólo comenzando por las familias; acercándonos y abrazando a la perife-

ria humana y existencial de los territorios desolados de nuestras ciudades; 

involucrando las comunidades parroquiales, las escuelas, las instituciones 

comunitarias, la comunidades políticas, las estructuras de seguridad; sólo 

así se podrá liberar totalmente de las aguas en las cuales lamentablemente 

se ahogan tantas vidas, sea la vida de quien muere como víctima, sea la de 

quien delante de Dios tendrá siempre las manos manchadas de sangre, aun-

que tenga los bolsillos llenos de dinero sórdido y la conciencia anestesiada.

Volviendo la mirada a María de Guadalupe diré una segunda cosa:

Una mirada capaz de tejer

En el manto del alma mexicana Dios ha tejido, con el hilo de las hue-

llas mestizas de su gente, el rostro de su manifestación en la « Morenita ». 

Dios no necesita de colores apagados para diseñar su rostro. Los diseños 

de Dios no están condicionados por los colores y por los hilos, sino que 

están determinados por la irreversibilidad de su amor que quiere persis-

tentemente imprimirse en nosotros.

Sean, por tanto, Obispos capaces de imitar esta libertad de Dios eli-

giendo cuanto es humilde para hacer visible la majestad de su rostro y de 

copiar esta paciencia divina en tejer, con el hilo fino de la humanidad que 

encuentren, aquel hombre nuevo que su país espera. No se dejen llevar 

por la vana búsqueda de cambiar de pueblo, como si el amor de Dios no 

tuviese bastante fuerza para cambiarlo.

11 Mt 6, 20.
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Redescubran pues la sabia y humilde constancia con que los Padres de 

la fe de esta Patria han sabido introducir a las generaciones sucesivas en la 

semántica del misterio divino. Primero aprendiendo y, luego, enseñando la 

gramática necesaria para dialogar con aquel Dios, escondido en los siglos 

de su búsqueda y hecho cercano en la persona de su Hijo Jesús, que hoy 

tantos reconocen en la imagen ensangrentada y humillada, como figura del 

propio destino. Imiten su condescendencia y su capacidad de reclinarse. No 

comprenderemos jamás bastante el hecho de que con los hilos mestizos de 

nuestra gente Dios entretejió el rostro con el cual se da a conocer. Nunca 

seremos suficientemente agradecidos a este inclinarse, a esta « sincatábasis ».

Una mirada de singular delicadeza les pido para los pueblos indígenas, 

para ellos y sus fascinantes, y no pocas veces, masacradas culturas. México 

tiene necesidad de sus raíces amerindias para no quedarse en un enigma 

irresuelto. Los indígenas de México aún esperan que se les reconozca efec-

tivamente la riqueza de su contribución y la fecundidad de su presencia, 

para heredar aquella identidad que les convierte en una Nación única y no 

solamente una entre otras.

Se ha hablado muchas veces del presunto destino incumplido de esta 

Nación, del « laberinto de la soledad » en el cual estaría aprisionada, de la 

geografía como destino que la entrampa. Para algunos, todo esto sería obs-

táculo para el diseño de un rostro unitario, de una identidad adulta, de una 

posición singular en el concierto de las naciones y de una misión compartida.

Para otros, también la Iglesia en México estaría condenada a escoger 

entre sufrir la inferioridad en la cual fue relegada en algunos períodos de 

su historia, como cuando su voz fue silenciada y se buscó amputar su pre-

sencia, o aventurarse en los fundamentalismos para volver a tener certezas 

provisorias – como aquel « cogito » famoso – olvidándose de tener anidada 

en su corazón la sed de Absoluto y ser llamada en Cristo a reunir a todos 

y no sólo una parte.12

No se cansen en cambio de recordarle a su Pueblo cuánto son potentes 

las raíces antiguas, que han permitido la viva síntesis cristiana de comunión 

humana, cultural y espiritual que se forjó aquí. Recuerden que las alas de 

su Pueblo ya se han desplegado varias veces por encima de no pocas vicisi-

tudes. Custodien la memoria del largo camino hasta ahora recorrido – sean 

deuteronómicos – y sepan suscitar la esperanza de nuevas metas, porque 

12 Cf. Lumen gentium, 1, 1.
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el mañana será una tierra « rica de frutos » aunque nos plantee desafíos no 

indiferentes.13

Que las miradas de ustedes, reposadas siempre y solamente en Cristo, 

sean capaces de contribuir a la unidad de su Pueblo; de favorecer la recon-

ciliación de sus diferencias y la integración de sus diversidades; de promover 

la solución de sus problemas endógenos; de recordar la medida alta, que 

México puede alcanzar si aprende a pertenecerse a sí mismo antes que a 

otros; de ayudar a encontrar soluciones compartidas y sostenibles para sus 

miserias; de motivar a la entera Nación a no contentarse con menos de 

cuanto se espera del modo mexicano de habitar el mundo.

Una tercera reflexión:

Una mirada atenta y cercana, no adormecida

Les ruego no caer en la paralización de dar viejas respuestas a las 

nuevas demandas. Vuestro pasado es un pozo de riquezas donde excavar, 

que puede inspirar el presente e iluminar el futuro. ¡Ay de ustedes si se 

duermen en sus laureles! Es necesario no desperdiciar la herencia recibida, 

custodiándola con un trabajo constante. Están asentados sobre espaldas de 

gigantes: obispos, sacerdotes, religiosos, religiosas y laicos, fieles « hasta el 

final », que han ofrecido la vida para que la Iglesia pudiese cumplir la propia 

misión. Desde lo alto de ese podio están llamados a lanzar una mirada amplia 

sobre el campo del Señor para planificar la siembra y esperar la cosecha.

Los invito a cansarse, a cansarse sin miedo en la tarea de evangelizar y 

de profundizar la fe mediante una catequesis mistagógica que sepa atesorar 

la religiosidad popular de su gente. Nuestro tiempo requiere atención pas-

toral a las personas y a los grupos, que esperan poder salir al encuentro 

del Cristo vivo. Solamente una valerosa conversión pastoral – y subrayo 

conversión pastoral – de nuestras comunidades puede buscar, generar y 

nutrir a los actuales discípulos de Jesús.14

Por tanto, es necesario para nosotros, pastores, superar la tentación 

de la distancia – y dejo a cada uno de ustedes que haga el catálogo de las 

distancias que pueden existir en esta Conferencia Episcopal; no las conozco, 

pero superar la tentación de la distancia – y del clericalismo, de la frialdad 

y de la indiferencia, del comportamiento triunfal y de la autoreferencialidad. 

13 Cf. Nm 13, 27-28.
14 Cf. Documento de Aparecida, 226, 368, 370.
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Guadalupe nos enseña que Dios es familiar, cercano, en su rostro, que la 

proximidad y la condescendencia, ese agacharse y acercarse, pueden más 

que la fuerza, que cualquier tipo de fuerza.

Como enseña la bella tradición guadalupana, la « Morenita » custodia las 

miradas de aquellos que la contemplan, refleja el rostro de aquellos que 

la encuentran. Es necesario aprender que hay algo de irrepetible en cada 

uno de aquellos que nos miran en la búsqueda de Dios. Toca a nosotros 

no volvernos impermeables a tales miradas. Custodiar en nosotros a cada 

uno de ellos, conservarlos en el corazón, resguardarlos.

Sólo una Iglesia que sepa resguardar el rostro de los hombres que van 

a tocar a su puerta es capaz de hablarles de Dios. Si no desciframos sus 

sufrimientos, si no nos damos cuenta de sus necesidades, nada podremos 

ofrecerles. La riqueza que tenemos fluye solamente cuando encontramos 

la poquedad de aquellos que mendigan y, precisamente, este encuentro se 

realiza en nuestro corazón de Pastores.

Y el primer rostro que les suplico custodien en su corazón es el de sus 

sacerdotes. No los dejen expuestos a la soledad y al abandono, presa de la 

mundanidad que devora el corazón. Estén atentos y aprendan a leer sus 

miradas para alegrarse con ellos cuando sientan el gozo de contar cuanto 

« han hecho y enseñado »,15 y también para no echarse atrás cuando se sien-

ten un poco rebajados y no puedan hacer otra cosa que llorar porque « han 

negado al Señor »,16 y también, por qué no, para sostener, en comunión con 

Cristo, cuando alguno, ya abatido, saldrá con Judas « en la noche ».17 En 

estas situaciones, que nunca falte la paternidad de ustedes, Obispos, para 

con sus sacerdotes. Animen la comunión entre ellos; hagan perfeccionar sus 

dones; intégrenlos en las grandes causas, porque el corazón del apóstol no 

fue hecho para cosas pequeñas.

La necesidad de familiaridad habita en el corazón de Dios. Nuestra 

Señora de Guadalupe pide, pues, únicamente una « casita sagrada ». Nues-

tros pueblos latinoamericanos entienden bien el lenguaje diminutivo – una 

casita sagrada – y de muy buen grado lo usan. Quizá tienen necesidad del 

diminutivo porque de otra forma se sentirían perdidos. Se adaptaron a 

sentirse disminuidos y se acostumbraron a vivir en la modestia.

15 Mc 6, 30.
16 Cf. Lc 22, 61-62.
17 Jn 13, 30.
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La Iglesia, cuando se congrega en una majestuosa Catedral, no podrá 

hacer menos que comprenderse como una « casita » en la cual sus hijos 

pueden sentirse a su propio gusto. Delante de Dios sólo se permanece si 

se es pequeño, si se es huérfano, si se es mendicante. El protagonista de 

la historia de salvación es el mendigo.

« Casita » familiar y al mismo tiempo « sagrada », porque la proximidad se 

llena de la grandeza omnipotente. Somos guardianes de este misterio. Tal 

vez hemos perdido este sentido de la humilde medida divina, y nos cansamos 

de ofrecer a los nuestros la « casita » en la cual se sienten íntimos con Dios. 

Puede darse también que, habiendo descuidado un poco el sentido de su 

grandeza, se haya perdido parte del temor reverente hacia un tal amor. Donde 

Dios habita, el hombre no puede acceder sin ser admitido y entra solamente 

« quitándose las sandalias » 18 para confesar la propia insuficiencia.

Y este habernos olvidado de este « quitarse las sandalias » para entrar, 

¿no está posiblemente en la raíz de la pérdida del sentido de la sacralidad 

de la vida humana, de la persona, de los valores esenciales, de la sabiduría 

acumulada a lo largo de los siglos, del respeto a la naturaleza? Sin rescatar, 

en la conciencia de los hombres y de la sociedad, estas raíces profundas, 

incluso al trabajo generoso en favor de los legítimos derechos humanos le 

faltará la savia vital que puede provenir sólo de un manantial que la hu-

manidad no podrá darse jamás a sí misma.

Y, siempre mirando a la Madre, para terminar:

Una mirada de conjunto y de unidad

Sólo mirando a la « Morenita », México se comprende por completo. Por 

tanto, les invito a comprender que la misión que la Iglesia hoy les confía, 

y siempre les confió, requiere esta mirada que abarque la totalidad. Y esto 

no puede realizarse aisladamente, sino sólo en comunión.

La Guadalupana está ceñida de una cintura que anuncia su fecundidad. 

Es la Virgen que lleva ya en el vientre el Hijo esperado por los hombres. 

Es la Madre que ya gesta la humanidad del nuevo mundo naciente. Es la 

Esposa que prefigura la maternidad fecunda de la Iglesia de Cristo. Ustedes 

tienen la misión de ceñir toda la Nación mexicana con la fecundidad de 

Dios. Ningún pedazo de esta cinta puede ser despreciado.

18 Cf. Ex 3, 5.
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El episcopado mexicano ha cumplido notables pasos en estos años con-

ciliares; ha aumentado sus miembros; se ha promovido una permanente 

formación, continua y cualificada; el ambiente fraterno no faltó; el espíritu 

de colegialidad ha crecido; las intervenciones pastorales han influido sobre 

sus Iglesias y sobre la conciencia nacional; los trabajos pastorales compar-

tidos han sido fructuosos en los campos esenciales de la misión eclesial 

como la familia, las vocaciones y la presencia social.

Mientras nos alegramos por el camino de estos años, les pido que no se 

dejen desanimar por las dificultades y de no ahorrar todo esfuerzo posible 

por promover, entre ustedes y en sus diócesis, el celo misionero, sobre todo 

hacia las partes más necesitadas del único cuerpo de la Iglesia mexicana. 

Redescubrir que la Iglesia es misión es fundamental para su futuro, porque 

sólo el « entusiasmo, el estupor convencido » de los evangelizadores tiene la 

fuerza de arrastre. Les ruego especialmente cuidar la formación y la prepa-

ración de los laicos, superando toda forma de clericalismo e involucrándolos 

activamente en la misión de la Iglesia, sobre todo en el hacer presente, 

con el testimonio de la propia vida, el evangelio de Cristo en el mundo.

A este Pueblo mexicano, le ayudará mucho un testimonio unificador 

de la síntesis cristiana y una visión compartida de la identidad y del des-

tino de su gente. En este sentido, sería muy importante que la Pontificia 

Universidad de México esté cada vez más en el corazón de los esfuerzos 

eclesiales para asegurar aquella mirada de universalidad sin la cual la ra-

zón, resignada a módulos parciales, renuncia a su más alta aspiración de 

búsqueda de la verdad.

La misión es vasta y llevarla adelante requiere múltiples caminos. Y, 

con más viva insistencia, los exhorto a conservar la comunión y la unidad 

entre ustedes. Esto es esencial, hermanos. Esto no está en el texto pero 

me sale ahora. Si tienen que pelearse, peléense; si tienen que decirse cosas, 

se las digan; pero como hombres, en la cara, y como hombres de Dios que 

después van a rezar juntos, a discernir juntos. Y si se pasaron de la raya, a 

pedirse perdón, pero mantengan la unidad del cuerpo episcopal. Comunión 

y unidad entre ustedes. La comunión es la forma vital de la Iglesia y la 

unidad de sus Pastores da prueba de su veracidad. México, y su vasta y 

multiforme Iglesia, tienen necesidad de Obispos servidores y custodios de 

la unidad edificada sobre la Palabra del Señor, alimentada con su Cuerpo 

y guiada por su Espíritu, que es el aliento vital de la Iglesia.
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No se necesitan « príncipes », sino una comunidad de testigos del Señor. 

Cristo es la única luz; es el manantial de agua viva; de su respiro sale el 

Espíritu, que despliega las velas de la barca eclesial. En Cristo glorificado, 

que la gente de este pueblo ama honrar como Rey, enciendan juntos la luz, 

cólmense de su presencia que no se extingue; respiren a pleno pulmón el aire 

bueno de su Espíritu. Toca a ustedes sembrar a Cristo sobre el territorio, 

tener encendida su luz humilde que clarifica sin ofuscar, asegurar que en sus 

aguas se colme la sed de su gente; extender las velas para que sea el soplo 

del Espíritu quien las despliegue y no encalle la barca de la Iglesia en México.

Recuerden que la Esposa, la Esposa de cada uno de ustedes, la Madre 

Iglesia, sabe bien que el Pastor amado 19 será encontrado sólo donde los 

pastos son herbosos y los riachuelos cristalinos. La Esposa desconfía de los 

compañeros del Esposo que, alguna vez por desidia o incapacidad, conducen 

la grey por lugares áridos y llenos de peñascos. ¡Ay de nosotros pastores, 

compañeros del Supremo Pastor, si dejamos vagar a su Esposa porque en 

la tienda que nos hicimos el Esposo no se encuentra!

Permítanme una última palabra para expresar el aprecio del Papa por 

todo cuanto están haciendo para afrontar el desafío de nuestra época re-

presentada en las migraciones. Son millones los hijos de la Iglesia que hoy 

viven en la diáspora o en tránsito, peregrinando hacia el norte en búsqueda 

de nuevas oportunidades. Muchos de ellos dejan atrás las propias raíces para 

aventurarse, aun en la clandestinidad que implica todo tipo de riesgos, en 

búsqueda de la « luz verde » que juzgan como su esperanza. Tantas familias 

se dividen; y no siempre la integración en la presunta « tierra prometida » 

es tan fácil como se piensa.

Hermanos, que sus corazones sean capaces de seguirlos y alcanzarlos más 

allá de las fronteras. Refuercen la comunión con sus hermanos del episcopado 

estadounidense, para que la presencia materna de la Iglesia mantenga viva 

las raíces de su fe, de la fe de ese pueblo, las razones de sus esperanzas y 

la fuerza de su caridad. Que no les suceda a ellos que, colgando sus cítaras, 

se enmudezcan sus alegrías, olvidándose de Jerusalén y convirtiéndose en 

« exilados de sí mismos ».20 Testimonien juntos que la Iglesia es custodia de 

una visión unitaria del hombre y no puede compartir que sea reducido a 

un mero « recurso » humano.

19 Cf. Ct 1, 7.
20 Sal 136.
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No será vana la premura de sus diócesis en el echar el poco bálsamo 

que tienen en los pies heridos de quien atraviesa sus territorios y de gas-

tar por ellos el dinero duramente colectado; Samaritano divino, al final, 

enriquecerá a quien no pasó indiferente ante Él cuando estaba caído sobre 

el camino.21

Queridos hermanos, el Papa está seguro de que México y su Iglesia 

llegarán a tiempo a la cita consigo mismos, con la historia, con Dios. Tal 

vez alguna piedra en el camino retrasa la marcha, y la fatiga del trayecto 

exigirá alguna parada, pero no será jamás bastante para hacer perder la 

meta. Porque, ¿puede llegar tarde quien tiene una Madre que lo espera? 

¿Quien continuamente puede sentir resonar en el propio corazón « no estoy 

aquí, Yo, que soy tu Madre »? Gracias.

21 Cf. Lc 10, 25-37.
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V

Iter Apostolicum in Mexicum: Occasione visitationis ad valetudinarium 
paediatricum Federico Gómez Mexicopoli. 22*

Señora Primera Dama.  
Señora Secretaria de Salud.  
Señor Director.  
Miembros del Patronato.  
Familias aquí presentes.  
Amigas y amigos. Queridos niños.  
Buenas tardes.

Agradezco a Dios la oportunidad que me regala de poder venir a vi-

sitarlos, de reunirme con ustedes y sus familias en este Hospital. Poder 

compartir un ratito de sus vidas, la de todas las personas que trabajan 

como médicos, enfermeras, miembros del personal y voluntarios que los 

atienden, tanta gente que está trabajando para ustedes.

Hay un pedacito en el Evangelio que nos cuenta la vida de Jesús cuando 

era niño. Era bien chiquito, como algunos de ustedes. Un día los papás, José 

y María, lo llevaron al Templo para presentárselo a Dios. Y ahí se encuen-

tran con un anciano que se llamaba Simeón, el cual cuando lo ve – muy 

decidido, el viejito, y con mucha alegría y gratitud –, lo toma en brazos y 

comienza a bendecir a Dios. Ver al niño Jesús provocó en él dos cosas: un 

sentimiento de agradecimiento y las ganas de bendecir. O sea, da gracias a 

Dios y le vinieron ganas de bendecir, al viejo.

Simeón es el « abuelo » que nos enseña esas dos actitudes fundamentales 

de la vida: agradecer y, a su vez, bendecir.

Acá, yo los bendigo a ustedes, los médicos los bendicen a ustedes, cada 

vez que los curan las enfermeras, todo el personal, todos los que trabajan, 

los bendicen a ustedes, los chicos; pero ustedes también tienen que apren-

der a bendecirlos a ellos y a pedirle a Jesús que los cuide porque ellos los 

cuidan a ustedes. Yo aquí – y no sólo por la edad – me siento muy cercano 

a estas dos enseñanzas de Simeón. Por un lado, al cruzar esa puerta y ver 

sus ojos, sus sonrisas – algunos pillos –, sus rostros, me generó ganas de 

* Die 14 Februarii 2016.



268 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

dar gracias. Gracias por el cariño que tienen en recibirme; gracias por ver 

el cariño con que se los cuida aquí, con el cariño con que se los acompaña. 

Gracias por el esfuerzo de tantos que están haciendo lo mejor para que 

puedan recuperarse rápido.

Es tan importante sentirse cuidados y acompañados, sentirse queridos 

y saber que están buscando la mejor manera de cuidarnos, por todas esas 

personas digo: « ¡Gracias! ». « ¡Gracias! ».

Y, a su vez, quiero bendecirlos. Quiero pedirle a Dios que los bendiga, 

los acompañe a ustedes y a sus familias, a todas las personas que trabajan 

en esta casa y buscan que esas sonrisas sigan creciendo cada día. A todas 

las personas que no sólo con medicamentos sino con « la cariñoterapia » 

ayudan a que este tiempo sea vivido con mayor alegría. Tan importante 

« la cariñoterapia ». ¡Tan importante! A veces una caricia ayuda tanto a 

recuperarse.

¿Conocen al indio Juan Diego, ustedes, o no? [Responden: « Si »] A ver, 

levante la mano quien lo conoce… Cuando el tío de Juanito estaba enfermo, 

él estaba muy preocupado y angustiado. En ese momento, se aparece la 

Virgencita de Guadalupe y le dice: « No se turbe tu corazón ni te inquiete 

cosa alguna ¿No estoy yo aquí, que soy tu Madre? ». Tenemos a nuestra 

Madre, pidámosle para que ella nos regale a su Hijo Jesús.

Y ahora, a los chicos les voy a pedir una cosa: cerremos los ojos, ce-

rremos los ojos y pidamos lo que nuestro corazón hoy quiera. Un ratito de 

silencio con los ojos cerrados y adentro pidiendo lo que queremos. Y ahora 

juntos digamos a nuestra Madre: « Dios te salve María… ».

Que el Señor y la Virgen de Guadalupe los acompañen siempre. Muchas 

gracias. Y, por favor, no se olviden de rezar por mí. ¡No se olviden! Que 

Dios los bendiga.
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VI

Iter Apostolicum in Mexicum: Ad familias in urbe Tuxtla Gutiérrez. 23*

Queridos Hermanos y Hermanas

Doy gracias a Dios por estar en esta tierra chiapaneca. Es bueno estar 

en este suelo, es bueno estar en esta tierra, es bueno estar en este lugar que 

con ustedes tiene sabor a familia, a hogar. Le doy gracias por sus rostros 

y por su presencia, le doy gracias a Dios por el palpitar de su presencia 

en las familias de ustedes. Y también gracias a ustedes, familias y amigos, 

que nos han regalado sus testimonios, que nos han abierto las puertas de 

sus casas, las puertas de sus vidas; nos han permitido estar en sus « mesas » 

compartiendo el pan que los alimenta y el sudor frente a las dificultades 

cotidianas. El pan de las alegrías, de la esperanza, de los sueños y el sudor 

frente a las amarguras, la desilusión y las caídas. Gracias por permitirnos 

entrar en sus familias, en su mesa, en su hogar.

Manuel, antes de darte gracias a vos por tu testimonio, quiero dar 

gracias a tus padres, los dos de rodillas delante tuyo teniéndote el papel. 

¿Vieron qué imagen es esa? Los padres de rodillas ante el hijo que está 

enfermo. No nos olvidemos de esa imagen. Por ahí, de vez en cuando ellos 

se pelean, por ahí. ¿Qué marido y qué mujer no se pelea? Y más cuando 

se mete la suegra, pero no importa. ¡Pero se aman!, y nos han demos-

trado que se aman y son capaces, por el amor que se tienen, de ponerse 

de rodillas delante de su hijo enfermo. Gracias amigos por ese testimonio 

que han dado y sigan adelante. ¡Gracias! Y a vos, Manuel, gracias por tu 

testimonio y especialmente por tu ejemplo. Me gustó esa expresión que 

usaste: « Echarle ganas », como la actitud que tomaste después de hablar 

con tus padres. Comenzaste a echarle ganas a la vida, echarle ganas a tu 

familia, echar ganas entre tus amigos; y nos has echado ganas a nosotros 

aquí reunidos. Gracias. Creo que es lo que el Espíritu Santo siempre quiere 

hacer en medio nuestro: echarnos ganas, regalarnos motivos para seguir 

apostando a la familia, soñando, construyendo una vida que tenga sabor a 

* Die 15 Februarii 2016.
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hogar y a familia. ¿Le echamos ganas? [Responden: « Sí »]. Gracias.

Y es lo que el Padre Dios siempre ha soñado y por lo que, desde los 

tiempos lejanos, el Padre Dios ha peleado. Cuando parecía todo perdido, 

esa tarde en el jardín del Edén, el Padre Dios le echó ganas a esa joven 

pareja y le dijo que no todo estaba perdido. Y cuando el Pueblo de Israel 

sentía que no daba más en el camino por el desierto, el Padre Dios le echó 

ganas con el maná. Y cuando llegó la plenitud de los tiempos, el Padre 

Dios le echó ganas a la humanidad para siempre y nos mandó a su Hijo.

De la misma manera, todos los que estamos acá hemos hecho expe-

riencia de eso, en muchos momentos y de diferentes formas: el Padre 

Dios le ha echado ganas a nuestra vida. Podemos preguntarnos: ¿Por qué? 

Porque no sabe hacer otra cosa. Nuestro Padre Dios no sabe hacer otra 

cosa que querernos y echarnos ganas, y empujarnos, y llevarnos adelante, 

no sabe hacer otra cosa, porque su nombre es amor, su nombre es do-

nación, su nombre es entrega, su nombre es misericordia. Eso nos lo ha 

manifestado con toda fuerza y claridad en Jesús, su Hijo, que se la jugó 

hasta el extremo para volver a hacer posible el Reino de Dios. Un Reino 

que nos invita a participar de esa nueva lógica, que pone en movimiento 

una dinámica capaz de abrir los cielos, capaz de abrir nuestros corazones, 

nuestras mentes, nuestras manos y desafiarnos con nuevos horizontes. Un 

reino que sabe de familia, que sabe de vida compartida. En Jesús y con 

Jesús ese reino es posible. Él es capaz de transformar nuestras miradas, 

nuestras actitudes, nuestros sentimientos, muchas veces aguados, en vino 

de fiesta. Él es capaz de sanar nuestros corazones e invitarnos una y otra 

vez, setenta veces siete, a volver a empezar. Él es capaz de hacer siempre 

todas las cosas nuevas.

Manuel, vos me pediste que rezara por muchos adolescentes que están 

desanimados y andan por malos pasos. Lo sabemos, ¿no? Muchos adolescen-

tes sin ánimo, sin fuerza, sin ganas. Y, como bien dijiste, Manuel, muchas 

veces esa actitud nace porque se sienten solos, porque no tienen con quien 

hablar. Piensen los padres, piensen las madres: ¿hablan con sus hijos y 

sus hijas o están siempre ocupados, apurados?; ¿juegan con sus hijos y sus 

hijas? Y eso me recordó el testimonio que nos regaló Beatriz. Beatriz, vos 

dijiste: « La lucha siempre ha sido difícil por la precariedad y la soledad ». 

¿Cuántas veces te sentiste señalada, juzgada: « esa ». Pensemos en toda la 

gente, todas las mujeres que pasan por lo que pasó Beatriz. La precariedad, 



 Acta Francisci Pp. 271

la escasez, el no tener muchas veces lo mínimo nos puede desesperar, nos 

puede hacer sentir una angustia fuerte, ya que no sabemos cómo hacer 

para seguir adelante y más cuando tenemos hijos a cargo. La precariedad 

no sólo amenaza el estómago (y eso ya es decir mucho), sino que puede 

amenazar el alma, nos puede desmotivar, sacar fuerza y tentar con cami-

nos o alternativas de aparente solución, pero que al final no solucionan 

nada. Y vos fuiste valiente, Beatriz, gracias. Existe una precariedad que 

puede ser muy peligrosa y que se nos puede ir colando sin darnos cuenta, 

es la precariedad que nace de la soledad y el aislamiento. Y el aislamiento 

siempre es un mal consejero.

Manuel y Beatriz usaron sin darse cuenta la misma expresión, ambos nos 

muestran cómo muchas veces la mayor tentación a la que nos enfrentamos 

es « cortarnos solos » y lejos de « echarle ganas »; esa actitud es como una 

polilla que nos va corroyendo el alma, nos va secando el alma.

La forma de combatir esta precariedad y aislamiento, que nos deja vul-

nerables a tantas aparentes soluciones – como la que Beatriz mencionaba –, 

se tiene que dar a diversos niveles. Una es por medio de legislaciones que 

protejan y garanticen los mínimos necesarios para que cada hogar y para 

que cada persona pueda desarrollarse por medio del estudio y un trabajo 

digno. Por otro lado, como bien lo resaltaba el testimonio de Humberto y 

Claudia, cuando nos decían que buscaban la manera de transmitir el amor 

de Dios que habían experimentado en el servicio y en la entrega a los 

demás. Leyes y compromiso personal son un buen binomio para romper la 

espiral de la precariedad. Y ustedes se animaron, y ustedes rezan, y ustedes 

están con Jesús, y ustedes están integrados en la vida de la Iglesia. Usaron 

una linda expresión: « Comulgamos con el hermano débil, el enfermo, el 

necesitado, el preso ». Gracias, gracias.

Hoy en día vemos, y vivimos por distintos frentes, cómo la familia 

está siendo debilitada, cómo está siendo cuestionada. Cómo se cree que es 

un modelo que ya pasó y que no tiene espacio en nuestras sociedades y 

que, bajo la pretensión de modernidad, propician cada vez más un modelo 

basado en el aislamiento. Y se van inoculando en nuestras sociedades – 

se dicen sociedades libres, democráticas, soberanas –, se van inoculando 

colonizaciones ideológicas que la destruyen y terminamos siendo colonias 

de ideologías destructoras de la familia, del núcleo de la familia, que es la 

basa de toda sana sociedad.
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Es cierto, vivir en familia no siempre es fácil, muchas veces es doloroso 

y fatigoso, pero creo que se puede aplicar a la familia lo que más de una 

vez he referido a la Iglesia: prefiero una familia herida, que intenta todos 

los días conjugar el amor, a una familia y sociedad enferma por el encierro 

o la comodidad del miedo a amar. Prefiero una familia que una y otra vez 

intenta volver a empezar a una familia y sociedad narcisista y obsesionada 

por el lujo y el confort. ¿Cuántos chicos tenés? « No, no tenemos, porque, 

claro, nos gusta salir de vacaciones, ir a turismo, quiero comprarme una 

quinta ». El lujo y el confort, y los hijos quedan y, cuando quisiste tener uno, 

ya se te pasó la hora. ¿Qué daño que hace eso, eh? Prefiero una familia con 

rostro cansado por la entrega a una familia con rostros maquillados, que no 

han sabido de ternura y compasión. Prefiero un hombre y una mujer, don 

Aniceto y señora, con el rostro arrugado por las luchas de todos los días, 

que después de más de 50 años se siguen queriendo, y ahí los tenemos; 

y el hijo aprendió la lección, ya lleva 25 de casado. Esas son las familias. 

Cuando les pregunté recién a don Aniceto y señora quién tuvo más pacien-

cia en estos más de 50 años: « Los dos, padre ». Porque en la familia para 

llegar a lo que ellos llegaron hay que tener paciencia, amor, hay que saber 

perdonarse. « Padre, una familia perfecta nunca discute ». Mentira, es con-

veniente que de vez en cuando discutan y que vuele algún plato, está bien, 

no le tengan miedo. El único consejo es que no terminen el día sin hacer 

la paz, porque si terminan el día en guerra van a amanecer ya en guerra 

fría, y la guerra fría es muy peligrosa en la familia porque va socavando 

desde abajo las arrugas de la fidelidad conyugal. Gracias por el testimonio 

de quererse por más de 50 años. Muchas gracias.

Y, hablando de arrugas – para cambiar un poco el tema – recuerdo el 

testimonio de una gran actriz – actriz de cine latinoamericana –, cuando 

ya casi sesentona comenzaba a mostrarse las arrugas de la cara y le acon-

sejaron un « arreglo », un « arreglito » para poder seguir trabajando bien, su 

respuesta fue muy clara: « Estas arrugas me costaron mucho trabajo, mucho 

esfuerzo, mucho dolor y una vida plena, ni soñando las quiero tocar, son las 

huellas de mi historia ». Y siguió siendo una gran actriz. En el matrimonio 

pasa lo mismo. La vida matrimonial tiene que renovarse todos los días. Y 

como dije antes, prefiero familias arrugadas, con heridas, con cicatrices pero 

que sigan andando, porque esas heridas, esas cicatrices, esas arrugas son 

fruto de la fidelidad de un amor que no siempre les fue fácil. El amor no 
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es fácil; no es fácil, no, pero es lo más lindo que un hombre y una mujer 

se pueden dar entre sí, el verdadero amor, para toda la vida.

Me han pedido que rezara por ustedes y quiero empezar a hacerlo ahora 

mismo. Ustedes, queridos mexicanos, tienen un plus, corren con ventaja. 

Tienen a la madre: la Guadalupana. La Guadalupana quiso visitar estas 

tierras y esto nos da la certeza de tener su intercesión para que este sueño 

llamado familia no se pierda por la precariedad y la soledad. Ella es madre 

y está siempre dispuesta a defender nuestras familias, a defender nuestro 

futuro; está siempre dispuesta a « echarle ganas », dándonos a su Hijo. Por 

eso, los invito – como están, sin moverse mucho –, a tomarse de las manos 

y decirle juntos a Ella: Dios te salve María….

Y no nos olvidemos de San José, calladito, trabajador, pero siempre al 

frente, siempre cuidando la familia. Gracias, que Dios los bendiga, y recen 

por mí.

* * *

Y ahora los quiero invitar, en este marco de fiesta familiar, a que los 

matrimonios aquí presentes, en silencio, renueven sus promesas matrimo-

niales. Y los que están de novios, pidan la gracia de una familia fiel y llena 

de amor. En silencio, renovar las promesas matrimoniales y los novios pedir 

la gracia de una familia fiel y llena de amor.
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VII

Iter Apostolicum in Mexicum: Ad Residentes Centri Reeducationis Socialis 
[CeReSo n. 3] in urbe Ciudad Juárez. 24*

Queridos Hermanos y Hermanas

Estoy concluyendo mi visita a México. No quería irme sin venir a salu-

darlos, sin celebrar el Jubileo de la Misericordia con ustedes.

Agradezco de corazón las palabras de saludo que me han dirigido, en 

las que manifiestan tantas esperanzas y aspiraciones, como también tantos 

dolores, temores e interrogantes.

En el viaje a África, en la ciudad de Bangui, pude abrir la primera 

puerta de la misericordia para el mundo entero – de este Jubileo, porque la 

primera puerta de la Misericordia la abrió nuestro Padre Dios con su Hijo 

Jesús –. Hoy, junto a ustedes y con ustedes, quiero reafirmar una vez más 

la confianza a la que Jesús nos impulsa: la misericordia que abraza a todos 

y en todos los rincones de la tierra. No hay espacio donde su misericordia 

no pueda llegar, no hay espacio ni persona a la que no pueda tocar.

Celebrar el Jubileo de la misericordia con ustedes es recordar el camino 

urgente que debemos tomar para romper los círculos de la violencia y de 

la delincuencia. Ya tenemos varias décadas perdidas pensando y creyendo 

que todo se resuelve aislando, apartando, encarcelando, sacándonos los pro-

blemas de encima, creyendo que esas medidas solucionan verdaderamente 

los problemas. Nos hemos olvidado de concentrarnos en lo que realmente 

debe ser nuestra verdadera preocupación: la vida de las personas; « sus » 

vidas, las de sus familias, la de aquellos que también han sufrido a causa 

de este círculo de violencia.

La misericordia divina nos recuerda que las cárceles son un síntoma de 

cómo estamos en sociedad, son un síntoma en muchos casos de silencios y 

de omisiones que han provocado una cultura del descarte. Son un síntoma 

de una cultura que ha dejado de apostar por la vida; de una sociedad que, 

poco a poco, ha ido abandonando a sus hijos.

La misericordia nos recuerda que la reinserción no comienza acá en estas 

paredes; sino que comienza antes, comienza « afuera », en las calles de la ciudad. 

* Die 17 Februarii 2016.
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La reinserción o rehabilitación comienza creando un sistema que podríamos 

llamarlo de salud social, es decir, una sociedad que busque no enfermar con-

taminando las relaciones en el barrio, en las escuelas, en las plazas, en las 

calles, en los hogares, en todo el espectro social. Un sistema de salud social 

que procure generar una cultura que actúe y busque prevenir aquellas situacio-

nes, aquellos caminos que terminan lastimando y deteriorando el tejido social.

A veces pareciera que las cárceles se proponen incapacitar a las personas 

a seguir cometiendo delitos más que promover los procesos de reinserción 

que permitan atender los problemas sociales, psicológicos y familiares que 

llevaron a una persona a determinada actitud. El problema de la seguridad 

no se agota solamente encarcelando, sino que es un llamado a intervenir 

afrontando las causas estructurales y culturales de la inseguridad, que afec-

tan a todo el entramado social.

La preocupación de Jesús por atender a los hambrientos, a los se-

dientos, a los sin techo o a los presos,1 era para expresar las entrañas 

de misericordia del Padre, que se vuelve un imperativo moral para toda 

sociedad que desea tener las condiciones necesarias para una mejor convi-

vencia. En la capacidad que tenga una sociedad de incluir a sus pobres, a 

sus enfermos o a sus presos está la posibilidad de que ellos puedan sanar 

sus heridas y ser constructores de una buena convivencia. La reinserción 

social comienza insertando a todos nuestros hijos en las escuelas, y a sus 

familias en trabajos dignos, generando espacios públicos de esparcimiento 

y recreación, habilitando instancias de participación ciudadana, servicios 

sanitarios, acceso a los servicios básicos, por nombrar sólo algunas medidas. 

Ahí empieza todo proceso de reinserción.

Celebrar el Jubileo de la misericordia con ustedes es aprender a no que-

dar presos del pasado, del ayer. Es aprender a abrir la puerta al futuro, al 

mañana; es creer que las cosas pueden ser diferentes. Celebrar el Jubileo de 

la misericordia con ustedes es invitarlos a levantar la cabeza y a trabajar para 

ganar ese espacio de libertad anhelado. Celebrar el Jubileo de la Misericor-

dia con ustedes es repetir esa frase que escuchamos recién, tan bien dicha y 

con tanta fuerza: « Cuando me dieron mi sentencia, alguien me dijo: “No te 

preguntes por qué estás aquí sino para qué” »; y que este « para qué » nos lleve 

adelante, que este « para qué » nos haga ir saltando las vallas de ese engaño 

social que cree que la seguridad y el orden solamente se logra encarcelando.

1 Mt 25, 34-40.
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Sabemos que no se puede volver atrás, sabemos que lo realizado, realizado 

está; pero, he querido celebrar con ustedes el Jubileo de la misericordia, 

para que quede claro que eso no quiere decir que no haya posibilidad de 

escribir una nueva historia, una nueva historia hacia delante: « para qué ». 

Ustedes sufren el dolor de la caída – y ojalá que todos nosotros suframos 

el dolor de las caídas escondidas y tapadas –, sienten el arrepentimiento 

de sus actos y sé que, en tantos casos, entre grandes limitaciones, buscan 

rehacer esa vida desde la soledad. Han conocido la fuerza del dolor y del 

pecado, no se olviden que también tienen a su alcance la fuerza de la re-

surrección, la fuerza de la misericordia divina que hace nuevas todas las 

cosas. Ahora les puede tocar la parte más dura, más difícil, pero que posi-

blemente sea la que más fruto genere, luchen desde acá dentro por revertir 

las situaciones que generan más exclusión. Hablen con los suyos, cuenten 

su experiencia, ayuden a frenar el círculo de la violencia y la exclusión. 

Quien ha sufrido el dolor al máximo, y que podríamos decir « experimentó 

el infierno », puede volverse un profeta en la sociedad. Trabajen para que 

esta sociedad que usa y tira a la gente, no siga cobrándose víctimas.

Y, al decirles estas cosas, recuerdo aquellas palabras de Jesús: « el que 

esté sin pecado que tire la primera piedra », y yo me tendría que ir. Al 

decirles estas cosas no lo hago como quien da cátedra, con el dedo en alto, 

lo hago desde la experiencia de mis propias heridas, de errores y pecados 

que el Señor quiso perdonar y reeducar. Lo hago desde la conciencia de 

que, sin su gracia y mi vigilancia, podría volver a repetirlos. Hermanos, 

siempre me pregunto al entrar a una cárcel: « ¿Por qué ellos y no yo? ». Y 

es un misterio de la misericordia divina; pero esa misericordia divina hoy 

la estamos celebrando todos mirando hacia delante en esperanza.

Quisiera también alentar al personal que trabaja en este Centro u otros 

similares: a los dirigentes, a los agentes de la Policía penitenciaria, a todos 

los que realizan cualquier tipo de asistencia en este Centro. Y agradezco 

el esfuerzo de los capellanes, las personas consagradas, los laicos, que se 

dedican a mantener viva la esperanza del Evangelio de la Misericordia en 

el reclusorio, los pastores, todos aquellos que se acercan a darles la Palabra 

de Dios. Todos ustedes, no se olviden, pueden ser signos de la entrañas del 

Padre. Nos necesitamos unos a otros, nos decía nuestra hermana recién, 

recordando la carta a los Hebreos: Siéntanse encarcelados con ellos.
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Antes de darles la bendición me gustaría que oráramos en silencio, 

todos juntos; cada uno sabe lo que le va a decir al Señor, cada uno sabe 

de qué pedir perdón. Pero también les pido a ustedes que en esta oración 

de silencio agrandemos el corazón para poder perdonar a la sociedad que 

no supo ayudarnos y que tantas veces nos empujó a los errores. Que cada 

uno pida a Dios, desde la intimidad del corazón, que nos ayude a creer en 

su misericordia. Oramos en silencio.

Y abrimos nuestro corazón para recibir la bendición del Señor.

Que el Señor los bendiga y los proteja, haga brillar su rostro sobre ustedes 

y les muestre su gracia, les descubra su rostro y les conceda la Paz. Amén.

Y les pido que no se olviden de rezar por mí. Gracias.
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VIII

Iter Apostolicum in Mexicum: Ad operarios in urbe Ciudad Juárez. 2*

Queridos Hermanos y Hermanas

Quise encontrarme con ustedes aquí en esta tierra de Juárez, por la 
especial relación que esta ciudad tiene con el mundo del trabajo. No sólo 
les agradezco el saludo de bienvenida y sus testimonios, que han puesto 
de manifiesto los desvelos, las alegrías y las esperanzas que experimen-
tan en sus vidas, sino que quisiera agradecerles también esta oportunidad 
de intercambio y de reflexión. Todo lo que podamos hacer para dialogar, 
encontrarnos, para buscar mejores alternativas y oportunidades es ya un 
logro a valorar y resaltar. Y hay dos palabras que quiero subrayar: diálogo 
y encuentro. No cansarse de dialogar. Las guerras se van gestando de a 
poquito por la mudez y por los desencuentros. Obviamente que no alcanza 
dialogar y encontrarse, pero hoy en día no podemos darnos el lujo de cortar 
toda instancia de encuentro, toda instancia de debate, de confrontación, de 
búsqueda. Es la única manera que tendremos de poder ir construyendo el 
mañana, ir tejiendo relaciones sostenibles capaces de generar el andamiaje 
necesario que, poco a poco, irá reconstruyendo los vínculos sociales tan 
dañados por la falta de comunicación, tan dañados por la falta de respeto 
a lo mínimo necesario para una convivencia saludable. Gracias, y que esta 
instancia sirva para construir futuro y sea una buena oportunidad de forjar 
el México que su pueblo y que sus hijos se merecen.

Me gustaría detenerme en este último aspecto. Hoy están aquí diversas 
organizaciones de trabajadores y representantes de cámaras y gremios em-
presariales. A primera vista, podrían considerarse como antagonistas, pero 
los une la misma responsabilidad: buscar generar espacios de trabajo digno 
y verdaderamente útil para la sociedad, y especialmente para los jóvenes 
de esta tierra. Uno de los flagelos más grandes a los que se ven expuestos 
los jóvenes es la falta de oportunidades de estudio y de trabajo sostenible 
y redituable que les permita proyectarse; y esto genera en tantos casos 
– tantos casos – situaciones de pobreza y marginación. Y esta pobreza y 
marginación es el mejor caldo de cultivo para que caigan en el círculo del 

* Die 17 Februarii 2016.
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narcotráfico y de la violencia. Es un lujo que hoy no nos podemos dar; 

no se puede dejar sólo y abandonado el presente y el futuro de México, 

y, para eso, diálogo, confrontación, fuentes de trabajo que vayan creando 

este sendero constructivo.

Desgraciadamente, el tiempo que vivimos ha impuesto el paradigma 

de la utilidad económica como principio de las relaciones personales. La 

mentalidad reinante, en todas partes, propugna la mayor cantidad de ga-

nancias posibles, a cualquier tipo de costo y de manera inmediata. No sólo 

provoca la pérdida de la dimensión ética de las empresas sino que olvida 

que la mejor inversión que se puede realizar es invertir en la gente, en 

las personas, en las familias. La mejor inversión es crear oportunidades. 

La mentalidad reinante pone el flujo de las personas al servicio del flujo 

de capitales, provocando en muchos casos la explotación de los empleados 

como si fueran objetos para usar y tirar, y descartar.1 Dios pedirá cuenta 

a los esclavistas de nuestros días, y nosotros hemos de hacer todo lo po-

sible para que estas situaciones no se produzcan más. El flujo del capital 

no puede determinar el flujo y la vida de las personas. Por eso me gustó 

ese anhelo que se expresó de diálogo, de confrontación.

No son pocas las veces que, frente a los planteos de la Doctrina Social 

de la Iglesia, se salga a cuestionarla diciendo: « Estos pretenden que sea-

mos organizaciones de beneficencia o que transformemos nuestras empre-

sas en instituciones de filantropía ». La hemos escuchado, esa crítica. La 

única pretensión que tiene la Doctrina Social de la Iglesia es velar por la 

integridad de las personas y de las estructuras sociales. Cada vez que, por 

diversas razones, ésta se vea amenazada, o reducida a un bien de consu-

mo, la Doctrina Social de la Iglesia será voz profética que nos ayudará a 

todos a no perdernos en el mar seductor de la ambición. Cada vez que la 

integridad de una persona es violada, toda la sociedad es la que, en cierta 

manera, empieza a deteriorarse. Y esto que dice la Doctrina Social de la 

Iglesia no es en contra de nadie, sino a favor de todos. Cada sector tiene 

la obligación de velar por el bien del todo; todos estamos en el mismo 

barco. Todos tenemos que luchar para que el trabajo sea una instancia de 

humanización y de futuro; que sea un espacio para construir sociedad y 

ciudadanía. Esta actitud no sólo genera una mejora inmediata, sino que a la 

larga va transformándose en una cultura capaz de promover espacios dignos 

1 Cf. Laudato si’, 123
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para todos. Esta cultura, nacida muchas veces de tensiones, va gestando 

un nuevo estilo de relaciones, un nuevo estilo de Nación.

¿Qué mundo queremos dejarles a nuestros hijos? Creo que en esto la gran 

mayoría podemos coincidir. Este es precisamente nuestro horizonte, esa 

es nuestra meta y, por ello, hoy tenemos que unirnos y trabajar. Siempre 

es bueno pensar qué me gustaría dejarles a mis hijos; y también es una 

buena medida para pensar en los hijos de los demás. ¿Qué quiere dejar 

México a sus hijos? ¿Quiere dejarles una memoria de explotación, de salarios 

insuficientes, de acoso laboral o de tráfico de trabajo esclavo? ¿O quiere 

dejarles la cultura de la memoria de trabajo digno, de techo decoroso y 

de la tierra para trabajar? Las tres « T »: Trabajo, Techo y Tierra. ¿En qué 

cultura queremos ver nacer a los que nos seguirán? ¿Qué atmósfera van a 

respirar? ¿Un aire viciado por la corrupción, la violencia, la inseguridad y 

desconfianza o, por el contrario, un aire capaz de generar – la palabra es 

clave –, generar alternativas, generar renovación o cambio? Generar es ser 

co-creadores con Dios. Claro, eso cuesta.

Sé que lo planteado no es fácil, pero sé también que es peor dejar el 

futuro en manos de la corrupción, del salvajismo y de la falta de equidad. Sé 

que no es fácil muchas veces armonizar todas las partes en una negociación, 

pero sé también que es peor, y nos termina haciendo más daño, la carencia 

de negociación y la falta de valoración. Una vez me decía un viejo dirigente 

obrero, honesto como él sólo, murió con lo que ganaba, nunca se aprovechó: 

« Cada vez que teníamos que sentarnos a una mesa de negociación, yo sabía 

que tenía que perder algo para que ganáramos todos ». Linda la filosofía 

de ese hombre de trabajo. Cuando se va a negociar siempre se pierde algo, 

pero ganan todos. Sé que no es fácil poder congeniar en un mundo cada 

más competitivo, pero es peor dejar que el mundo competitivo termine 

determinando el destino de los pueblos… esclavos. El lucro y el capital 

no son un bien por encima del hombre, están al servicio del bien común. 

Y, cuando el bien común es forzado para estar al servicio del lucro, y el 

capital la única ganancia posible, eso tiene un nombre, se llama exclusión, 

y así se va consolidando la cultura del descarte: ¡Descartado! ¡Excluido!

Comenzaba agradeciéndoles la oportunidad de estar juntos. Ayer, uno de 

los jóvenes en el Estadio de Morelia que dio testimonio dijo que este mundo 

quita la capacidad de soñar, y es verdad. A veces nos quita la capacidad 

de soñar, la capacidad de la gratuidad. Cuando un chico o una chica ve al 
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papá y/o a la mamá solamente el fin de semana, porque se va a trabajar 

antes de que se despierte y vuelve cuando ya está durmiendo, esa es la 

cultura del descarte. Quiero invitarlos a soñar, a soñar en un México donde 

el papá pueda tener tiempo para jugar con su hijo, donde la mamá pueda 

tener tiempo para jugar con sus hijos. Y eso lo van a lograr dialogando, 

confrontando, negociando, perdiendo para que ganen todos. Los invito a 

soñar el México que sus hijos se merecen; el México donde no haya personas 

de primera, segunda o de cuarta, sino el México que sabe reconocer en el 

otro la dignidad de hijo de Dios. Y que la Guadalupana, que se manifes-

tó a San Juan Diego, y reveló cómo los aparentemente dejados de lado 

eran sus testigos privilegiados, los ayude a todos, tengan la profesión que 

tengan, tengan el trabajo que tengan, a todos, en esta tarea de diálogo, 

confrontación y encuentro. Gracias.
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IX

Ad participes Conventus Internationalis Pontificio Consilio « Cor Unum » 
editi (25-26 Februarii 2016).*

Cari fratelli e sorelle,

vi accolgo in occasione del Congresso Internazionale sul tema: « La carità 

non avrà mai fine.1 Prospettive a dieci anni dall’Enciclica Deus caritas est », 

organizzato dal Pontificio Consiglio Cor Unum, e ringrazio Mons. Dal Toso 

per le parole di saluto che mi ha rivolto a nome di tutti voi.

La prima Enciclica di Papa Benedetto XVI tratta un tema che per-

mette di ripercorrere tutta la storia della Chiesa, che è anche storia di 

carità. È una storia di amore ricevuto da Dio, che va portato al mondo: 

questa carità ricevuta e donata è il cardine della storia della Chiesa e della 

storia di ciascuno di noi. L’atto di carità, infatti, non è solo un’elemosina 

per lavarsi la coscienza; include « un’attenzione d’amore rivolta all’altro »,2 

che considera l’altro « un’unica cosa con sé stesso » 3 e desidera condividere 

l’amicizia con Dio. La carità sta dunque al centro della vita della Chiesa e 

ne è veramente il cuore, come diceva santa Teresa di Gesù Bambino. Sia 

per il singolo fedele, sia per la comunità cristiana nel suo insieme vale la 

parola di Gesù, secondo cui la carità è il primo e il più alto dei coman-

damenti: « Amerai il Signore tuo Dio con tutto il tuo cuore e con tutta la 

tua anima, con tutta la tua mente e con tutta la tua forza … Amerai il tuo 

prossimo come te stesso ».4

L’Anno giubilare che stiamo vivendo è anche l’occasione per ritornare 

a questo cuore pulsante della nostra vita e della nostra testimonianza, al 

centro dell’annuncio di fede: « Dio è amore ».5 Dio non ha semplicemente il 

desiderio o la capacità di amare; Dio è carità: la carità è la sua essenza, 

la sua natura. Egli è unico, ma non è solitario; non può stare da solo, non 

può chiudersi in Sé stesso, perché è comunione, è carità, e la carità per 

sua natura si comunica, si diffonde. Così Dio associa alla sua vita di amore 

* Die 26 Februarii 2016.
1 1 Cor 13, 8.
2 Cfr Esort. ap. Evangelii gaudium, 199.
3 Cfr San tommaSo D’aquino, Summa Theologiae, II-II, q. 27, art. 2.
4 Mc 12, 30-31.
5 1 Gv 4, 8.16.



 Acta Francisci Pp. 283

l’uomo e, anche se l’uomo si allontana da Lui, Egli non rimane distante 

e gli va incontro. Questo suo venirci incontro, culminato nell’incarnazione 

del Figlio, è la sua misericordia; è il suo modo di esprimersi verso di noi 

peccatori, il suo volto che ci guarda e si prende cura di noi. « Il programma 

di Gesù – è scritto nell’Enciclica – è “un cuore che vede”. Questo cuore 

vede dove c’è bisogno di amore e agisce in modo conseguente ».6 Carità e 

misericordia sono così strettamente legate, perché sono il modo di essere 

e di agire di Dio: la sua identità e il suo nome.

Il primo aspetto che l’Enciclica ci ricorda è proprio il volto di Dio: chi è 

il Dio che in Cristo possiamo incontrare, com’è fedele e insuperabile il suo 

amore: « Nessuno ha un amore più grande di questo: dare la sua vita per i 

propri amici ».7 Ogni nostra forma di amore, di solidarietà, di condivisione è 

solo un riflesso di quella carità che è Dio. Egli, senza mai stancarsi, riversa 

la sua carità su di noi e noi siamo chiamati a diventare testimoni di questo 

amore nel mondo. Perciò dobbiamo guardare alla carità divina come alla 

bussola che orienta la nostra vita, prima di incamminarci in ogni attività: 

lì troviamo la direzione, da essa impariamo come guardare i fratelli e il 

mondo. « Ubi amor, ibi oculus », dicevano i Medioevali: dove c’è l’amore, lì 

c’è la capacità di vedere. Solo « se rimaniamo nel suo amore »,8 sapremo 

comprendere e amare chi ci vive accanto.

L’Enciclica – ed è il secondo aspetto che vorrei sottolineare – ci ricorda 

che questa carità vuole rispecchiarsi sempre più nella vita della Chiesa. 

Come vorrei che ognuno nella Chiesa, ogni istituzione, ogni attività riveli 

che Dio ama l’uomo! La missione che i nostri organismi di carità svolgo-

no è importante, perché avvicinano tante persone povere ad una vita più 

dignitosa, più umana, cosa quanto mai necessaria; ma questa missione è 

importantissima perché, non a parole, ma con l’amore concreto può far sen-

tire ogni uomo amato dal Padre, figlio suo, destinato alla vita eterna con 

Dio. Io vorrei ringraziare tutti coloro che si impegnano quotidianamente in 

questa missione, che interpella ogni cristiano. In questo Anno giubilare ho 

voluto sottolineare che tutti possiamo vivere la grazia del Giubileo proprio 

mettendo in pratica le opere di misericordia corporale e spirituale: vivere 

le opere di misericordia significa coniugare il verbo amare secondo Gesù. E 

6 N. 31.
7 Gv 15, 13.
8 Cfr Gv 15, 1-17.
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così, tutti insieme, contribuiamo concretamente alla grande missione della 

Chiesa di comunicare l’amore di Dio, che vuole diffondersi.

Cari fratelli e sorelle, l’Enciclica Deus caritas est conserva intatta la 

freschezza del suo messaggio, con cui indica la prospettiva sempre attuale 

per il cammino della Chiesa. E tutti siamo tanto più veri cristiani, quanto 

più viviamo con questo spirito.

Vi ringrazio ancora per il vostro impegno e per quanto potrete realiz-

zare in questa missione di carità. Vi assista sempre la Vergine Madre e vi 

accompagni la mia benedizione. Per favore, fate un atto di carità e non 

dimenticatevi di pregare per me. Grazie.

Discorso preparato dal Santo Padre

Gentili Signore e Signori, buongiorno!

Saluto tutti voi, rappresentanti del mondo dell’impresa, che siete ve-

nuti qui così numerosi. Ringrazio il Presidente Signor Squinzi, come pure 

il Signor Ghizzoni e la Signora Marcegaglia, per le parole che mi hanno 

rivolto. Con questo incontro, che costituisce una novità nella storia della 

vostra Associazione, vi siete proposti di confermare un impegno: quello di 

contribuire con il vostro lavoro a una società più giusta e vicina ai bisogni 

dell’uomo. Volete riflettere insieme sull’etica del fare impresa; insieme avete 

deciso di rafforzare l’attenzione ai valori, che sono la « spina dorsale » dei 

progetti di formazione, di valorizzazione del territorio e di promozione del-

le relazioni sociali, e che permettono una concreta alternativa al modello 

consumistico del profitto a tutti i costi.

« Fare insieme » è l’espressione che avete scelto come guida e orienta-

mento. Essa ispira a collaborare, a condividere, a preparare la strada a 

rapporti regolati da un comune senso di responsabilità. Questa via apre 

il campo a nuove strategie, nuovi stili, nuovi atteggiamenti. Come sarebbe 

diversa la nostra vita se imparassimo davvero, giorno per giorno, a lavorare, 

a pensare, a costruire insieme!

Nel complesso mondo dell’impresa, « fare insieme » significa investire in 

progetti che sappiano coinvolgere soggetti spesso dimenticati o trascurati. 
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Tra questi, anzitutto, le famiglie, focolai di umanità, in cui l’esperienza del 

lavoro, il sacrificio che lo alimenta e i frutti che ne derivano trovano senso 

e valore. E, insieme con le famiglie, non possiamo dimenticare le catego-

rie più deboli e marginalizzate, come gli anziani, che potrebbero ancora 

esprimere risorse ed energie per una collaborazione attiva, eppure vengono 

troppo spesso scartati come inutili e improduttivi. E che dire poi di tutti 

quei potenziali lavoratori, specialmente dei giovani, che, prigionieri della 

precarietà o di lunghi periodi di disoccupazione, non vengono interpellati 

da una richiesta di lavoro che dia loro, oltre a un onesto salario, anche 

quella dignità di cui a volte si sentono privati?

Tutte queste forze, insieme, possono fare la differenza per un’impresa 

che metta al centro la persona, la qualità delle sue relazioni, la verità del 

suo impegno a costruire un mondo più giusto, un mondo davvero di tutti. 

« Fare insieme » vuol dire, infatti, impostare il lavoro non sul genio solitario 

di un individuo, ma sulla collaborazione di molti. Significa, in altri termini, 

« fare rete » per valorizzare i doni di tutti, senza però trascurare l’unicità 

irripetibile di ciascuno. Al centro di ogni impresa vi sia dunque l’uomo: non 

quello astratto, ideale, teorico, ma quello concreto, con i suoi sogni, le sue 

necessità, le sue speranze, le sue fatiche.

Questa attenzione alla persona concreta comporta una serie di scelte 

importanti: significa dare a ciascuno il suo, strappando madri e padri di 

famiglia dall’angoscia di non poter dare un futuro e nemmeno un presente 

ai propri figli; significa saper dirigere, ma anche saper ascoltare, condi-

videndo con umiltà e fiducia progetti e idee; significa fare in modo che il 

lavoro crei altro lavoro, la responsabilità crei altra responsabilità, la spe-

ranza crei altra speranza, soprattutto per le giovani generazioni, che oggi 

ne hanno più che mai bisogno.

Nell’Esortazione apostolica Evangelii gaudium rilanciavo la sfida di soste-

nerci a vicenda, di fare dell’esperienza condivisa un’occasione per « maggiori 

possibilità di incontro e di solidarietà tra tutti ».1 Dinanzi a tante barriere di 

ingiustizia, di solitudine, di sfiducia e di sospetto che vengono ancora erette 

ai nostri giorni, il mondo del lavoro, di cui voi siete attori di primo piano, 

è chiamato a fare passi coraggiosi perché « trovarsi e fare insieme » non sia 

solo uno slogan, ma un programma per il presente e il futuro.

1 N. 87.
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Cari amici, voi avete « una nobile vocazione orientata a produrre ric-

chezza e a migliorare il mondo per tutti »;2 siete perciò chiamati ad essere 

costruttori del bene comune e artefici di un nuovo « umanesimo del lavoro ». 

Siete chiamati a tutelare la professionalità, e al tempo stesso a prestare 

attenzione alle condizioni in cui il lavoro si attua, perché non abbiano a 

verificarsi incidenti e situazioni di disagio. La vostra via maestra sia sempre 

la giustizia, che rifiuta le scorciatoie delle raccomandazioni e dei favoritismi, 

e le deviazioni pericolose della disonestà e dei facili compromessi. La legge 

suprema sia in tutto l’attenzione alla dignità dell’altro, valore assoluto e 

indisponibile. Sia questo orizzonte di altruismo a contraddistinguere il vostro 

impegno: esso vi porterà a rifiutare categoricamente che la dignità della 

persona venga calpestata in nome di esigenze produttive, che mascherano 

miopie individualistiche, tristi egoismi e sete di guadagno. L’impresa che voi 

rappresentate sia invece sempre aperta a quel « significato più ampio della 

vita », che le permetterà di « servire veramente il bene comune, con il suo 

sforzo di moltiplicare e rendere più accessibili per tutti i beni di questo mon-

do ».3 Proprio il bene comune sia la bussola che orienta l’attività produttiva, 

perché cresca un’economia di tutti e per tutti, che non sia « insensibile allo 

sguardo dei bisognosi ».4 Essa è davvero possibile, a patto che la semplice 

proclamazione della libertà economica non prevalga sulla concreta libertà 

dell’uomo e sui suoi diritti, che il mercato non sia un assoluto, ma onori 

le esigenze della giustizia e, in ultima analisi, della dignità della persona. 

Perché non c’è libertà senza giustizia e non c’è giustizia senza il rispetto 

della dignità di ciascuno.

Vi ringrazio per il vostro impegno e per tutto il bene che fate e che 

potrete fare. Il Signore vi benedica. E vi chiedo, per favore, di non dimen-

ticarvi di pregare per me. Grazie!

E adesso vorrei chiedere al Signore che benedica tutti voi, le vostre 

famiglie, le vostre imprese.

2 Lett. enc. Laudato si’, 129.
3 Esort. ap. Evangelii gaudium, 203.
4 Sir 4, 1.
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X

Ad Suam Beatitudinem Matthiam I, Patriarcham Ecclesiae Orthodoxae 
Tewahedo Aethiopiae.5*

Santità, 
Cari fratelli e sorelle,

È una gioia e un momento di grazia poter dare il benvenuto a tutti 

voi qui presenti. Saluto con affetto Sua Santità e gli illustri membri della 

delegazione. Vi ringrazio per le parole di amicizia e di vicinanza spirituale. 

Per il vostro tramite, porgo cordiali saluti ai vescovi, al clero e all’intera 

famiglia della Chiesa ortodossa etiope Tewahedo in tutto il mondo. La grazia 

e la pace di nostro Signore Gesù Cristo sia con tutti voi.

La visita di Vostra Santità rafforza i legami fraterni che già uniscono 

le nostre Chiese. Ricordiamo con gratitudine la visita del Patriarca Abuna 

Paulos a san Giovanni Paolo II nel 1993. Il 26 giugno 2009, Abuna Pau-

los ritornò per incontrare Benedetto XVI, che lo invitò nell’ottobre dello 

stesso anno come ospite speciale affinché intervenisse durante la seconda 

Assemblea per l’Africa del Sinodo dei Vescovi, parlando della situazione del 

continente africano e delle sfide dei popoli africani. Nella Chiesa primitiva, 

era prassi comune che una Chiesa inviasse i suoi rappresentanti ai sinodi 

delle altre Chiese. Questo senso di condivisione ecclesiale è stato evidente 

anche nel 2012 in occasione dei funerali di Sua Santità Abuna Paulos, a 

cui era presente una delegazione della Santa Sede.

Dal 2004, la Chiesa cattolica e le Chiese ortodosse orientali hanno 

cercato insieme di approfondire la loro comunione attraverso il dialogo 

teologico portato avanti dalla Commissione Internazionale congiunta. Sia-

mo felici di constatare la crescente partecipazione della Chiesa ortodossa 

etiope Tewahedo a questo dialogo. Nel corso degli anni, la Commissione 

ha esaminato il concetto fondamentale di Chiesa comunione, intesa come 

partecipazione alla comunione tra Padre, Figlio e Spirito Santo. In tal 

modo, abbiamo scoperto che abbiamo quasi tutto in comune: una sola fede, 

un solo Battesimo, un solo Signore e Salvatore Gesù Cristo. Siamo uniti 

in virtù del Battesimo, che ci ha incorporati nell’unico Corpo di Cristo. 

* Die 29 Februarii 2016.
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Siamo uniti grazie ai vari elementi comuni delle nostre ricche tradizioni 

monastiche e pratiche liturgiche. Siamo fratelli e sorelle in Cristo. Come 

è stato più volte osservato, ciò che ci unisce è molto più grande di ciò 

che ci divide.

Sentiamo vere per noi le parole dell’apostolo Paolo: « Se un membro 

soffre, tutte le membra soffrono insieme; e se un membro è onorato, tutte 

le membra gioiscono con lui ».1 Le sofferenze condivise hanno fatto sì che 

i cristiani, altrimenti divisi in molti aspetti, si avvicinassero maggiormente 

gli uni agli altri. Nello stesso modo in cui lo spargimento del sangue dei 

martiri è diventato il seme di nuovi cristiani nella Chiesa primitiva, oggi 

il sangue di così tanti martiri appartenenti a tutte le Chiese diventa seme 

dell’unità dei cristiani. I martiri e i santi di tutte le tradizioni ecclesiali sono 

già una cosa sola in Cristo; i loro nomi sono scritti nell’unico martyrologium 

della Chiesa di Dio. L’ecumenismo dei martiri è un invito rivolto a noi qui 

e adesso a percorrere insieme il cammino verso un’unità sempre più piena.

La vostra è stata una Chiesa di martiri fin dal principio, e ancora oggi 

siete testimoni di una violenza devastante contro i cristiani e contro le altre 

minoranze in Medio Oriente e in alcune parti dell’Africa. Non possiamo 

esimerci dal domandare, ancora una volta, a coloro che reggono le sorti 

politiche ed economiche del mondo, di promuovere una coesistenza pacifica 

basata sul rispetto reciproco e sulla riconciliazione, sul mutuo perdono e 

sulla solidarietà.

Il vostro Paese sta compiendo grandi sforzi per migliorare le condizioni 

di vita della popolazione e per costruire una società sempre più giusta, 

basata sullo Stato di diritto e sul rispetto del ruolo delle donne. Ricordo 

in particolare il problema della mancanza di acqua, con le sue gravi riper-

cussioni sociali ed economiche. Vi è ampio spazio per la collaborazione tra 

le Chiese a favore del bene comune e della salvaguardia del creato, e non 

dubito della disponibilità della Chiesa cattolica di Etiopia a lavorare insieme 

alla Chiesa ortodossa Tewahedo che Vostra Santità presiede.

Santità, cari fratelli, è mia fervida speranza che da questo incontro 

prenda avvio un nuovo tempo di fraterna amicizia tra le nostre Chiese. 

Siamo consapevoli che la storia ha lasciato un fardello di dolorosi malin-

tesi e di diffidenza, per il quale chiediamo il perdono e la guarigione di 

1 1 Cor 12, 26.
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Dio. Preghiamo gli uni per gli altri, invocando la protezione dei martiri e 

dei santi su tutti i fedeli affidati alle nostre cure pastorali. Che lo Spirito 

Santo continui a illuminarci e a guidarci verso la concordia e la pace, 

alimentando in noi la speranza del giorno in cui, con l’aiuto di Dio, sa-

remo uniti intorno all’altare del Sacrificio di Cristo, nella pienezza della 

comunione eucaristica. Prego Maria, Madre di Misericordia, per ciascuno 

di voi, con parole tratte dalla vostra bella e ricca tradizione liturgica: « O 

Vergine, sorgente della fonte della sapienza, irrigami col fiume del vangelo 

di Cristo, Figlio tuo, e difendimi con la sua croce. Coprimi con la sua mi-

sericordia, cingimi con la sua clemenza, rinvigoriscimi con i suoi unguenti, 

circondami con i suoi frutti. Amen ».

Santità, possa Dio Onnipotente benedire abbondantemente il Suo 

ministero al servizio dell’amato popolo della Chiesa ortodossa etiope 

Tewahedo.
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XI

Ad participantes sessionem plenariam Pontificiae Academiae pro Vita.*

Cari fratelli e sorelle,

porgo il mio benvenuto a tutti voi, convenuti per l’Assemblea generale della 

Pontificia Accademia per la Vita. Mi fa piacere particolarmente incontrare 

il Cardinale Sgreccia, sempre in piedi, grazie! Questi giorni saranno dedicati 

allo studio delle virtù nell’etica della vita, un tema di interesse accademico, 

che rivolge un messaggio importante alla cultura contemporanea: il bene che 

l’uomo compie non è il risultato di calcoli o strategie, nemmeno è il prodotto 

dell’assetto genetico o dei condizionamenti sociali, ma è il frutto di un cuore 

ben disposto, della libera scelta che tende al vero bene. Non bastano la scienza 

e la tecnica: per compiere il bene occorre la sapienza del cuore.

In diversi modi la Sacra Scrittura ci dice che le intenzioni buone o cattive 

non entrano nell’uomo dall’esterno, ma scaturiscono dal suo « cuore ». « Dal 

di dentro – afferma Gesù –, cioè dal cuore degli uomini, escono i propositi 

di male ».1 Nella Bibbia il cuore è l’organo non solo degli affetti, ma anche 

delle facoltà spirituali, la ragione e la volontà, è sede delle decisioni, del 

modo di pensare e di agire. La saggezza delle scelte, aperta al movimento 

dello Spirito Santo, coinvolge anche il cuore. Da qui nascono le opere buone, 

ma anche quelle sbagliate, quando la verità e i suggerimenti dello Spirito 

sono respinti. Il cuore, insomma, è la sintesi dell’umanità plasmata dalle 

mani stesse di Dio 2 e guardata dal suo Creatore con un compiacimento 

unico.3 Nel cuore dell’uomo Dio riversa la sua stessa sapienza.

Nel nostro tempo, alcuni orientamenti culturali non riconoscono più l’im-

pronta della sapienza divina nelle realtà create e neppure nell’uomo. La na-

tura umana rimane così ridotta a sola materia, plasmabile secondo qualsiasi 

disegno. La nostra umanità, invece, è unica e tanto preziosa agli occhi di Dio! 

Per questo, la prima natura da custodire, affinché porti frutto, è la nostra 

stessa umanità. Dobbiamo darle l’aria pulita della libertà e l’acqua vivificante 

della verità, proteggerla dai veleni dell’egoismo e della menzogna. Sul terreno 

della nostra umanità potrà allora sbocciare una grande varietà di virtù.

* Die 3 Martii 2016.
1 Mc 7, 21.
2 Cfr Gen 2, 7.
3 Cfr Gen 1, 31.
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La virtù è l’espressione più autentica del bene che l’uomo, con l’aiuto di Dio, 

è capace di realizzare. « Essa consente alla persona, non soltanto di compiere 

atti buoni, ma di dare il meglio di sé ».4 La virtù non è una semplice abitudine, 

ma è l’attitudine costantemente rinnovata a scegliere il bene. La virtù non è 

emozione, non è un’abilità che si acquisisce con un corso di aggiornamento, 

e men che meno un meccanismo biochimico, ma è l’espressione più elevata 

della libertà umana. La virtù è il meglio che il cuore dell’uomo offre. Quando 

il cuore si allontana dal bene e dalla verità contenuta nella Parola di Dio, 

corre tanti pericoli, rimane privo di orientamento e rischia di chiamare bene 

il male e male il bene; le virtù si perdono, subentra più facilmente il peccato, 

e poi il vizio. Chi imbocca questo pendio scivoloso cade nell’errore morale e 

viene oppresso da una crescente angoscia esistenziale.

La Sacra Scrittura ci presenta la dinamica del cuore indurito: più il cuore è 

inclinato all’egoismo e al male, più è difficile cambiare. Dice Gesù: « Chiunque 

commette il peccato è schiavo del peccato ».5 Quando il cuore si corrompe, 

gravi sono le conseguenze per la vita sociale, come ricorda il profeta Geremia. 

Cito: « I tuoi occhi e il tuo cuore non badano che al tuo interesse, a spargere 

sangue innocente, a commettere violenze e angherie ».6 Tale condizione non 

può cambiare né in forza di teorie, né per effetto di riforme sociali o poli-

tiche. Solo l’opera dello Spirito Santo può riformare il nostro cuore, se noi 

collaboriamo: Dio stesso, infatti, ha assicurato la sua grazia efficace a chi lo 

cerca e a chi si converte « con tutto il cuore ».7

Oggi sono molte le istituzioni impegnate nel servizio alla vita, a titolo di 

ricerca o di assistenza; esse promuovono non solo azioni buone, ma anche la 

passione per il bene. Ma ci sono anche tante strutture preoccupate più dell’in-

teresse economico che del bene comune. Parlare di virtù significa affermare che 

la scelta del bene coinvolge e impegna tutta la persona; non è una questione 

« cosmetica », un abbellimento esteriore, che non porterebbe frutto: si tratta 

di sradicare dal cuore i desideri disonesti e di cercare il bene con sincerità.

Anche nell’ambito dell’etica della vita le pur necessarie norme, che sanci-

scono il rispetto delle persone, da sole non bastano a realizzare pienamente 

il bene dell’uomo. Sono le virtù di chi opera nella promozione della vita 

l’ultima garanzia che il bene verrà realmente rispettato. Oggi non mancano 

4 Catechismo della Chiesa Cattolica, 1803.
5 Gv 8, 34.
6 22, 17.
7 Cfr Gl 2, 12 ss.
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le conoscenze scientifiche e gli strumenti tecnici in grado di offrire sostegno 
alla vita umana nelle situazioni in cui si mostra debole. Però manca tante 
volte l’umanità. L’agire buono non è la corretta applicazione del sapere etico, 
ma presuppone un interesse reale per la persona fragile. I medici e tutti gli 
operatori sanitari non tralascino mai di coniugare scienza, tecnica e umanità.

Pertanto, incoraggio le Università a considerare tutto questo nei loro 
programmi di formazione, affinché gli studenti possano maturare quelle di-
sposizioni del cuore e della mente che sono indispensabili per accogliere e 
curare la vita umana, secondo la dignità che in qualsiasi circostanza le ap-
partiene. Invito anche i direttori delle strutture sanitarie e di ricerca a far 
sì che i dipendenti considerino parte integrante del loro qualificato servizio 
anche il tratto umano. In ogni caso, quanti si dedicano alla difesa e alla 
promozione della vita possano mostrarne anzitutto la bellezza. Infatti, come 
« la Chiesa non cresce per proselitismo ma “per attrazione” »,8 così la vita 
umana si difende e promuove efficacemente solo quando se ne conosce e 
se ne mostra la bellezza. Vivendo una genuina compassione e le altre virtù, 
sarete testimoni privilegiati della misericordia del Padre della vita.

La cultura contemporanea conserva ancora le premesse per affermare che 
l’uomo, quali che siano le sue condizioni di vita, è un valore da proteggere; 
tuttavia, essa è spesso vittima di incertezze morali, che non le consentono 
di difendere la vita in maniera efficace. Non di rado, poi, può accadere che 
sotto il nome di virtù, si mascherino « splendidi vizi ». Per questo è necessario 
non solo che le virtù informino realmente il pensare e l’agire dell’uomo, ma 
che siano coltivate attraverso un continuo discernimento e siano radicate in 
Dio, fonte di ogni virtù. Io vorrei ripetere qui una cosa che ho detto parec-
chie volte: dobbiamo stare attenti alle nuove colonizzazioni ideologiche che 
subentrano nel pensiero umano, anche cristiano, sotto forma di virtù, di mo-
dernità, di atteggiamenti nuovi, ma sono colonizzazioni, cioè tolgono la libertà, 
e sono ideologiche, cioè hanno paura della realtà così come Dio l’ha creata. 
Chiediamo l’aiuto dello Spirito Santo, affinché ci tragga fuori dall’egoismo e 
dall’ignoranza: rinnovati da Lui, possiamo pensare e agire secondo il cuore 
di Dio e mostrare a chi soffre nel corpo e nello spirito la sua misericordia.

L’augurio che vi rivolgo è che i lavori di questi giorni possano essere fecondi 
e accompagnare voi e quanti incontrate nel vostro servizio in un cammino di 
crescita virtuosa. Vi ringrazio e vi chiedo, per favore, di non dimenticarvi di 
pregare per me. Grazie.

8 Esort. ap. Evangelii gaudium, 14.
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XII

Ad participantes cursus de « foro interno », Paenitentiaria Apostolica editi.*

Cari fratelli, buongiorno!

Sono lieto di incontrarvi, durante la Quaresima dell’Anno Giubilare della 
Misericordia, in occasione dell’annuale Corso sul foro interno. Saluto cor-
dialmente il Cardinale Piacenza, Penitenziere Maggiore, e lo ringrazio per 
le sue cortesi espressioni. Saluto il Reggente – che ha una faccia tanto 
buona, deve essere un buon confessore! – i Prelati, gli Officiali e il Personale 
della Penitenzieria, i Collegi dei penitenzieri ordinari e straordinari delle 
Basiliche Papali – le cui presenze sono state allargate proprio in occasione 
del Giubileo – e tutti voi partecipanti al Corso, che si propone di aiutare 
i novelli sacerdoti e i seminaristi prossimi all’ordinazione a formarsi per 
amministrare bene il Sacramento della Riconciliazione. La celebrazione di 
questo Sacramento richiede infatti un’adeguata e aggiornata preparazione, 
affinché quanti vi si accostano possano « toccare con mano la grandezza 
della misericordia, fonte di vera pace interiore ».1

« Il mistero della fede cristiana sembra trovare in questa parola – “mi-
sericordia” – la sua sintesi. Essa è divenuta viva, visibile e ha raggiunto il 
suo culmine in Gesù di Nazareth ».2 In tal senso, la misericordia, prima di 
essere un atteggiamento o una virtù umana, è la scelta definitiva di Dio a 
favore di ogni essere umano per la sua eterna salvezza; scelta sigillata con 
il sangue del Figlio di Dio.

Questa divina misericordia può gratuitamente raggiungere tutti quelli 
che la invocano. Infatti la possibilità del perdono è davvero aperta a tutti, 
anzi è spalancata, come la più grande delle « porte sante », perché coincide 
con il cuore stesso del Padre, che ama e attende tutti i suoi figli, in modo 
particolare quelli che hanno sbagliato di più e che sono lontani. La mise-
ricordia del Padre può raggiungere ogni persona in molti modi: attraverso 
l’apertura di una coscienza sincera; per mezzo della lettura della Parola 
di Dio che converte il cuore; mediante un incontro con una sorella o un 
fratello misericordiosi; nelle esperienze della vita che ci parlano di ferite, 
di peccato, di perdono e di misericordia.

* Die 4 Martii 2016.
1 Cfr Bolla Misericordiae Vultus, 17.
2 Ibid., 1.
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C’è tuttavia la « via certa » della misericordia, percorrendo la quale si passa 

dalla possibilità alla realtà, dalla speranza alla certezza. Questa via è Gesù, il 

quale ha « il potere sulla terra di perdonare i peccati » 3 e ha trasmesso questa 

missione alla Chiesa.4 Il Sacramento della Riconciliazione è dunque il luogo 

privilegiato per fare esperienza della misericordia di Dio e celebrare la festa 

dell’incontro con il Padre. Noi dimentichiamo quest’ultimo aspetto, con tanta 

facilità: io vado, chiedo perdono, sento l’abbraccio del perdono e mi dimentico 

di fare festa. Questa non è dottrina teologica, ma io direi, forzando un po’, 

che la festa è parte del Sacramento: è come se della penitenza fosse parte 

anche la festa che devo fare con il Padre che mi ha perdonato.

Quando, come confessori, ci rechiamo al confessionale per accogliere i 

fratelli e le sorelle, dobbiamo sempre ricordarci che siamo strumenti della 

misericordia di Dio per loro; dunque stiamo attenti a non porre ostacolo 

a questo dono di salvezza! Il confessore è, egli stesso, un peccatore, un 

uomo sempre bisognoso di perdono; egli per primo non può fare a meno 

della misericordia di Dio, che lo ha « scelto » e lo ha « costituito »5 per questo 

grande compito. Ad esso deve dunque disporsi sempre in atteggiamento di 

fede umile e generosa, avendo come unico desiderio che ogni fedele possa 

fare esperienza dell’amore del Padre. In questo non ci mancano confratelli 

santi ai quali guardare: pensiamo a Leopoldo Mandic e Pio da Pietrelcina, 

le cui spoglie abbiamo venerato un mese fa in Vaticano. E anche – mi 

permetto – uno della mia famiglia: il padre Cappello.

Ogni fedele pentito, dopo l’assoluzione del sacerdote, ha la certezza, per 

fede, che i suoi peccati non esistono più. Non esistono più! Dio è onnipotente. 

A me piace pensare che ha una debolezza: una cattiva memoria. Una volta 

che Lui ti perdona, si dimentica. E questo è grande! I peccati non esistono 

più, sono stati cancellati dalla divina misericordia. Ogni assoluzione è, in un 

certo modo, un giubileo del cuore, che rallegra non solo il fedele e la Chiesa, 

ma soprattutto Dio stesso. Gesù lo ha detto: « Vi sarà gioia nel cielo per un 

solo peccatore che si converte, più che per novantanove giusti i quali non 

hanno bisogno di conversione ».6 È importante, dunque, che il confessore sia 

anche un « canale di gioia » e che il fedele, dopo aver ricevuto il perdono, 

non si senta più oppresso dalle colpe, ma possa gustare l’opera di Dio che 

3 Lc 5, 24.
4 Cfr Gv 20, 21-23.
5 Cfr Gv 15, 16.
6 Lc 15, 7.
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lo ha liberato, vivere in rendimento di grazie, pronto a riparare il male 
commesso e ad andare incontro ai fratelli con cuore buono e disponibile.

Cari fratelli, in questo nostro tempo, segnato dall’individualismo, da tante 
ferite e dalla tentazione di chiudersi, è un vero e proprio dono vedere e ac-
compagnare persone che si accostano alla misericordia. Ciò comporta anche, 
per noi tutti, un obbligo ancora maggiore di coerenza evangelica e di benevo-
lenza paterna; siamo custodi, e mai padroni, sia delle pecore, sia della grazia.

Rimettiamo al centro – e non solo in questo Anno giubilare! – il Sacramen-
to della Riconciliazione, vero spazio dello Spirito nel quale tutti, confessori e 
penitenti, possiamo fare esperienza dell’unico amore definitivo e fedele, quello 
di Dio per ciascuno dei suoi figli, un amore che non delude mai. San Leopoldo 
Mandic ripeteva che « la misericordia di Dio è superiore ad ogni nostra aspet-
tativa ». Era anche solito dire a chi soffriva: « Abbiamo in Cielo il cuore di una 
madre. La Vergine, nostra Madre, che ai piedi della Croce ha provato tutta 
la sofferenza possibile per una creatura umana, comprende i nostri guai e ci 
consola ». Sia sempre Maria, Rifugio dei peccatori e Madre di Misericordia, a 
guidare e sostenere il fondamentale ministero della Riconciliazione.

E cosa faccio se mi trovo in difficoltà e non posso dare l’assoluzione? 
Cosa si deve fare? Prima di tutto, cercare se c’è una strada, tante volte la 
si trova. Secondo: non legarsi soltanto al linguaggio parlato, ma anche al 
linguaggio dei gesti. C’è gente che non può parlare, e con il gesto dice il 
pentimento, il dolore. E terzo: se non si può dare l’assoluzione, parlare come 
un padre: « Senti, per questo io non posso [assolverti], ma posso assicurarti 
che Dio ti ama, che Dio ti aspetta! Preghiamo insieme la Madonna, perché 
ti custodisca; e vieni, torna, perché io ti aspetterò come ti aspetta Dio »; 
e dare la benedizione. Così questa persona esce dal confessionale e pensa: 
« Ho trovato un padre e non mi ha bastonato ». Quante volte avete sentito 
gente che dice: « Io non mi confesso mai, perché una volta sono andato e 
mi ha sgridato ». Anche nel caso limite in cui io non posso assolvere, che 
senta il calore di un padre! Che lo benedica, e gli dica di tornare. E anche 
che preghi un po’ con lui o con lei. Sempre questo è il punto: lì c’è un 
padre. E anche questa è festa, e Dio sa come perdonare le cose meglio di 
noi. Ma che almeno possiamo essere immagine del Padre.

Ringrazio la Penitenzieria Apostolica per il suo prezioso servizio, e benedico 
di cuore tutti voi e il ministero che svolgete come canali di misericordia, special-
mente in questo tempo giubilare. Ricordatevi, per favore, di pregare anche per me.

E oggi anch’io andrò lì, con i vostri penitenzieri, a confessare a San Pietro.
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NUNTIUS

Occasione motus Fraternitatis 2016 Ecclesiae in Brasilia.*

Queridos irmãos e irmãs do Brasil!

Em sua grande misericórdia, Deus não se cansa de nos oferecer sua 

bênção e sua graça e de nos chamar à conversão e ao crescimento na 

fé. No Brasil, desde 1963, se realiza durante a Quaresma a Campanha 

da Fraternidade. Ela propõe cada ano uma motivação comunitária para a 

conversão e a mudança de vida. Em 2016, a Campanha da Fraternidade 

trata do saneamento básico. Ela tem como tema: « Casa comum, nossa res-

ponsabilidade ». Seu lema bíblico é tomado do Profeta Amós: « Quero ver o 

direito brotar como fonte e a justiça qual riacho que não seca » (Am 5, 24).

É a quarta vez que a Campanha da Fraternidade se realiza com as 

Igrejas que fazem parte do Conselho Nacional das Igrejas Cristãs do Brasil 

(CONIC). Mas, desta vez, ela cruza fronteiras: é feita em conjunto com a 

Misereor, iniciativa dos católicos alemães que realiza a Campanha da Qua-

resma desde 1958. O objetivo principal deste ano é o de contribuir para 

que seja assegurado o direito essencial de todos ao saneamento básico. 

Para tanto, apela a todas as pessoas convidando-as a se empenharem com 

políticas públicas e atitudes responsáveis que garantam a integridade e o 

futuro de nossa Casa Comum.

Todos nós temos responsabilidade por nossa Casa Comum, ela envolve 

os governantes e toda a sociedade. Por meio desta Campanha da Fraterni-

dade, as pessoas e comunidades são convidadas a se mobilizar, a partir dos 

locais em que vivem. São chamadas a tomar iniciativas em que se unam as 

Igrejas e as diversas expressões religiosas e todas as pessoas de boa von-

tade na promoção da justiça e do direito ao saneamento básico. O acesso 

à água potável e ao esgotamento sanitário é condição necessária para a 

superação da injustiça social e para a erradicação da pobreza e da fome, 

para a superação dos altos índices de mortalidade infantil e de doenças 

evitáveis, e para a sustentabilidade ambiental.

Na encíclica Laudato si’, recordei que « o acesso à água potável e segura 

é um direito humano essencial, fundamental e universal, porque determina 

a sobrevivência das pessoas e, portanto, é condição para o exercício dos 

outros direitos humanos » (n. 30) e que a grave dívida social para com os 
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pobres é parcialmente saldada quando se desenvolvem programas para pro-

ver de água limpa e saneamento as populações mais pobres (cf. ibid.). E, 

numa perspectiva de ecologia integral, procurei evidenciar o nexo que há 

entre a degradação ambiental e a degradação humana e social, alertando 

que « a deterioração do meio ambiente e a da sociedade afetam de modo 

especial os mais frágeis do planeta » (n. 48).

Aprofundemos a cultura ecológica. Ela não pode se limitar a respostas 

parciais, como se os problemas estivessem isolados. Ela « deveria ser um 

olhar diferente, um pensamento, uma política, um programa educativo, um 

estilo de vida e uma espiritualidade que oponham resistência ao avanço 

do paradigma tecnocrático » (Laudato si’, 111). Queridos irmãos e irmãs, 

insisto que o rico patrimônio da espiritualidade cristã pode dar uma mag-

nífica contribuição para o esforço de renovar a humanidade. Eu os con-

vido, principalmente durante esta Quaresma, motivados pela Campanha 

da Fraternidade Ecumênica, a redescobrir como nossa espiritualidade se 

aprofunda quando superamos « a tentação de ser cristãos, mantendo uma 

prudente distância das chagas do Senhor » e descobrimos que Jesus quer 

« que toquemos a carne sofredora dos outros » (Evangelii gaudium, 270), 

dedicando-nos ao « cuidado generoso e cheio de ternura » (Laudato si’, 220) 

de nossos irmãos e irmãs e de toda a criação.

Eu me uno a todos os cristãos do Brasil e aos que, na Alemanha, se 

envolvem nessa Campanha da Fraternidade Ecumênica, pedindo a Deus: 

« ensinai-nos a descobrir o valor de cada coisa, a contemplar com encanto, 

a reconhecer que estamos profundamente unidos com todas as criaturas no 

nosso caminho para a vossa luz infinita. Obrigado porque estais conosco 

todos os dias. Sustentai-nos, por favor, na nossa luta pela justiça, o amor e 

a paz » (Laudato si’, 246). Aproveito a ocasião para enviar a todos minhas 

cordiais saudações com votos de todo bem em Jesus Cristo, único Salvador 

da humanidade e pedindo que, por favor, não deixem de rezar por mim!.

Vaticano, 22 de janeiro de 2016

FRANCISCUS PP.
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NUNTIUS TELEVISIFICUS

Apostolico itinere in Mexicum instante.*

Queridos hermanos:

Cuando ya falta muy poco para mi viaje a México, estoy contento, siento 

una gran alegría. Siempre tuve un recuerdo especial en mi oración por todos 

los mexicanos. Los llevo dentro de mi corazón, ahora podré visitarlos y pisar 

esa bendita tierra, tan amada de Dios, y tan querida de la Virgen María.

Es posible que ustedes se pregunten: ¿Y qué pretende el Papa con este 

viaje? La respuesta es inmediata y sencilla: Deseo ir como misionero de 

la misericordia y de la paz; encontrarme con ustedes para confesar juntos 

nuestra fe en Dios y compartir una verdad fundamental en nuestras vidas: 

que Dios nos quiere mucho, que nos ama con un amor infinito, más allá 

de nuestros méritos, Quiero estar lo más cerca posible de ustedes, pero de 

modo especial de todos aquellos que sufren, para abrazarlos y decirles que 

Jesús los quiere mucho, que Él siempre está a su lado.

Me alegra saber que se están preparando para el viaje con mucha ora-

ción. La oración ensancha nuestro corazón y lo prepara para recibir los 

dones de Dios. La oración ilumina nuestros ojos para saber ver a los demás 

como los ve Dios, para amar como ama Dios. Les agradezco mucho que 

recen también por mí, pues lo necesito.

¿Quieren que les confíe otro de mis deseos más grandes? Poder visitar 

la casa de la Virgen María. Como un hijo más, me acercaré a la Madre y 

pondré a sus pies todo lo que llevo en el corazón. Es lindo poder visitar la 

casa materna, y sentir la ternura de su presencia bondadosa. Allí la miraré 

a los ojos y le suplicaré que no deje de mirarnos con misericordia, pues 

ella es nuestra madre del Cielo. A ella le confío desde ahora mi viaje y a 

todos ustedes, mis queridos hermanos mexicanos.

Que Jesús los bendiga y la Virgen santa los cuide.

* Die 8 Februarii 2016.



 Congregatio  de  Causis  Sanctorum 299

ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO  DE  CAUSIS  SANCTORUM

VICENTINA

Beatificationis et Canonizationis Ioannis Antonii Farina Episcopi Vicentini Fun-
datoris Instituti Sororum Magistrarum a Sancta Dorothea Filiarum a Sacris Cor-
dibus († 1803-1888)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Beatus Ioannes Antonius Farina natus est in Vicentino pago vulgo Gambel-

lara die 11 mensis Ianuarii anno 1803. Puerili aetate disciplina et litterarum 
rudimentis a patruo sacerdote institutus est, quindecim annos natus episco-

pale Seminarium Vicentinum ingressus est, ibique, dum Theologiae studet, 
docere incepit. Auctus sacerdotali ordinatione in Seminario docere perrexit, 
praesedit scholae publicae ac alter a parocho exstitit in quadam plebis inopis 
paroecia Vicetiae. Qua in urbe scholam popularem puellarum constituit et anno 
1836 condidit Institutum Sororum Magistrarum a Sancta Dorothea Filiarum 
a Sacris Cordibus ad egenas, surdas mutasque puellas educandas necnon ad 
infirmos senesque iuvandos. Anno 1850 creatus est episcopus Ecclesiae Tarvi-

sinae, quo munere decem per annos functus est; postea ad sedem episcopalem 
Vicentinam translatus est, ubi amplissimam operam pastoralem et cultura-

lem usque ad mortem explicavit. In utraque dioecesi eminuit magna caritate 

et apostolica sedulitate, quas exercuit erudiendo clerum et fìdeles, docendo 

pueros christianam doctrinam, instituendo plura sodalicia et consociationes 

ad pietatem promovendam et ad populum auxiliandum. Propter operas suas 

nominatus est “Vir caritatis”; populus autem “Episcopum pauperum” eum 
appellabat. Eius vita signata est acerbis aegritudinibus et criminationibus, 

quas interiori tranquillitate et venia perpessus est, regulae supremae salutis 

animarum praecipue fidelis. Sanctitatis fama circumfusus, obiit die 4 mensis 
Martii anno 1888. Die 4 mensis Novembris anno 2001 ad numerum Beatorum 

Summus Pontifex Ioannes Paulus II eum adscripsit.
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Ad canonizationem Postulatio Congregationi de Causis Sanctorum obtulit 

adfirmatum partum divinitus effectum, qui evenit in Andra Pradesh, Sud In-

dia, eodem anno beatificationis. Quaedam mulier, pauperrima et litterarum 

omnino rudis, per nonum graviditatis mensem affecta est morbo hepatiario 

B, sanguinis defectu, cum morbo icterico; propter effrenatos sanguinis fluxus 

qui in partus tempore necessarie futuri erant, detrimentorum neurologico-

rum infantis et certae matris mortis maxima probabilitas erat. Antequam 

in valetudinarium deduceretur, a duobus hospitalibus puerpera repulsa est, 

quoniam gravissimus status eius erat. Eius familiares et totus pagus cum 

parocho et sororibus a Sancta Dorothea a Beato auxilium rogaverunt: rebus 

adversis periculisque superatis, partus rite recteque evenit, cuius rei nemo 

rationem afferre potuit. Immature puellula sana et integra nata est, nec in 

partu sanguinis fluxus fuit mulieri, quae totum per tempus Beati imaginem 

in manibus obtinuerat. Dum mulier Beatum implorat partum evenisse ne-

minem latet. Diebus partui proximis illa mulier gravius aegrotavit, quam ob 

rem fideles qui in eius pago habitabant preces intenderunt atque ieiunum 

servaverunt. Paucos post dies omnino sanata domum mulier rediit et inde 

corpore valuit; item puellula valuit.

De qua mira sanatione, quae putabatur divinitus effecta, apud Curiam 

Gunturensem, a die 10 mensis Decembris anno 2002 usque ad diem 21 men-

sis Ianuarii anno 2003 celebrata est Inquisitio dioecesana, cuius auctoritas 

et vis iuridica a Congregatione de Causis Sanctorum Decreto diei 4 mensis 

Aprilis 2003 probatae sunt. Dicasterii Collegium Medicorum in sessione diei 

14 mensis Aprilis anno 2005 partum sanum inexplicabilem quoad modum 

secundum scientiam fuisse una voce affìrmavit. Die 28 mensis Novembris 

anno 2013 celebratus est Congressus Peculiaris Consultorum Theologorum, 

qui, posito dubio an de miraculo constaret, responsum affirmativum una 

voce protulit et miraculum patratum a Deo per Beati Ioannis Antonii Fa-

rina intercessionem agnovit. Quod Sessio Ordinaria Patruum Cardinalium 

et Episcoporum, habita die 18 mensis Martii anno 2014, me card. Angelo 

Amato praesidente, confirmavit.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua vota 

Congregationis excipiens rataque habens, hodierno die sollemniter declara-

vit: Constare de miraculo a Deo patrato per intercessionem Beati Ioannis Antonii 

Farina, Episcopi Vicentini et Fundatoris Instituti Sororum Magistrarum a 
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Sancta Dorothea Filiarum a Sacris Cordibus, videlicet de partu cuiusdam 

mulieris affectae a « epatite B, con marcata iperbilirubinemia, anemia e pia-

strinopenia, ad alto rischio emorragico e con rischio di danno neurologico 

per il feto nato pretermine, nonostante la diagnosi molto riservata “quoad 

vitam” e “quoad valetudinem” per la madre e per il feto ».

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 3 mensis Aprilis a.D. 2014.

angeluS carD. amato, S.D.B.
Praefectus

L.  G  S.

G marcelluS Bartolucci

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis
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ARIMINENSIS

Beatificationis et Canonizationis Amati Ronconi e Tertio Ordine Sancti Francisci 

Fundatoris Hospitalis Pauperum Peregrinorum in oppido Saludecio nunc v.d. « Casa 

di riposo Opera Pia beato Amato Ronconi » († 1226-1292)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Beatus Amatus Ronconi anno circiter 1262 Saludecii intra fines dioecesis 

Ariminensis in Italia e locupleti familia natus est. Primam institutionem 

christianam domi recepit ac studium didicit orationis. Parentibus orbatus, 

una cum sorore Clara a fratre suo maiore institutus est, cui autem ob ho-

norum mundi utique neglectum ac pietatem christianam illam, quae eum 

ad adiuvandos pauperes magnopere trahebat, iamiam invisus factus est. 

Iuventutis tempore, novarum dissensionum causa familiam relinquere de-

crevit et servilem administri operam apud agricolas quosdam coepit dare. 

Tertio Ordini Sancti Francisci porro adhaesit et, ad Montem Urtialem de-

migratus, in vitam summae paenitentiae paulatim sese mersit, profundam 

spiritualitatem expertus est et ad diversa Sanctuaria peregrinum se contulit. 

Modesta domus eius, interdum, pro innumeris peregrinis transeuntibus locus 

refectionis fieri inceperat et citius hospitium facta est in honorem Nativitatis 

Beatae Mariae Virginis dicatum: Beatum, enim, omnibus aerumnis quibusvis 

laboratis nullomodo pudebat ministrare. Hoc in incepto a sorore admodum 

suffulciebatur, quae consecrationis rationem cum eo communicabat. Fenum 

arvorum suorum Beatus et laboris universum largitus est, ut opus tantum 

iniret ac sustentaret, quod publice anno 1292 institutum est. Eodem autem 

anno, fortasse die 8 mensis Maii, Amatus mortem occubuit et, iuxta votum 

suum, in sacello hospitii sepultus est. Vir ad sensum fidelium eximia vitae 

sanctitate probatus, statim post mortem uti Beatus excultus est. Summus 

Pontifex Pius VI anno 1776 cultum eius confirmavit.

Annis 1997-1999 apud Curiam Ariminensem Inquisitio dioecesana super 

vita et virtutibus Beati Amati celebrata est. Deinde Positio, favente cum exi-

tu, a Consultoribus Historicis examinata est anno 2010. Consultores Theologi 

et Patres Cardinales et Episcopi anno 2013 de virtutibus disceptaverunt et 

die 9 mensis Octobris eodem anno, Summus Pontifex Franciscus virtutes 

heroice exercitas decreto approbavit.
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Canonizationis respectu, Causae Postulatio iudicio huius Congregationis 

de Causis Sanctorum assertam subiecit miram Beati intercessioni tributam 

sanationem pueri trium annorum, qui, Mutinae natus, aetate vix semestris, 

hernia inguinis iam inceperat acerbe laborari. Quae vero consecutos in 

menses adusque parvi ovi molem excrevit. Die 6 mensis Aprilis anno 1949, 

medicus familiae probatoriam emisit declarationem, quae herniam inguinis 

cum hydrocele sanciebat et chirurgicae sectionis quam primum exsequendae 

subiciebat necessitatem.

Devoti cuiusdam consilio, parentes et propinqui aegroti ad divinum au-

xilium confugere statuerunt per eiusdem Beati intercessionem, ut a Domino 

impetrarent parvuli sanationem, cuius indumentum urnae Amati superim-

positum dein eidem puero iniecerunt. Et iam postero mane, vacationem 

herniae omnes animadverterunt. Medici, enim, omnes pueruli comprobave- 

runt sanationem et qui praesertim eum curabat alios quinque saltem annos 

examina eius valetudinis perserveravit.

Continuatio temporis clarissime patuit, sicut et nexus inter invocatio-

nem Beati et pueri sanationem, qui exinde optima gavisus est valetudine 

normalesque vitae consuetudines gessit.

De hac mira habita sanatione apud Curiam Episcopalem Ariminensem a 

die 13 mensis Aprilis anno 1991 ad diem 16 mensis Maii anno 1992 Inquisitio 

dioecesana celebrata est, cuius auctoritas et vis iuridica a Congregatione 

de Causis Sanctorum Decreto diei 25 mensis Martii anno 1994 probatae 

sunt. Acta dein collecta examini et iudicio Dicasterii Medicorum Collegium 

subiecta sunt, quod in Sessione diei 5 mensis Decembris anno 2013 sana-

tionem rapidam, completam et duraturam, necnon inexplicabilem secundum 

hodiernam scientiam medicam fuisse affirmavit. Die 4 mensis Februarii 

anno 2014, Congressus Peculiaris Consultorum Theologorum prospero cum 

exitu factus est ac, die 15 mensis Aprilis eiusdem anni, Sessio Ordinaria 

Patrum Cardinalium et Episcoporum, cui egomet ipse Angelus Cardinalis 

Amato praefui, et in utroque coetu sive Consultorum sive Cardinalium et 

Episcoporum, posito dubio an de miraculo divinitus patrato constaret, res-

ponsum affirmativum prolatum est.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de miraculo a Deo patrato per intercessionem Bea-
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ti Amati Ronconi, e Tertio Ordine Sancti Francisci, Fundatoris Hospitalis 

Pauperum Peregrinorum in oppido Saludecio, nunc v. d. « Casa di Riposo 

Opera Pia Beato Amato Ronconi », videlicet de celeri, perfecta ac constanti 

sanatione cuiusdam pueri ab « ernia inguinale con idrocele ».

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 15 mensis Aprilis a.D. 2014.

angeluS carD. amato, S.D.B.
Praefectus

L.  G  S.

G marcelluS Bartolucci

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis

.
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ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Congregatione pro Episcopis, Sanctissimus Dominus 

Franciscus Pp., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur 

Ecclesiis sacros praefecit Praesules:

die 6 Februarii 2016. — Cathedrali Ecclesiae Tilaranensi-Liberianae, 

R.D. Emmanuelem Salazar Mora e clero archidioecesis Sancti Iosephi in 

Costarica, ibique Parochum.

die 9 Februarii. — Titulari Archiepiscopali Ecclesiae Marcianopolitanae, 
R.D. Petrum Brennum Wells, Nuntium Apostolicum.

— Cathedrali Ecclesiae Sanctae Annae, Exc.mum D. Michaëlem Angelum 

Morán Aquino, hactenus Episcopum Sancti Michaëlis.

die 10 Februarii. — Episcopali Ecclesiae Uxellensi-Terralbensi, R.D. Ro-

bertum Carboni, Ordinis Fratrum Minorum Conventualium sodalem, hacte-

nus Secretarium Generalem pro Institutione.

— Cattedrali Ecclesiae Bellunensi-Feltrensi, R.D. Renatum Marangoni, 

e clero dioecesis Patavinae, ibique hactenus pro apostolatu laicorum Vica-

rium episcopalem.

— Metropolitanae Ecclesiae Tridentinae, R.D. Laurum Tisi, e clero 

archidioecesis Tridentinae, hactenus memoratae archidioecesis Vicarium 

Generalem.

die 11 Februarii. — Titulari episcopali Ecclesiae Bosetanae, R.D. Mi-

chäelem Ferdinandum González Mariño, e clero dioecesis Sanctae Marthae, 

ibique hactenus Seminarii Rectorem, quem constituit Auxiliarem archidioe-

cesis Ibaguensis.
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die 12 Februarii 2016. — Cathedrali Ecclesiae Pilznensi, R.D. Thomam 

Holub, e clero dioecesis Reginae Gradecensis, hactenus Conferentiae Epis-

coporum Reipublicae Cechae a secretis necnon paroeciae Sancti Petri et 

Pauli in loco Vyssegradensi Curionem.

— Archiepiscopali Ecclesiae Materanensi-Montis Pelusii, R.D. Antonium 

Iosephum Caiazzo, hactenus Parochum et Vicarium episcopalem.

die 13 Februarii. — Titulari episcopali Ecclesiae Margensi, R.D. Hyacin-

thum Kiciński, Congregationis Missionariorum Filiorum Immaculati Cordis 

B.M.V. sodalem, hactenus in archidioecesi Vratislaviensi Vicarium episco-

palem pro religiosis et Pontificiae Facultatis Theologicae Vratislaviensis 

Professorem, quem deputavit Auxiliarem eiusdem archidioecesis.

die 17 Februarii. — Episcopum Coadiutorem dioecesis Iuazeiriensis, R.D. 

Carolum Albertum Breis Pereira, Ordinis Fratrum Minorum sodalem, hac-

tenus Ministrum Provincialem Provinciae Sancti Antonii in Brasilia.

— Cathedrali Ecclesiae Rivograndensi, R.D. Richardum Hoepers, e cle-

ro archidioecesis Curitibensis, ibique hactenus paroeciae Sancti Augustini 

Parochum.

— Cathedrali Ecclesiae Lafayettensi, Exc.mum D. Ioannem Duglasium 

Deshotel, hactenus Episcopum titularem Coviensem et Auxiliarem dioecesis 

Dallasensis.

die 18 Februarii. — Metropolitanae Ecclesiae Beneventanae, R.D. Felicem 

Accrocca, e clero dioecesis Latinensis-Terracinensis-Setinae-Privernensis, 

hactenus ibique Parochum, Vicarium episcopalem et in Pontificia Universi-

tate Gregoriana Docentem.

die 20 Februarii. — Cathedrali Ecclesiae Alaminensi, Exc.mum D. Rchar-

dum Lingan Baccay, hactenus Episcopum titularem Gabalensem et Auxilia-

rem Tuguegaraoanensem.

die 22 Februarii. — Cathedrali Ecclesiae Zacapensi et SS.D.N.I.C. de Es-

quipulas R.D. Angelum Antonium Recinos Lemus, e clero dioecesis Ialapen-

sis, hactenus Curionem paroeciae vulgo dictae « Nuestra Señora de Lourdes 

en El Vrogreso Achuapa ».
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die 24 Februarii 2016. — Episcopum Praelatum Coadiutorem Borben-

sem,  R.D. Zenildo Aloisium Pereira da Silva, Congregationis Sanctissimi 

Redemptoris sodalem, hactenus in dioecesi Coaritana, Cathedralis S. Annae 

et Sancti Sebastiani, Parochum.

die 2 Martii 2016. — Cathedrali Ecclesiae Raymundianae, Exc.mum D. 

Eduardum Zielski, hactenus Episcopum Campi Maioris.
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in Udienza Uffi-
ciale per la presentazione delle Lettere Credenziali:

Lunedì, 22 febbraio, S.E. il Sig. egaS Da coSta FreitaS, Am-
basciatore di Timor Orientale; S.E. il Sig. rogelio FranciSco 
emilio pFirter, Ambasciatore di Argentina.

Il Romano Pontefice ha inoltre ricevuto in Udienza:

Venerdì, 5 febbraio, S.E. il Sig. eDgar chagwa lungu, Pre-

sidente della Repubblica di Zambia;

Mercoledì, 10 febbraio, S.E. il Sig. hayDar al-aBaDi, Primo 

Ministro della Repubblica dell’Iraq;

Venerdì, 26 febbraio, l’On. BoDo ramelow, Ministro Presi-

dente dello Stato Libero di Turingia;

Sabato, 27 febbraio, S.E. il Sig. mauricio macri, Presidente 

della Repubblica Argentina;

Giovedì, 3 marzo, S.E. il Sig. rui maria De araúJo, Primo 

Ministro di Timor Orientale;

Sua Santità il Papa Francesco ha inoltre incontrato, Venerdì 

12 febbraio, S.S. Kirill, Patriarca di Mosca e di tutta la Russia 

a La Habana (Cuba).

Il Santo Padre ha compiuto un Viaggio Apostolico in Messico nei giorni 
12-18 febbraio.
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.SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico Santo Padre Francesco ha nominato: 

 9 febbraio 2016 S.E.R. Mons. Peter Bryan Wells, finora Assessore per gli Affari 
Generali della Segreteria di Stato, elevandolo in pari tempo 
alla sede titolare di Marcianopoli, con dignità di Arcivescovo, 
Nunzio Apostolico in Sud Africa e in Botswana.

 13 » » S.E.R. Mons. Peter Bryan Wells, Arcivescovo titolare di Mar-
cianopoli, Nunzio Apostolico in Sud Africa e in Botswana, 
Nunzio Apostolico in Lesotho e in Namibia.

Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato o 
confermato:

 9 febbraio 2016 La Gent.ma Dott.ssa Flaminia Giovanelli, Sotto-Segretario del 
Pontificio Consiglio della Giustizia e della Pace usque ad 
septuagesimum annum aetatis.

 » » » La Prof.ssa Nataša Govekar, docente presso l’« Atelier di Teo-
logia Card. T. Špidlík » del Centro Aletti in Roma, Direttore 
del Dipartimento Teologico-Pastorale della Segreteria per la 
Comunicazione, ed ha nominato l’Ing. Francesco Masci, fi-
nora Responsabile dell’Area Tecnica del Servizio Internet 
Vaticano, Direttore della Direzione Tecnologica della mede-
sima Segreteria per la Comunicazione.

	13	 »	 »	 S.E.R.	Mons.	 Ivan	Jurkovič,	Arcivescovo	 titolare	di	Corbavia,	
finora Nunzio Apostolico nella Federazione Russa e in Uz-
bekistan, Osservatore Permanente della Santa Sede presso 
l’Ufficio delle Nazioni Unite ed Istituzioni Specializzate a 
Ginevra ed Osservatore Permanente presso l’Organizzazione 
Mondiale del Commercio (O.M.C.).

 22 » » ha nominato i Reverendi Padri: Miroslav Konštanc Adam, 
O.P., finora Rettore Magnifico della Pontificia Università 
San Tommaso d’Aquino in Roma e José Fernando Mejía 
Yáñez, M.G., finora Capo della Cancelleria del Supremo 
Tribunale della Segnatura Apostolica, Prelati Uditori del 
Tribunale della Rota Romana.

 27 » » Il Rev.do Mons. Maurizio Bravi, Consigliere di Nunziatura, 
Osservatore Permanente della Santa Sede presso l’Organiz-
zazione Mondiale del Turismo.

 1 marzo » ha confermato il Dott. Sabatino Napolitano, Consigliere di Nun-
ziatura, Direttore dei Servizi Economici del Governatorato 
dello Stato della Città del Vaticano, donec aliter provideatur.

 4 » » Il Rev.do Mons. Paolo Borgia, Consigliere di Nunziatura, As-
sessore per gli Affari Generali della Segreteria di Stato.
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 11 febbraio 2016 Mons. John Baptist Kakuvi, Vescovo em. di Mbarara (Uganda).

 13 » » Mons. Barry Jones, Vescovo di Christchurch (Nuova Zelanda).

 15 » » Mons. Carlos Quintero Arce, Arcivescovo em. di Hermosillo 
(Messico).

 16 » » Mons. Gregorio Garavito Jiménez, Arcivescovo em. di Vi-
llavicencio (Colombia).

 24 » » Mons. Michael Atul D’Rozario, C.S.C., Vescovo em. di Khulna 
(Bangladesh).

 26 » » Mons. John Conway McNabb, O.S.A., Vescovo em. di Chu-
lucanas (Perù).

 28 » » Mons. Andrés Sapelak, Vescovo em. dell’Eparchia Ucraina  
d’Argentina (Argentina).

 » » » Mons. Moisés Julio Blanchoud, Arcivescovo em. di Salta 
(Argentina).

 29 » » Mons. Francis Xavier Osamu Mizobe, S.D.B., Vescovo em. 
della diocesi di Takamatsu (Giappone).

 2 marzo » Mons. Janusz Bolonek, Nunzio Apostolico em. in Polonia.

 4 » » Mons. Vincenzo Franco, Arcivescovo em. di Otranto (Italia).


